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Событие, которого ждали многие, 
свершилось. На днях стало извест-
но, что акционеры «Альянс банка» 

утвердили план реструктуризации обяза-
тельств банка. Позже, а именно 19 ноября, 
кредиторы одобрили план по реструк-
туризации и слиянию «Альянс банка», 
«Темiрбанка» и Forte bank. Предположи-
тельно, юридически объединение этих 
банков завершится в этом году. Новый 
банк, скорее всего, будет называться Forte 
bank. Фининститут намерен зафиксиро-
вать положительный капитал и снизить 
уровень «токсичных» кредитов.

Совсем скоро на банковском рын-
ке Казахстана появится новый игрок – 
процесс объединения «Альянс банка», 
«Темiрбанка» и Forte bank набирает обо-
роты. Процесс по консолидации этих трех 
фининститутов стал более динамичным 
после того, как стало известно, что ак-
ционеры «Альянс банка» утвердили план 
реструктуризации обязательств банка. 
Дата 19 ноября стала решающей как для 
акционеров объединяющихся банков, 
так и для кредиторов. «В этот день в 10.00 
конкурсные кредиторы, то есть все кре-
диторы, которые подвергнутся реструк-
туризации, на своем общем собрании 
проголосовали и поддержали планы по 

реструктуризации и слиянию трех бан-
ков. По закону требовалось набрать не 
менее двух третей голосов. Мы набрали 
90,51% голосов в поддержку нашего пла-
на по реструктуризации. Таким образом, 
реструктуризация закончена, зеленый 
свет юридическому слиянию банка, ко-
торое мы намерены завершить до конца 
года. Мы поставили перед собой задачу, 
что объединенный банк должен подгото-
вить свою финансовую отчетность уже на 
31 декабря 2014 года», – отметил предсе-
датель правления «Альянс банка» Тимур 
Исатаев.

Три банка объединятся 
уже в этом году

Продукты 
из России 
займут 34% 
отечественного 
рынка

Гиганты 
франчайзинга 
на 
казахстанском 
рынке ретейла 
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В АСТАНЕ  
ПРОВЕРИЛИ 
ПОЖАРНУЮ 
БЕЗОПАСНОСТЬ 
ОБЪЕКТОВ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Сотрудниками Управления по чрезвычай-
ным ситуациям района «Алматы» совместно с 
администрацией городской детской больни-
цы № 2 был организован и проведен комплекс 
профилактических мероприятий, направлен-
ных на повышение пожарной безопасности 
объектов здравоохранения. В ходе меропри-
ятий были рассмотрены вопросы содержания 
объектов здравоохранения в пожаробезопас-
ном состоянии, наглядно продемонстриро-
ван порядок проведения профилактических 
осмотров, разъяснен порядок соблюдения 
строгого противопожарного режима, порядок 
действия в случае возгорания, порядок орга-
низации эвакуации пациентов и применения 
первичных средств пожаротушения, про-
ведена лекция по пожарной безопасности. В 
объеме проведенных мероприятий была дана 
оценка действиям администрации по вопро-
сам обеспечения пожарной безопасности на 
вверенном объекте, даны рекомендации по 
совершенствованию объектовой системы 
профилактики и предупреждения возмож-
ных ЧС. (astana.gov.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

АИДА ДЕРЕВЯНКО
избрана членом правления – заме-
стителем председателя правления 
АО «Темiрбанк»

АНДРЕЙ ЛЯПУНОВ
назначен заместителем акима Кара-
гандинской области

БАХТИЯР УНЕРБАЕВ
назначен заместителем акима Алма-
тинской области

ГУЛЬМИРА АЛАБАЕВА
назначена директором Государ-
ственного музея искусств имени А. 
Кастеева

ЕЛДОС ЖУМАБАЕВ
избран членом правления АО «АТ-
ФБанк»

КАНАТ САХАРИЯНОВ
назначен генгеральным директором 
АО «Коммерческий телевизионный 
канал»

КОСМАН 
АЙТМУХАМЕТОВ

назначен заместителем акима Аста-
ны

НУРЛАН ЕРМЕКБАЕВ
освобожден от должности Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла Ре-
спублики Казахстан в Китайской На-
родной Республике, Чрезвычайного 
и Полномочного Посла Республики 
Казахстан в Корейской Народно-Де-
мократической Республике по совме-
стительству и назначен помощником 
президента – секретарем Совета без-
опасности Республики Казахстан

НАТАЛЬЯ РИМЕР
переизбрана на должность замести-
теля председателя правления – чле-
на правления АО «Эксимбанк Казах-
стан»

СЕРИК КОНАКБАЕВ
избран вице-президентом Междуна-
родной ассоциации любительского 
бокса (АИБА) и президентом Азиат-
ской конфедерации бокса

ТОЛЕУБЕК АЛЬПИЕВ
назначен директором Государствен-
ного театра оперы и балета «Астана 
Опера»

ЭРНСТ КРЕНКЕЛЬ
назначен членом правления АО «НК 
«КазМунайГаз»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

КАЗАХСТАН

Венера Гайфутдинова

Рынок рекламы в Казахстане пережил 
несколько потрясений за последнее 
время. К тому же в 2014 году казах-

станские каналы потеряли 16% аудито-
рии. Об этом на VII Конференции по во-
просам развития рынка СМИ Казахстана 
«Медиа Курултай 2014» рассказал Багдат 
Коджахметов, генеральный директор ТОО 
ТРК «31 канал».

Прошедшая в этом году девальвация 
повлияла на рекламные бюджеты. Как 
рассказал Багдат Коджахметов, после фев-
ральской корректировки курса тенге объ-

ем телевизионной рекламы уменьшился 
со $150 млн до $117 млн.

Негативное влияние на рекламные 
бюджеты оказал и запрет на рекламу 
фармацевтических препаратов. Такое из-
менение привело к потере рекламного 
бюджета в размере около 4 млрд тенге. 
При этом данный запрет не действует на 
российские телеканалы, которые вещают 
на территории Казахстана. Соответствен-
но фармацевтические компании ушли на 
российские каналы.

Еще одной негативной тенденцией на 
этом рынке стало снижение аудитории. В 
ходе обсуждения причин ухода аудитории 

с казахстанских каналов Багдат Коджах-
метов предположил, что поскольку с на-
чала 2014 года стало более строго контро-
лироваться исполнение требования о доле 
вещания на казахском языке, зритель, 
привыкший к контенту на русском языке, 
сделал выбор в пользу русскоязычных ме-
диа.

Более того, в 2014 году впервые в от-
ечественной телевизионной истории не 
произошло сезонного сентябрьского уве-
личения зрительской аудитории. Сезон-
ное увеличение аудитории было связано 
с тем, что казахстанцы возвращаются из 
отпусков и начинают больше смотреть те-

левизор. В этом году жители республики 
вернулись из отпусков, но не стали вклю-
чать казахстанские каналы. Представите-
ли рынка задались вполне справедливым 
вопросом – если уже ради продовольствен-
ной безопасности страны многие государ-
ства поддерживают своих фермеров, то 
чем хуже журналисты? Ведь информаци-
онная безопасность – проблема не менее 
значимая.

Помимо того, что российские каналы 
уводят бюджеты у казахстанских, СМИ 
этой страны по-прежнему оказывают наи-
более сильное влияние на информацион-
ное поле нашей республики.

Олег Ни

Экс-премьер и министр обороны Ка-
захстана Серик Ахметов помещен 
под домашний арест. Его арест пря-

мо связан с расследованием так называ-
емого «карагандинского дела», в рамках 
которого в коррупции были обвинены и 
арестованы экс-глава Карагандинской 
области и города Караганды, а также быв-
шие сотрудники возглавляемых ими аки-
матов.

Как заявила в официальном сообще-
нии пресс-служба Агентства по делам 
государственной службы и противодей-
ствию коррупции Казахстана: «Анти-
коррупционной службой расследуется 
ряд тяжких коррупционных уголовных 
дел в отношении бывших руководителей 
Карагандинской области и города Кара-
ганды, АОНК «СПК «Сарыарка», СЭЗ Ин-
дустриального парка «Металлургия-Ме-
таллобработка», АО «КазАгроФинанс»: 
Бауржана Абдишева, Мейрама Смагуло-

ва, Анатолия Эссе, Гумара Рахимжанова 
и других лиц. В рамках расследуемых дел 
также предъявлено обвинение Ахметову 
Серику Ныгметовичу, 1958 года рожде-
ния и в отношении него судом района 
Казыбек би Караганды санкционирова-
на мера пресечения – домашний арест». 
Серик Ахметов подал в отставку с поста 
министра обороны 22 октября этого года 
по собственному желанию. Свою трудо-
вую деятельность он начинал в Караган-
динской области. Был акимом Темиртау и 
акимом Карагандинской области, мини-
стром транспорта. В 2011 году назначен 
первым заместителем премьер-министра 
Казахстана, а в 2012 году возглавил каби-
нет министров. В апреле 2014 года Серик 
Ахметов после отставки с поста премье-
ра был назначен на должность министра 
обороны. 

В настоящий момент никто из офици-
альных лиц Казахстана ситуацию с аре-
стом не комментирует, ссылаясь на тайну 
следствия.

Российские каналы уводят 
бюджеты у казахстанских

Серик Ахметов 
находится под 
домашним арестом

Крупнейший казахстанский автомобильный хол-
динг стал лидером по количеству наград в рамках 
VI экономического форума национального бизне-

са «Эксперт-200-Казахстан», организованного рейтин-
говым агентством «Эксперт РА Казахстан» (RAEX) и 
журналом «Эксперт Казахстан». 

Более 300 ведущих представителей казахстанского 
бизнеса и власти приняли участие в VI экономическом 
форуме, главной темой которого была заявлена «Рефор-
ма госуправления: центр – регионы – бизнес». 

В рамках форума состоялось подведение итогов еже-
годного рейтинга крупнейших компаний «Эксперт-
200-Казахстан». Церемонию награждения открыл ге-
неральный директор рейтингового агентства «Эксперт 
РА Казахстан» Адиль Мамажанов: «Мы отмечали ком-
пании, которые являются лидерами в своих отраслях и 
вносят весомый вклад в качественное развитие новой 
экономики Казахстана и ее рост». 

По итогам 2013 года выручка 200 крупнейших ком-
паний Казахстана увеличилась на 9% и составила  
28,3 трлн тенге ($156 млрд). Доля металлургии в вы-
ручке этих же компаний сократилась с 13,6% по итогам 
2011 года до 10,8% по итогам 2013 года. Утраченное сы-
рьевиками место в рейтинге крупнейших заняли пред-
приятия новой экономики. 

По оценкам аналитиков и экспертов, в рейтинге 
крупнейших компаний Казахстана по объему реали-
зации продукции около 40% организаций относятся к 
новой экономике. Это несырьевые предприятия, кото-
рые демонстрируют быстрый рост производительности, 
доходов, обеспечивают общество новыми рабочими ме-
стами, способствуют повышению эффективности прак-
тически во всех экономических секторах, а также разви-
тию инфраструктуры.

Группа Компаний «БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО» ста-
ла обладателем главной награды ежегодного рейтинга 
«Эксперт-200-Казахстан» – «За вклад в развитие новой 
экономики Казахстана». 

Сразу несколько подразделений автомобильного хол-
динга вошли в топ-10 самых динамичных организаций: 
крупнейшая дилерская сеть «БИПЭК АВТО Казахстан» и 
первый автосборочный завод страны «АЗИЯ АВТО». Они 
разместились на 7-й и 9-й строчках рейтинга с увеличе-
нием выручки на 107% и 93% соответственно.

Вместе с тем холдинг был удостоен еще трех дипло-
мов: завод полного цикла АО «АЗИЯ АВТО Казахстан» 
признан «Крупнейшим интеграционным проектом 
России и Казахстана», ТОО «БИПЭК АВТО Казахстан» 
«Успешной национальной автодилерской сетью», авто-
сборочный завод АО «АЗИЯ АВТО» «Лидером машино-
строительной отрасли».

По итогам рейтинга ТОО «БИПЭК АВТО Казахстан» 
поднялось с 55-го на 31-е место. В свою очередь, как от-
мечает журналист издания «Эксперт Казахстан», пальма 
первенства в рейтинге машиностроителей у автосбо-
рочного завода «АЗИЯ АВТО», который обосновался на 
43-м месте сводного списка: 93%-ный рост реализации 
поднял компанию на 28 строчек, оборот в абсолютных 
цифрах достиг рекордных 87,9 млрд тенге. 

Группа Компаний «БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО»  
стала обладателем главной награды ежегодного 
рейтинга «Эксперт-200-Казахстан»

Тулеген Аскаров

Вопреки активным усилиям казах-
станских властей по продвижению 
нашей страны в лидирующую груп-

пу стран мира, им все еще не удалось спра-
виться с одним из главных препятствий на 
этом пути – коррупцией. 

Но если ранее чиновники могли указы-
вать на определенный субъективизм ме-
тодики составления индекса восприятия 
коррупции (Corruption Perceptions Index, 
CPI) – ключевого индикатора, ежегодно 
определяемого международной органи-
зацией Transparency International, то с по-
явлением нового рейтинга – TRACE Matrix 
– критиковать эти методики гораздо слож-
нее. 

К тому же по Казахстану значения 
CPI и TRACE Matrix практически совпа-
ли. Так, по индексу CPI за 2013 год наша 
страна заняла 140-е место среди 177 го-
сударств и юрисдикций, разделив эту по-
зицию с Гондурасом, Лаосом и Угандой, 
также набравшими по 26 баллов. В рей-
тинге же коррупции TRACE Matrix Казах-
стан оказался на 141-м месте с оценкой 
риска в 68 баллов и оказался между Азер-
байджаном и Мали. Отличие же нового 
индекса от CPI заключается в том, что, 
во-первых, его методику разработала 

другая глобальная организация – TRACE 
International, а во-вторых, рейтинг 
TRACE Matrix ориентируется на потреб-
ности бизнеса, которому необходимы 
более точные оценки рисков, связанных с 
коррупцией, чтобы разрабатывать на их 
основе процедуры комплаенса при выхо-
де на новые национальные рынки. 

В отличие от Transparency International, 
имеющей статус глобальной антикорруп-
ционной коалиции в ранге международ-
ного НПО, под брендом TRACE работают 
две организации – некоммерческая ассо-
циация TRACE International, основанная 
в 2001 году экспертами по комплайенс-
процедурам против коррупции, и TRACE 
Incorporated – независимая коммерческая 
структура, предоставляющая услуги в 
этой сфере. Членами TRACE International, 
как указывается на сайте этой организа-
ции, являются сотни транснациональных 
компаний, многие из которых входят в 
список «Fortune 500». Для вступления в со-
став ассоциации компания должна пред-
ставить копию своей антикоррупционной 
политики и подписать соглашение об обя-
зательстве соответствовать нормам меж-
дународного законодательства, включая 
американский закон о противодействии 
зарубежной коррупционной практике 
(U.S. Foreign Corrupt Practices Act, FCPA) и 

британский о борьбе со взяточничеством 
(UK Bribery Act). 

TRACE Incorporated была основана в 
2007 году. Эта фирма оказывает услуги 
клиентам по оценке рисков третьих сто-
рон и due diligence, проводит тренинги, 
осуществляет аккредитацию специали-
стов по борьбе с коррупцией. 

Сводная оценка TRACE Matrix основы-
вается на оценке четырех главных кри-
териев. Первый из них оценивает взаи-
модействие бизнеса с властями страны 
(Interactions with Government), второй 
– состояние антикоррупционного зако-
нодательства и его применение на прак-
тике (Anti-Bribery Laws and Enforcement), 
третий – прозрачность государственной 
службы и процедур (Governmental and 
Civil Service Transparency), четвертый – 
возможности общественного контроля 
(Capacity for Civil Society Oversight). При 
своде данных оценок в итоговый индекс 
каждая из них берется со своим «весом», 
при этом наибольший коэффициент име-
ет первая, а наименьший – вторая. Значе-
ние TRACE Matrix колеблется в интервале 
от 1 до 100, и чем выше значение индекса, 
тем больше и риски, связанные с корруп-
цией. 

У Казахстана, как видно из данных 
TRACE Matrix, наиболее низки риски, ас-

социированные с антикоррупционным 
законодательством, – по этому критерию 
наша страна получила 22 балла, опере-
див, к примеру, Россию (27) и Украину 
(52). Прозрачность государственной 
службы и процедур в Казахстане оцени-
ли в 55 баллов (Россия – 39, Украина – 53), 
возможности общественного контроля – 
53 (Россия – 43, Украина – 49). А по крите-
рию взаимодействия бизнеса с властями 
наша страна получила 72 балла, тогда 
как Россия – 73, Украина – 69. В итоге, 
кстати, сводное значение TRACE Matrix 
у России составило 65 баллов, что по-
зволило занять ей 134-е место, а у Укра-
ины – 64 (132-е место). Примечательно, 
что оценка CPI-2013 для России довольно 
близка – 127 место, тогда как по Украине 
сильно отличается от TRACE Matrix – 144-
е место. 

Для сравнения приводим данные по за-
нявшей первое место в рейтинге TRACE 
Matrix Ирландии. У этой страны сводное 
значение индекса составило 20, оценка 
взаимодействия бизнеса с властями – 15, 
состояние антикоррупционного законо-
дательства и его применение на практи-
ке – 24, прозрачности государственной 
службы и процедур – 30, возможности 
общественного контроля – 4. Помимо Ир-
ландии наиболее безопасными страна-
ми в плане коррупции оказались Канада, 
Новая Зеландия, Гонконг и Швеция. На 
другом полюсе TRACE Matrix оказались 
Узбекистан (194-е место, 92 балла), Анго-
ла (195-е, 94), Йемен (196-е, 94) и Нигерия 
(197-е, 97). Примечательно, что наш юж-
ный сосед получил 100-балльную оценку 
по критерию взаимодействия бизнеса с 
властями – это единственное государство, 
получившее столь высокую оценку кор-
рупционного риска.

Новый индекс коррупции 
не в пользу Казахстана
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Евгения Емельянова

У казахстанских бизнесменов по-
явилась возможность выйти на ев-
ропейские рынки через специаль-

ную экономическую зону в Польше Grupa 
CLIP. СЭЗ расположена в Сважендзе, возле 
города Познань рядом с автострадой на-
ционального значения A2 Варшава – Бер-
лин и европейским железнодорожным ко-
ридором E-20 Париж – Москва, что делает 
ее удобной точкой для доставки грузов по 
территории Польши и за рубеж. Кроме 
того, специальная экономическая зона по-
зволит инвесторам получить освобожде-
ние от налогов до 2020 года.

Первоначально в Польше было создано 
17 СЭЗ. В 11 зонах, созданных в 1997 году, 
уже вступила в силу оговорка, касающая-
ся приоритета норм Европейского союза 
над польским законодательством после 
присоединения Польши к ЕС. Эксперты 
Евросоюза считают, что диапазон налого-
вых льгот в специальных зонах слишком 
широк, в частности, потому, что они ка-
саются не только приобретения основных 
фондов, но и материалов и компонентов, 
используемых для текущего производства. 
Излишне длительным, по их мнению, яв-
ляется также срок предоставления льгот. 
В середине 1999 года правительство Поль-
ши вынесло решение, что государство не 
будет создавать новые зоны и не расширит 
площади уже существующих, а с 2002 года 
власти страны ограничили вхождение 
в СЭЗ новых инвесторов. И только в ис-
ключительных случаях соответствующее 
разрешение сможет выдавать министр 
экономики по согласованию с министром 
финансов Польши.

«Решение Евросоюза было принято из-
за финансовых льгот, которые предостав-
ляются инвесторам в рамках специальных 
зон, что нарушает равенство конкурен-
ции. Однако слабо развивающиеся обла-
сти получили от государства поддержку в 
виде СЭЗ и налоговых льгот как шанс для 
развития и обеспечения новыми рабочи-
ми местами своих воеводств (областей)», 
– прокомментировала ситуацию Юстына 
Станишевска, представитель Grupa CLIP. 
Следует отметить, что Grupa CLIP – это 
единственная открытая для инвесторов 
экономическая зона в Великопольском во-
еводстве, и предприниматель, решивший 
начать свою деятельность вместе с CLIP, 
сможет воспользоваться региональной 
помощью в виде освобождения от уплаты 
подоходного налога за инвестиционные 
издержки или за создание новых рабочих 
мест. «Кроме того, для бизнесменов пред-
усмотрена возможность освобождения и 
от местных налогов», – сообщила Юстына 
Станишевска.

В состав компании Grupa CLIP входят 
несколько предприятий. STS Logistic за-

нимается международными перевозками, 
поставками автомобилей автодилерам на 
территории Польши, складированием, 
транспортной экспедицией в области пе-
ревозки автомобилей железнодорожным 
транспортом и доукомплектовкой легко-
вых и коммерческих автомобилей.

По словам Юстыны Станишевски, на 
данный момент STS Logistic является 
крупнейшим логистическим центром в 
Центрально-Восточной Европе. Компа-
ния имеет долю участия в дистрибуции 
автомобилей на польском рынке в разме-
ре 40% и обслуживает все оборудование 
и объекты, необходимые для складирова-
ния, таможенного оформления, дистрибу-
ции и поставки.

Другая компания группы – CLIP 
Logistics – благодаря наличию транс-
портной лицензии готова осуществлять 
перевозку товаров в пределах Польши 
и за границу. «Будучи частью компании 
Grupа CLIP мы располагаем инвестицион-
ной территорией площадью более 210 га, 
из которых 80 га расположены в пределах 
особой экономической зоны, что позволя-
ет компаниям-инвесторам получить осво-
бождение от уплаты налогов до 2017 года», 

– рассказала директор компании по инве-
стициям Агнешка Хипсь.

Складские помещения очень эффек-
тивно управляются с помощью про-
граммного обеспечения WMS (система 
управления складом), всего, по словам 
представителя компании, склады об-
суживаются командой из 40 человек. 
Кроме того, все склады являются объ-
ектами класса A, они оборудованы со-
временными системами противопожар-
ной защиты. К территории одного из 
них примыкает железнодорожная ветка 
и благодаря воротам нулевого уровня 
позволяет осуществлять разгрузку ва-
гонов очень эффективно. CLIP Logistics 
обслуживает мультимодальное желез-
нодорожное сообщение с Роттердамом. 
«Кроме предоставления услуг в области 
складской логистики, дорожных пере-
возок, железнодорожного обслужива-
ния и операций перегрузки, мы пред-
лагаем помощь и в прохождении всех 
таможенных процедур», – отметила Аг-
нешка Хипсь.

Интересна и еще одна компания на 
территории СЭЗ – CLIP Terminal, кото-
рая ежегодно перевозит до 28 тыс. тонн 

грузов. В 2014 году компанией начато 
строительство нового терминала, пло-
щадь которого будет составлять 5 гекта-
ров. «Общая сумма инвестиций в новый 
проект составит 20 млн евро, проект со-
финансируется Европейским союзом в 
размере 46% по специальной программе, 
которая развивает соединение интермо-
дальных компаний. Завершить строи-
тельство планируется в 2015 году», – рас-
сказала представитель Grupa CLIP. Всего 
CLIP Terminal занимает площадь в 6500 
квадратных метров и играет ключевую 
роль в интермодальных перевозках Ев-
ропы еще и из-за своего удачного распо-
ложения – терминал размещен непосред-
ственно на трассе трансъевропейского 
железнодорожного коридора.

В планах развития компании на бли-
жайшие годы – строительство новых про-
мышленно-логистических помещений, 
развитие зеленых технологий в области 
электроэнергетики, а также расширение 
логистической инфраструктуры по кори-
дорам Париж – Берлин – Варшава – Москва 
и Транссибирской магистрали и развитие 
морских путей для соединения Балтики и 
Адриатического моря.

СЭЗ: в зоне особого внимания

Виктория Говоркова

Дополнительные 40 млрд тенге, ко-
торые по поручению президента 
Казахстана Нурсултана Назарбаева 

в 2015 году будут выделены на продол-
жение строительства комплекса «ЭКС-
ПО-2017», поступят из Нацфонда через 
НУХ «Байтерек» в качестве кредитов на 
строительство жилых комплексов и тор-
гово-развлекательного центра. «То есть 
это возвратные деньги. Потом эти день-
ги в течение 10 лет должны вернуться в 
Нацфонд», – заявил Талгат Ермегияев, 
председатель правления АО «НК«Астана 
ЭКСПО-2017».

Еще одна сумма, о которой в своем По-
слании народу Казахстана заявил Нурсул-
тан Назарбаев, – 29 млрд тенге – пойдут на 
расширение аэропорта Астаны, который 
в период проведения выставки должен 
будет работать в режиме повышенной 
пропускной способности. На эти деньги 
будет построен новый терминал и рекон-
струирована взлетно-посадочная полоса. 
«Это позволит увеличить пропускную 
способность к 2017 году до 7,1 млн пасса-
жиров. Это нужно сейчас и тогда, когда мы 
начнем открывать ЭКСПО-2017», – заявил 
глава государства.

В целом ожидается, что выставку в 
Астане посетят 2 млн человек, каждый из 
них придет 2 раза и более, таким образом, 
предварительно общее число посещений 
составит 5 млн. По прогнозам, 85% от 
общего числа посетителей составят казах-
станцы, а 15% – граждане иностранных 
государств. Большинство из них приедут 
из стран СНГ и Китая, а также из Европы, 
Турции и США.

Для того чтобы предупредить ажио-
тажное повышение цен в отелях и гости-
ницах города в период проведения вы-
ставки, за несколько месяцев до ее начала 
с ними будут заключены меморандумы о 
фиксировании цен.

Многое уже делается и для того, чтобы 
снизить стоимость входных билетов на 
выставку. Как пояснил Талгат Ермегияев, 
ценовая политика будет предусматривать 
систему скидок. Например, ветераны ВОВ 
и инвалиды смогут посетить выставку 
бесплатно, а для многодетных семей, ода-
ренных детей и других социальных групп 
цена будет минимальна.

Напомним, ранее сообщалось, что би-
леты на «ЭКСПО» будут стоить от 28 евро, 
купить их можно будет как онлайн, так и 
у крупных локальных туроператов во мно-
гих странах мира.

При этом председатель правления АО 
«НК«Астана ЭКСПО-2017» отметил, что не 
возлагает больших надежд на возврат де-
нег от реализации билетов, их продажа 
больше нужна для регулирования количе-
ства посетителей. Отметим, что за счет ре-
ализации билетов организаторы выставки 
планируют получить 82,3 млн евро, в це-
лом же предположительная сумма дохода 
от проведения выставки должна составить 
не менее 283 млн евро. Это именно та сум-
ма, которая будет затрачена на проведение 
«ЭКСПО-2017», она отражена в регистра-
ционном досье в качестве операционных 
расходов. «Один из критериев успешного 
проведения «ЭКСПО» – это когда 283 млн 
евро, которые мы собираемся затратить на 
операционные расходы, вернутся», – ска-
зал Талгат Ермегияев.

Основная же часть доходов – ориен-
тировочно 147,5 млн евро – будут при-
влечены за счет спонсоров и партнеров. 
Уже достигнуты договоренности с не-
сколькими глобальными компаниями 
по этому вопросу и до конца текущего 
года планируется подписать ряд доку-
ментов.

Сейчас ведутся переговоры с одной из 
западных нефтяных компаний, которая, 
возможно, станет глобальным партнером 

выставки с суммой спонсорского взноса 
в размере $150-300 млн. Вторым глобаль-
ным партнером выставки может стать 
фонд национального благосостояния 
«Самрук-Казына».

Один из самых главных вопросов на 
данном этапе – соответствие заявленным 
срокам по проведению строительных 
работ. Как уверил Талгат Ермегияев, на 
сегодняшний день все запланированные 
строительно-монтажные работы выпол-
няются в полном объеме, даже с неболь-
шим опережением графика. Официально 
было заявлено, что объекты будут сданы в 
конце 2016 года, но, по словам главы нац-
компании, это произойдет уже к концу 
лета 2016 года, за исключением казахстан-
ского павильона – его сдадут в декабре 
того же года.

О том, что строительство объектов идет 
с опережением графика, отметил и посе-
тивший недавно Астану Висенте Лоссерта-
лес, генеральный секретарь Международ-
ного бюро выставок. «Строительство идет 
быстрыми темпами, даже с опережением 
графика. Хотелось бы отметить, что за 25 
лет работы я никогда не видел, чтобы стро-
ительство объектов шло так быстро и на 
должном уровне», – отметил он.

Еще одним значимым фактором в под-
готовке к проведению «ЭКСПО» является 
вопрос послевыставочного использования 
объектов. О том, как будут использовать-
ся объекты после завершения выставки, 
станет известно 1 июля 2015 года после 
представления специально разработанно-
го проекта. Над его разработкой трудится 
как казахстанская сторона, так и крупные 
международные консалтинговые компа-
нии. «Мы учли ошибки других стран и уде-
лили большое внимание послевыставоч-
ному использованию объектов, – отметил 
Талгат Ермегияев. 

В большинстве случаев в мировой 
практике после выставки объекты остают-
ся невостребованными. Многие павильо-
ны выглядят заброшенными, некоторые 
просто сносят, ведь разобрать и увезти 
их стоит больших средств, до 40% от сто-
имости строительства. Поэтому в случае 
с проведением выставки в нашей стране 
уже на стадии проектирования предус-
матривается возможность монтажа про-
межуточных этажей для рационального 
использования объектов выставки после 
завершения «ЭКСПО».

«ЭКСПО-2017» окупится  
не за счет казахстанцев АКИМ АСТАНЫ 

ВСТРЕТИЛСЯ  
С М. БОЧАРНИКОВЫМ 
И ДЖ. ОРДВЕЕМ

В Астане аким столицы Адильбек Джаксы-
беков встретился с Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Российской Федерации в 
Республике Казахстан Михаилом Бочарнико-
вым. Глава города поблагодарил российского 
посла за активное участие в общественной 
жизни столицы Казахстана и конструктивное 
сотрудничество по проведению совместных 
мероприятий. «В мае этого года главы наших 
государств открыли новую страницу в исто-
рии наших взаимоотношений. Подписанный 
между Казахстаном, Россией и Беларусью 
Договор о создании ЕАЭС дает новые воз-
можности и перспективы нашим гражданам 
и предпринимателям для еще более тесного 
и плодотворного сотрудничества», – подчер-
кнул аким столицы. Стороны выразили уве-
ренность, что дружеские взаимоотношения 
между Астаной и Москвой будут и дальше ди-
намично расширяться и углубляться. Астана 
тесно взаимодействует со многими россий-
скими городами и регионами. Среди городов-
побратимов и партнеров Астаны – Москва, 
Санкт-Петербург, Казань и Уфа, а также во-
семь областей: Саратовская, Омская, Сверд-
ловская, Томская, Курганская, Челябинская, 
Курская и Пензенская. А также аким Астаны 
встретился с Временным Поверенным в делах 
Соединенных Штатов Америки в Республике 
Казахстан Джоном Ордвеем. «Хочу выразить 
глубокую благодарность Посольству США за 
высокий интерес к нашей столице и активное 
участие в общественной жизни города. По-
сольство инициирует и деятельно участвует 
в реализации совместных гуманитарных про-
ектов», – сказал при встрече глава столицы. 
А. Джаксыбеков рассказал Дж. Ордвею о со-
циально-экономических реформах, которые 
будут проводиться в Астане в рамках реализа-
ции Послания президента «Нұрлы жол». Так-
же глава города проинформировал дипломата 
о строящихся социально значимых объектах, 
ходе подготовки к Международной специали-
зированной выставке «Астана ЭКСПО-2017». 
В свою очередь, Дж. Ордвей подчеркнул, что 
темпы роста и развития столицы Казахстана 
не перестают удивлять ее гостей и выразил 
заинтересованность в участии американских 
компаний в проектах по улучшению экологии 
Астаны. (astana.gov.kz)

В ТЕКУЩЕМ ГОДУ В 
УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ 
АСТАНЫ ПОСТУПИЛО 
ОКОЛО 23 000 
СТУДЕНТОВ

Во Дворце мира и согласия прошло обще-
городское столичное посвящение в студенты 
«Жана белес-2014», которое было органи-
зовано и проведено Управлением по вопро-
сам молодежной политики г. Астаны. Меро-
приятие проводится уже второй год и стало 
ожидаемым событием студенчества. Цель 
мероприятия – приобщение к активной дея-
тельной позиции молодежи в общественной 
жизни города, развитие творческого потенци-
ала среди студенческой молодежи, создание 
условий для развития дружеских контактов 
между студентами, улучшение качества до-
суга и повышение культурного воспитания в 
целом. Стоит отметить, что в текущем году в 
учебные заведения столицы поступило около 
23 000 первокурсников. «Жаңа белес-2014» 
– уникальное по своему формату творческое 
мероприятие, которое собрало более 2 000 
студентов из 14 высших учебных заведений. 
Первокурсников поздравили представите-
ли творческой элиты, звезды казахстанской 
эстрады, представители государственных 
структур. Традиционно прошел парад акти-
вистов учебных заведений. Лучших студен-
тов-активистов из вузов и колледжей столицы 
наградили студенческими билетами, статуэт-
ками и ценными подарками. (astana.gov.kz)

АКИМ АСТАНЫ 
УЖЕСТОЧИЛ 
КОНТРОЛЬ 
ЗА РАБОТОЙ 
КОММУНАЛЬНЫХ 
СЛУЖБ 

В столице под председательством акима 
Адильбека Джаксыбекова состоялось аппа-
ратное совещание. Как сообщалось ранее, 
аким столицы взял под личный контроль об-
ращения горожан. Большое количество на-
реканий касалось неудовлетворительного 
состояния проезжей части, открытых люков 
колодцев. Несмотря на то, что глава города 
поручил немедленно исправить ситуацию, 
это его поручение выполнено не было. В свя-
зи с этим А. Джаксыбеков объявил замечания 
акимам районов «Алматы» и «Сарыарка», а 
также руководству Управления коммуналь-
ного хозяйства города. Особое внимание 
аким столицы также уделил вопросам про-
довольственного обеспечения. Он поручил 
выработать комплекс мер по недопущению 
роста цен на продукты, обеспечению поста-
вок продовольствия в столицу и строитель-
ству продовольственной инфраструктуры 
города. Заслушав доклады руководителей 
районных акиматов о готовности коммуналь-
ных служб города, А. Джаксыбеков поручил 
усилить контроль за графиком работы пред-
приятий в зимнее время, а также обеспечить 
своевременную уборку снега на территории 
города. Аким столицы от всех служб города 
потребовал усилить контроль за техническим 
состоянием и соблюдением зимнего графика 
функционирования вверенных объектов, оп-
тимизировать технологические схемы и гра-
фики работы механизированных бригад по 
уборке и своевременному вывозу снега. – Все 
руководители городских ведомств и предпри-
ятий будут нести персональную ответствен-
ность за качественное и своевременное вы-
полнение данных мной поручений, – отметил 
А. Джаксыбеков. (astana.gov.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
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BI Group назван лидером строи-
тельной отрасли Казахстана по 
итогам ежегодного рейтинга 

крупнейших компаний страны. Тор-
жественная церемония награждения 
состоялась на VI экономическом фору-
ме «Эксперт-200-Казахстан» в Астане 
с участием премьер-министра Карима 
Масимова, первых руководителей круп-
нейших министерств страны, представи-
телей национальных холдингов, банков, 
крупных частных компаний, экспертов и 
аналитиков.

Лидером строительной отрасли ком-
пания была признана по итогам рейтин-

га «Эксперт-200». Решение было осно-
вано на производственных показателях 
за 2013 год, таких как выручка, объем 
реализации и прибыли – в прошлом году 
объем реализации BI Group составил бо-
лее 167 млрд тенге. 

BI Group сегодня – это два больших 
холдинга, работающие один с тендер-
ными проектами¸ второй – с девелоп-
ментом. Компания реализует более 80 
проектов по всему Казахстану. Уникаль-
на также и структура компании, пред-
ставляющая собой систему двенадцати 
дивизионов с общим штатом более 8 тыс. 
сотрудников и 20 тыс. рабочих субпо-
дрядных организаций, занятых в разных 
сферах строительства и охватывающих 
филиальной сетью страну. 

Как отметил глава BI Group Айдын 
Рахимбаев, быть удостоенными номина-
ции «Лидер строительной отрасли» для 
компании предмет особой гордости. «Мы 
рады внести свой вклад в развитие новой 
экономики Казахстана, – говорит он, – и 
мы продолжим применять наши знания 
как для строительства жилья разных 
классов, так и для возведения крупных 
промышленных и инфраструктурных 
объектов».

Венера Гайфутдинова

Сегодня на рынок Казахстана нахлы-
нуло масло из Украины по низким це-
нам и потеснило отечественный про-

дукт. Такая обстановка сложилась из-за 
политических обстоятельств на Украине. 
Также на это повлияла ситуация с рублем. 
Так как стоимость российской валюты 
упала, казахстанским предпринимателям 
стало выгодно завозить продукцию из РФ.

Если положение дел с российским ру-
блем сохранится, то объемы казахстан-
ской продукции на внутреннем рынке 
республики уменьшатся, а российской, на-
оборот, увеличатся. По подсчетам Raimbek 
Group, соки и молоко, произведенные в Ка-
захстане, потеряют 2-4 базисных пункта 
на собственном рынке. При этом, по пред-
варительной оценке специалистов компа-
нии, товары из России займут 33-34% от 
общего объема рынка. Сегодня этот по-
казатель равен 30%, а три года назад, до 
старта работы ТС он был равен 10-15%.

Однако еще до событий на Украине и 
до падения рубля российская продукция 

была широко представлена на рынке Ка-
захстана. Это связано с тем, что продукция 
из России имеет ценовое преимущество на 
нашем рынке, несмотря на логистические 
затраты.

Основными причинами этого стали 
мелкотоварное производство, логистиче-
ские затраты, а также то, что отечественное 
сырье требует более глубокой обработки. 
Как рассказали в Raimbek Group, крупней-
шие российские холдинги имеют очень 
сильные позиции в отдельных регионах. 
Масштаб экономии, размеры предприятия 
и объемы бизнеса в России несопоставимо 
выше, чем эти же показатели у местных 
лидеров рынка. «Мы являемся подобием 
мини-«Вимм-Биль-Данна», который был 
крупнейшим российским холдингом в 
России 10 лет назад. Производя молочные 
продукты, эта компания выросла до мил-
лиардных оборотов. Занимаясь той же дея-
тельностью в Казахстане, как бы мы ни раз-
вивались, наши обороты не превысят сотен 
миллионов», – отметили в компании.

Другой проблемой, которая тормозит 
развитие молочной отрасли страны, по 

словам Владимира Кожевникова, испол-
нительного директора Молочного союза 
Казахстана, стала высокая стоимость сы-
рья. В молочной отрасли до 70% себесто-
имости конечного продукта составляет 
сырье. «Сегодня у нас в стране сырье самое 
дорогое не только на постсоветском про-
странстве, но и в мире», – отметил он. Так, 
если в Казахстане стоимость составляет 
100 тенге, то в Германии этот показатель 
равен 80 тенге.

Высокая стоимость сырья для молоч-
ного производства связана со слабым раз-
витием сельского хозяйства в республике. 
А одной из причин слабого развития сель-
ского хозяйства, по словам Раимбека Бата-
лова, главы Raimbek Group, стал уровень 
государственной поддержки производите-
лей в Казахстане. «На самом деле уровень 
поддержки не такой высокий, как в других 
странах – участницах ТС», – сказал Баталов. 
Уровень совокупных мер государственной 
поддержки сельского хозяйства за 2011 год 
в расчете на 1 га сельхозугодий, по данным 
ВНИИ СХ РБ, в Казахстане составил $23,3, 
России – $34,3, Беларуси – $220,3.

Более того, не все предприятия могут 
принять участие в программах господ-
держки сельского хозяйства. Так, для уча-
стия в подобных программах необходимы 
залоговые средства, которых у мелких хо-
зяйств попросту нет.

При этом в развитие молочной отрас-
ли Алматинской области, по подсчетам 
специалистов группы компаний, можно 
инвестировать $500 млн. За счет такого 
инвестирования производство молока-
сырья увеличится до 500 тонн в сутки. 
Более того, по заверениям специали-
стов, эти инвестиции точно окупятся, 
так как у этих ферм будет гарантирован-
ный сбыт.

Также трудностями в развитии казах-
станского производства молока и молоч-
ных продуктов стали барьеры по выходу 
этой продукции на российский рынок. 
«Между нашими странами существует 
несоответствие конкретных единых ве-
теринарных требований и требований 
к безопасности молока и молочных про-
дуктов в техрегламенте», – рассказал Ра-
имбек Баталов.

Наталья Андреева

ТОО «Евразийская Группа» (ERG) по-
строило новый ферросплавный завод 
– АО «ТНК «Казхром». Строительство 

завода обошлось компании в $843 млн. Из 
них менее 60% это собственные средства 
инициаторов и финансирование постав-
щиков оборудования, а более 40%, или 
$350 млн, – заемные средства. Кредитором 
в данном случае выступило АО «Банк Раз-
вития Казахстана» (БРК). Срок выданного 
займа – 7 лет, и, по словам Абая Саркуло-
ва, управляющего директора БРК, выдан 
он по привлекательной ставке. Между тем 
представитель банка не уточнил, по какой 
именно ставке.

Целесообразность инвестирования 
$843 млн в строительство нового завода 
вызывает множество вопросов. ТНК «Каз-
хром» был построен на территории старо-
го Актюбинского завода ферросплавов, 
который по-прежнему функционирует. 
Более того, старый завод ферросплавов 
будет продолжать работать еще минимум 
до 2017 года. После этого срока будет про-
ведена техническая экспертиза, по резуль-
татам которой будет принято решение о 
продлении деятельности старого завода. 
К тому же, как отметил Виктор Тиль, пре-
зидент ТНК «Казхром», скорее всего это 
решение будет положительным.

«Мы планировали, что поработаем в 
течение 2015 года, а потом закроем старое 
предприятие, но провели техническую 
экспертизу, которая позволит нам еще на 
2 года продлить существование старого 
завода, который, вероятно, будет работать 
до конца 2017 года. А дальше мы опять бу-
дем смотреть, в том числе на результаты 
технической экспертизы. Наверное, еще 
будет возможность продлить деятель-
ность», – рассказал Виктор Тиль.

Вопрос целесообразности сделанных 
инвестиций обостряется и ситуацией на 
рынке ферросплавов. Дело в том, что здесь 
есть определенная цикличность – 3-4 года 
идет спад цен. На сегодня рынок как раз на 
этом этапе. С текущей ценовой конъюн-
ктурой в металлургии необходимости в 
строительстве второго завода ферроспла-
вов с учетом того, что старый проработает 
еще не один год, скорее всего нет.

Однако, как уверяет Абай Саркулов, 
при этой самой низкой цене продукция 
ТНК «Казхром» очень конкурентоспособ-
на. «С учетом запуска четвертого цеха 

себестоимость снижается значительно, и 
компания чувствует себя очень комфор-
тно в текущих условиях», – подчеркнул он.

Открытие нового производства по вы-
пуску высокоуглеродистого феррохрома 
при использовании рудной мелочи, кото-
рая ранее шла в отходы, позволит снизить 
себестоимость на 15-20%. Более того, за 
счет запуска нового производства намно-
го вырастут объемы выпускаемой про-
дукции. Так, старый завод, где работают 
3,2 тыс. человек, выпускает 221 тыс. тонн 
ферросплавов в год. На новом будут рабо-
тать 450 человек, а объем производства 
будет равен 440 тыс. тонн феррохрома в 
год.

Но таких показателей новый завод до-
стигнет лишь после того, как предприятие 
выйдет на полную мощность. Между тем 
из четырех печей на новом производстве 
сегодня работает только одна. В резуль-
тате работы одной печи на новом заводе 
менее чем за полтора месяца было произ-
ведено более 4 тыс. тон продукции. «Про-
цесс сложный и выходить сразу на полную 
мощь рискованно, поэтому мы постепенно 
набираем мощь», – объяснил Ержан Абду-

лабеков, главный технолог нового ферро-
сплавного завода. Все четыре печи запу-
стят в апреле будущего года.

По словам технолога, запуск всех четы-
рех печей помимо уменьшения себестои-
мости выпускаемой продукции позволит 
увеличить извлечение хрома до 92%, обе-
спечит рост производительности труда в 4 
раза и сократит физический труд до 60%. 
Также на новом производстве будет про-
изводиться полная утилизация шлаков 
и снижение атмосферных выбросов в 28 
раз.

«На производстве современная техно-
логия по очистке газа, дыма от печи даже 
не видно, а печь ведь работает, все строго 
по соблюдению экологических требова-
ний», – отметил Ержан Абдулабеков.

Из ферросплавных газов в дальней-
шем компания, по информации Ильмира 
Масгутова, вице-президента по финансам 
Евразийской группы, в дальнейшем про-
изводить электрическую энергию. «Это 
дополнительная переработка шлаков, 
которая хороша не только с точки зрения 
техничности, но и экологической безопас-
ности. Завод отлично вписывается в стра-

тегию зеленого развития нашего государ-
ства» – говорит он.

В ближайшие 2 года на территории заво-
да планируют построить электростанцию. 
Технология позволяет максимально из-
влекать хром из руды и является безотход-
ной с полным использованием шлака как 
строительного материала и ферросплав-
ного газа для выработки электроэнергии 
на станции при существенном улучшении 
экологии за счет снижения объема вы-
бросов в 3 раза. Утилизация газа позволит 
закрыть на 20% объем потребляемой элек-
троэнергии завода, то есть на 20% меньше 
брать со стороны.

Более того, производство оснащено 
трехстадийной системой очистки сточных 
вод, которая обеспечивает ее полную ути-
лизацию. Фактически то, что потребляет 
завод, ни одного грамма не выбрасывает-
ся, все полностью очищается и возвраща-
ется в цикл.

Также на заводе внедряются инновации 
для снижения риска травматизма. Дело в 
том, что разливка металла проводится без 
ковша, после разливки металл поступает в 
отделение переработки, где дробится.

BI Group назван  
лидером строительной 
отрасли Казахстана

Продукты из РФ займут 34% рынка РК,
увеличив показатели на 2-4 базисных пункта

В РК построили ферросплавный завод, 
когда старый еще функционирует

В АСТАНЕ С НАЧАЛА 
ГОДА ВВЕДЕНО  
В ДЕЙСТВИЕ  
6 824 КВАРТИРЫ

Важнейшим направлением реализации 
государственной политики является вопрос 
обеспечения населения жильем. В Послании 
«Нурлы жол» – путь в будущее» Нурсултан 
Назарбаев озвучил необходимость создания 
новых условий для приобретения собствен-
ного жилья. Также остро стоит вопрос укре-
пления жилищной инфраструктуры горо-
дов. С каждым годом количество желающих 
приобрести собственные квадратные метры 
увеличивается. Только в этом году 2 096 сто-
личных жителей и 5 076 молодых семей по-
дали документы для участия в программе 
«Доступное жилье-2020». По данным Управ-
ления экономики и бюджетного планирова-
ния г. Астаны, всего с начала года в столице 
было введено в действие 6 824 квартиры об-
щей площадью 903 599 кв. м. Из них 158 637 
кв. м государственной собственности, что в 
4,4 раза больше показателей прошлого года. 
Освоение капитальных вложений в жилищ-
ное строительство составляет 107 302,3 млн 
тенге (134,4% к 2013 году). В Астане продол-
жается работа по введению жилья в рамках 
государственных программ. Напомним, по 
сообщению Управления строительства г. 
Астаны, в рамках реализации программы в 
столице продолжается строительство восьми 
жилых комплексов на 2 671 квартиру общей 
площадью 130 тыс. кв. м. Из них пять жилых 
комплексов на 1 574 квартиры планируется 
сдать до конца текущего года. Кроме того, на-
чато строительство еще 8 жилых комплексов 
на 1 135 квартир, срок сдачи в эксплуатацию 
– 2015-2016 гг. (astana.gov.kz)

НА СОЦИАЛЬНУЮ 
ПОМОЩЬ ПРОЕКТОМ 
БЮДЖЕТА АСТАНЫ 
НА 2015-2017 ГГ. 
ПЛАНИРУЕТСЯ 
ВЫДЕЛЕНИЕ 309,9 
МЛН ТЕНГЕ

На оказание социальной помощи нуж-
дающимся гражданам на дому для жителей 
района «Алматы» проектом бюджета Астаны 
на 2015-2017 годы предусмотрено выделение 
309,9 млн тенге. Из них в следующем году пла-
нируется выделение 103 млн тенге, которые 
будут направлены на оказание социальной 
поддержки нуждающимся. Об этом стало из-
вестно в ходе минувшего обсуждения про-
екта бюджета столицы на 2015-2017 годы в 
городском маслихате. Как рассказала заме-
ститель руководителя Управления экономики 
и бюджетного планирования Астаны Гульнар 
Джусупова, на аналогичные цели для района 
«Сарыарка» планируется выделение 139,5 млн 
тенге, в 2015 году уже будет выделено 42,5 
млн тенге. Эти средства будут потрачены на 
оказание социальной поддержки одиноких 
престарелых инвалидов, количество которых 
составляет 160 человек. А количество детей, 
нуждающихся в социальной поддержке, со-
ставляет 80 человек. Проектом бюджета 
столицы на трехлетний период для района 
«Есиль» на оказание адресной социальной по-
мощи нуждающимся предусмотрено выделе-
ние 146,7 млн тенге. В следующем году будет 
выделено уже 46,7 млн тенге. (astana.gov.kz)

В АСТАНЕ ПРОХОДЯТ 
УЧЕНИЯ ПО 
ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ 
ВИРУСУ ЭБОЛА

В 2014 году в Западной Африке произошла 
вспышка опасного вируса Эбола. Эта болезнь 
унесла жизни не одной тысячи человек. В со-
временном динамичном мире, когда можно 
объездить весь мир за считанные часы, воз-
никает колоссальная вероятность проникно-
вения вируса и в Казахстан. Накануне глава 
государства Нурсултан Назарбаев провел 
заседание Совета безопасности, где была рас-
смотрена санитарно-эпидемиологическая об-
становка в Казахстане. Актуальность данного 
вопроса связана с рядом факторов, в том чис-
ле стремительным распространением в мире 
вируса Эбола. В этой связи в Астане проходит 
ряд тренировочных учений с привлечением 
различных ведомств. Это санитарно-каран-
тинный пункт международного аэропорта, 
городская станция скорой помощи, где до 
автоматизма отрабатываются первично-са-
нитарные меры. Для того чтобы каждый врач 
знал, как правильно действовать в подобных 
случаях. В мире зарегистрированы случаи, 
где сами медицинские работники при ока-
зании гуманитарной помощи заразились 
этим вирусом, так как не были защищены 
специальными костюмами. Вероятность за-
разиться вирусом Эбола возможна при не-
посредственном контакте. Майра Жусупова, 
заместитель директора Департамента по за-
щите прав потребителей г. Астаны Агентства 
РК по защите прав потребителей: «По резуль-
татам этих учений мы сейчас укомплекто-
вываем специальные защитные костюмы, 
чтобы они были непромокаемые, готовим 
лаборатории для особо опасных инфекций, 
закупили комплект-тесты для диагностики 
особо опасных инфекций, то есть проводим 
ряд мероприятий, для того чтобы оператив-
но отработать, каждый на своем месте, весь 
алгоритм действий». Департамент по защите 
прав потребителей тесно сотрудничает с Де-
партаментом миграции и получает сведения 
о прибывших гражданах. Если возникает не-
обходимость, проводится медицинское об-
следование с соблюдением инкубационного 
периода. В международном аэропорту в Аста-
не круглосуточно работает санитарно-каран-
тинный пункт. Здесь работают специалисты, 
которые проводят измерение температуры 
бесконтактными термометрами и тепловизо-
рами. В случае обнаружения повышения тем-
пературы пассажира международного рейса 
проводится незамедлительная диагностика. 
(astana.gov.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Вопрос, как именно будет называться 
новый объединенный банк, достаточно 
активно муссировался в СМИ. Мнения 
аналитиков преимущественно сходились, 
они предполагали, что банк возьмет бренд 
с хорошей репутацией. На встрече с жур-
налистами Тимур Исатаев уточнил, что 
объединенный банк, скорее всего, будет 
называться Forte bank. «За это должны 
проголосовать акционеры, но мы увере-
ны, что акционеры нас поддержат. Это 
решение не волевое, ему предшествовало 
очень серьезное маркетинговое исследо-
вание, которое показало, что и «Альянс 
банк», и «Темiрбанк» имеют серьезную 
узнаваемость бренда в Казахстане. Но оба 
этих банка прошли реструктуризации: 
«Темiрбанк» одну, «Альянс банк» – две. С 
точки зрения наших иностранных партне-
ров и с точки зрения  руководства «Альянс 
банка», к сожалению, эти названия себя 
скомпрометировали. Поэтому мы будем 
ставить перед акционерами вопрос о сме-
не названия объединенного банка на Forte 
bank», – подчеркнул Исатаев.

Финансовое положение «Альянс банка» 
оставляет желать лучшего. В январе-сен-
тябре 2014 года банк получил убыток в 31,1 
млрд тенге. За 9 месяцев 2013 года банк 
вышел в минус: убыток банка тогда соста-
вил 1,4 млрд тенге. Но получение прибыли 
не было главной целью банка в 2014 году, 
снижение долговой нагрузки было важ-
нее – реструктуризация долга дала толчок 
этому процессу. За счет реструктуризации 
финансовая задолженность «Альянс бан-
ка», подлежащая реструктуризации, будет 
сокращена с $1,3 млрд до $615 млн. К тому 
же срок погашения непогашенной задол-
женности будет продлен на 10 лет.

На конец сентября дефицит капитала 
«Альянс банка» составил 106,8 млрд тен-
ге. «Темiрбанк» и Forte bank, по данным 
на конец августа, имели положительный 
капитал: 57,6 млрд тенге и 9,9 млрд тенге 
соответственно. Как отметил Тимур Иса-
таев, «тройное слияние банков породит 
объединенный банк с капиталом около 
$900 млн (160 млрд тенге). По его пред-
положениям, банк может стать третьим 
по собственному капиталу, по активам – 
восьмым. 

По прогнозам Тимура Исатаева, в 2014 
году объединенный банк не сможет сни-
зить долю просроченных кредитов более 
90 дней до требуемого регулятором уров-
ня в 15%. Между тем, банкир пообещал, 
что к концу 2015 года уровень таких за-
ймов банка будет ниже 10%.

Согласование плана реструктуриза-
ции обязательств «Альянс банка» не толь-
ко будет способствовать оздоровлению 
банковской системы – процесс разгосу-
дарствления банков активизируется. Так, 
государство будет лишь миноритарным 
акционером объединенного банка.  «ФНБ 
«Самрук-Казына» полностью вышел из 
акционерного капитала «Темiрбанка» 
– эта сделка была завершена в мае теку-
щего года. В «Альянс банке», до реструк-
туризации, ФНБ «Самрук-Казына» владел 
51%. После реструктуризации новыми 
акционерами банка становятся текущие 
кредиторы «Альянс банка», потому что 
акционеры «Альянс банка» размываются в 
процессе реструктуризации банка. В про-
цессе реструктуризации «Альянс банка» 
доля ФНБ «Самрук-Казына» будет менее 
10%, кредиторы получают 90%, а осталь-

ные акционеры получают приблизитель-
но 10% от текущего капитала. При объе-
динении доля ФНБ «Самрук-Казына» будет 
снижаться и далее. В ближайшем будущем 
госфонд будет владеть минимальным па-
кетом акций в объединенном банке», – от-
метил председатель правления Forte bank 
Гурам Андроникашвили.

Несмотря на то, что участие государства 
в судьбе объединенного банка будет мини-
мальным, ФНБ «Самрук-Казына» планиру-
ет фондироваться в фининституте. 

Как проинформировали в «Альянс бан-
ке», контролирующий на сегодняшний 
день акционер «Альянс банка» ФНБ «Сам-
рук-Казына» поддержит сделку путем 
размещения 10-летнего вклада на особых 
условиях «…посредством преобразова-
ния существующих депозитов в «Альянс 
банке» и размещения дополнительных 
новых депозитов на таких же условиях. В 
целом, ФНБ «Самрук-Казына» поддержит 
реструктуризацию, и, как следствие, объ-
единенный банк путем размещения вкла-
да на особых условиях с совокупной номи-
нальной стоимостью в 220 млрд тенге», 
– говорится в сообщении банка.

// БАНКИ
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ВСЕМИРНЫЙ  
БАНК СНИЗИЛ 
ПРОГНОЗ РОСТА  
ВВП КАЗАХСТАНА  
ДО 4,1%

Всемирный банк (ВБ) снизил про-
гноз роста валового внутреннего продук-
та (ВВП) Казахстана в 2014 году с 4,3% до 
4,1%. Согласно докладу Всемирного банка 
об экономике РК, ВВП Казахстана в 2015 
году вырастет на 4,5%, в 2016 году – на 5%, 
в 2017 году – на 5,5%. Напомним, в октя-
бре 2014 года ВБ снизил прогноз роста эко-
номики Казахстана в текущем году с 5,1% 
до 4,3%. Ранее, в июне, Всемирный банк 
снизил прогноз роста ВВП РК в 2014 году с 
5,7% до 5,1%. В докладе отмечается, в 2014 
году экономический рост в Казахстане за-
медлился в связи с негативной динамикой 
предложения и спроса. Реальный рост ВВП 
Казахстана снизился с 6% в 2013 году до 4% 
за первые девять месяцев 2014 года в связи 
со снижением производства в нефтяной от-
расли, уменьшением внешнего спроса со 
стороны Китая и России на металлы и ме-
таллургическую продукцию Казахстана и 
ослаблением внутреннего спроса после де-
вальвации тенге в феврале 2014 года. «Так, 
частное потребление сильно пострадало от 
негативного воздействия девальвации на 
благосостояние населения, ужесточения 
условий кредитования по потребительским 
кредитам и отсроченного влияния низкого 
реального роста оплаты труда в 2013 году», 
– говорится в документе. В документе отме-
чается, что неопределенная мировая эконо-
мическая среда и региональная геополити-
ческая напряженность представляют риски 
для экономических перспектив Казахстана. 
Ожидается, что рост ВВП в стране составит 
около 4,1% в 2014 году и постепенно увели-
чится до 5,5% к 2017 году, главным обра-
зом, за счет роста нефтяного производства. 
Прогнозируется, что нефтяное производ-
ство увеличится после запуска добычи на 
морском месторождении в 2016/2017 году. 
Риски для краткосрочных перспектив раз-
вития могут возникнуть из-за дальнейшего 
замедления экономического роста в Китае и 
России, который влияет на металлодобыва-
ющие и металлообрабатывающие отрасли 
Казахстана, а также настроений инвесторов 
и их бегства от рисков, в частности, в связи с 
кризисом между Россией и Украиной. Более 
того, снижение цен на нефть на фоне сниже-
ния мирового спроса на нефть тоже может 
отрицательно сказаться на настроениях ка-
захстанских потребителей и предприятий 
и потенциально привести к росту давления 
на тенге. Если замедление экономического 
роста начнет оказывать негативное воздей-
ствие на рынок труда, у правительства РК 
есть инструменты для уменьшения этого 
воздействия на наиболее уязвимые катего-
рии населения. Может потребоваться рас-
ширение масштабов существующих про-
грамм социальной помощи и поддержки 
занятости, при наличии дополнительного 
финансирования из средств Националь-
ного фонда или за счет перераспределения 
бюджетных расходов. Для того, чтобы по-
высить эффективность и рациональность 
программ поддержки, правительству нуж-
но будет более целенаправленно и своевре-
менно оказывать поддержку нуждающимся 
домашним хозяйствам. Чтобы экономика 
стала более устойчивой, государству нужно 
будет дальше развивать человеческий капи-
тал через улучшение результатов обучения 
и образования. (kapital.kz)

«БАНК ЦЕНТРКРЕДИТ» 
ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 
ЗАРАБОТАЛ  
1,7 МЛРД ТЕНГЕ 

В январе-сентябре 2014 года «Банк Центр-
Кредит» получил чистую прибыль 1 млрд 
713 млн тенге. За девять месяцев 2013 года 
чистая прибыль банка была в 3 раза ниже – 
539 млн тенге. С начала года активы банка 
выросли на 30,3 млрд тенге (+2,7%). Если на 
конец декабря 2013 года объем активов бан-
ка был на уровне 1 трлн 093 млрд тенге, то 
на конец сентября 2014 года активы достиг-
ли отметки 1 трлн 123 млрд тенге. Наиболь-
шую долю активов банка составляют креди-
ты – на их долю приходится 73,4% активов. 
На конец 2013 года доля займов была мень-
ше – 71,6% активов. С начала года объем 
кредитов банка увеличился на 5,3% (+41,7 
млрд тенге) с 783,8 млрд тенге до 825,6 млрд 
тенге. Десятая часть активов сконцентри-
рована в денежных средствах и их эквива-
ленте – 13,5%, на конец декабря 2013 года 
их доля была ниже – 12,9% активов. Если на 
конец декабря 2013 года объем активов раз-
мещенных в денежных средствах и их экви-
валентах составлял 141,5 млрд тенге, то на 
конец сентября 2014 года – 151,9 млрд тенге. 
С начала года объем обязательств банка вы-
рос на 28,8 млрд тенге (+2,8%). Если на ко-
нец декабря 2013 года обязательства банка 
были на уровне 1 трлн 006 млрд тенге, то на 
конец сентября 2014 года их объем достиг 
уровня 1 трлн 035 млрд тенге. Наибольшую 
долю обязательств банка занимают средства 
клиентов, размещенные на текущих сче-
тах и депозитах – 80,5%, на конец 2013 года 
их доля была 80,1%. С начала года объем 
средств клиентов увеличился на 27,9 млрд 
тенге (+3,4%). На конец декабря 2013 года 
средства клиентов составляли 806,5 млрд 
тенге, на конец сентября 2014 года – 834,4 
млрд тенге. Доля средств и ссуд банков и 
финансовых организаций составляет 12,1% 
обязательств, на конец 2013 года этот пока-
затель был ниже – 8,8%. В конце прошлого 
года средства и ссуды банков и финансовых 
организаций составляли 89,4 млрд тенге, 
на конец сентября 2014 года – 126,1 млрд 
тенге. С начала года банк капитализиро-
вался на более чем 1,4 млрд тенге, капитал 
банка вырос с 86,8 млрд тенге до 88,3 млрд 
тенге. По данным Казахстанской фондовой 
биржи на 1 октября 2014 года, 41,93% акций 
банка принадлежит KOOKMIN BANK CO LTD 
(Сеул, Республика Корея), 25,60% – главе со-
вета директоров банка Байсеитову Бахытбе-
ку Рымбековичу, 10,00% – INTERNATIONAL 
FINANCE CORPORATION (Вашингтон, 
США). (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Три банка объединятся 
уже в этом году

Тимур Амиров

В некоторых банках доля валютных 
вкладов занимает свыше половины 
розничного депозитного портфе-

ля. Ситуация усугубляется еще и тем, 
что валютную ликвидность нужно где-
то размещать, а спрос на нее ограничен. 
Для привлечения тенге многие банки 
решились поднять ставки по тенговым 
депозитам до 10,5% и это, несомненно, 
привело к удорожанию займов в тенге. 
Между тем те банки, которые выбрали 
сбалансированную кредитную и депо-
зитную политики, могут предложить 
более доступные кредиты. Например, ДБ 
АО «Банк Хоум Кредит» не повышал став-
ки по своим займам, так как привлекает 
и размещает средства только в тенге. К 
тому же банк предлагает максимальную 
доходность по депозиту при размещении 
лишь 1 тыс. тенге. 

С начала года розничный депозитный 
портфель банковского сектора увеличил-
ся на 12,1% – с 3,9 трлн тенге до 4,4 трлн 
тенге. В некоторых банках динамика 
прироста вкладов населения превзош-
ла рынок и часть из них нарастила свои 
портфели на 15-16%. Но тенденция зна-
чительного прироста портфелей у опре-
деленных игроков банковского сектора 
была связана с тем, что они имели ощу-
тимую долю валютных вкладов – поряд-
ка 60% от розничных вкладов.

Так, из-за девальвации портфель вкла-
дов таких банков автоматически увели-
чился. Одним из банков, у которого объ-
ем вкладов вырос не искусственно, стал 
ДБ АО «Банк Хоум Кредит». По данным 
Нацбанка РК, по сравнению с январем в 
банке депозиты населения выросли на 
41% – с 5,9 млрд тенге до 8,3 млрд тенге. 
«Банк привлекает депозиты только в тен-
ге. Кредитование мы осуществляем так-
же только в тенговом эквиваленте. Это 
позволяет банку нивелировать валютные 
риски, более оперативно подстраиваться 
под внешние шоки», – отметил директор 
департамента продаж ДБ АО «Банк Хоум 
Кредит» Дмитрий Власов. 

Такая кредитная политика после де-
вальвации тенге, несомненно, дала бан-

ку определенные преимущества. Так, 
некоторые банки, которые продолжали 
привлекать долларовые вклады, должны 
были каким-то образом отбить предла-
гаемые ставки через валютные кредиты. 
Но после девальвации кредиты в долла-
рах стали интересны только экспорте-
рам, розничные заемщики уже не спеши-
ли за такими займами. Таким образом, 
у большинства банков валютные риски 
стали расти. Это не могло не отразиться 
на ставках по тенговым депозитам. 

Сейчас большинство банков предла-
гают открыть депозит под 10,5% годо-
вых, при этом во многих из них нужно 
разместить не менее 7 тыс. тенге. В ДБ 
АО «Банк Хоум Кредит» такой порог в 
разы ниже и составляет 1 тыс. тенге, 
доходность по вкладу максимальна – 
10,5%. При этом средства с депозита 
можно снимать в любое время, сохраняя 
неснижаемый остаток – 1 тыс. тенге. 
Минимальный срок по такому вкладу 
стартует от 6 месяцев. К тому же в ДБ 
АО «Банк Хоум Кредит» можно открыть 
online-депозит, с помощью которого 
можно отслеживать движение средств 
на счете в режиме реального времени. 
Доходность по такому вкладу составля-
ет 10,5%, минимальный взнос – 1 тыс. 
тенге. В отличие от обычного депозита 
данный вклад можно пополнять с кар-
ты любого банка, также с его помощью 
можно будет оплатить мобильный теле-
фон, интернет и коммунальные услуги 
без комиссий. «При открытии online-
депозита на сумму свыше 15 тыс. тенге 
предоставляется дебетная карта Visa. С 
помощью такой карты можно расплачи-
ваться за покупки, обналичивать сред-
ства. На остаток средств на карте будет 
начисляться 3% годовых. Выпуск и годо-
вое обслуживание такой карты бесплат-
ные», – подчеркнул г-н Власов. 

Комиссия за обналичивание дебетной 
карты ДБ АО «Банк Хоум Кредит» с бан-
комата любого банка в разы ниже, чем 
на рынке, – 0,5%. У банков комиссия за 
снятие средств через банкомат «чужого» 
банка может доходить до 1-1,5%. К тому 
же банки оговаривают минимальный 
порог такой комиссии, который может 

составить 200 тенге вне зависимости от 
суммы к обналичиванию. 

После девальвации не только депо-
зитная, но и кредитная политика бан-
ков претерпела изменения. Некоторые 
из них перестали выдавать кредиты в 
валюте. Регуляторные изменения также 
подтолкнули банки откорректировать 
процесс отбора заемщиков. «В январе-
октябре 2014 года нашим банком было 
выдано более 525 тыс. кредитов населе-
нию. По сравнению с тем же периодом 
2013 года количество выданных займов 
снизилось на 9%. Данный тренд связан 
с тем, что в апреле 2014 года регулятор 
ввел для банков новую норму, согласно 
которой ежемесячный платеж заемщика 
по кредиту не должен быть выше 50% его 
дохода. Эта мера существенно ограни-
чила число потенциальных заемщиков, 
способных получить кредит. Также эта 
инициатива снизила сумму возможного 
кредита. Между тем девальвация прак-

тически не повлияла на наш банк, так 
как мы кредитуем только в тенге», – со-
общил г-н Власов. 

Резкая корректировка курса повлияла 
и на структуру спроса по кредитам. Как 
отметили в ДБ АО «Банк Хоум Кредит», 
по сравнению с началом года заемщикам 
стали интересны более длинные деньги. 
«Средняя сумма беззалогового кредита 
практически не изменилась. В январе 
она составляла 161 тыс. тенге, в октябре – 
162 тыс. тенге. Вместе с тем средний срок 
кредита увеличился с 17 до 19 месяцев. 
Это закономерно, так как в целях сни-
жения ежемесячного платежа заемщики 
стали выбирать более длительные сроки 
кредитования. В связи с этим сроки по 
некоторым кредитам были увеличены. 
Например, сейчас средний срок по товар-
ным займам составляет порядка 20-24 
месяцев», – подчеркнул г-н Власов.  

Несомненно, что мера регулятора по 
ежегодному ограничению роста необе-
спеченных займов и по введению уровня 
долговой нагрузки была продиктована 
плохим качеством ссудного портфеля 
банков. Из-за финансовой безграмот-
ности некоторые заемщики, порой, на-
бирали кредиты, даже не задумываясь, 
смогут ли они погасить их в срок. «Наш 
банк понимает, что без грамотных заем-
щиков здоровой банковской системы не 
будет. На нашем сайте есть специальная 
рубрика, зайдя в которую можно повы-
сить уровень знаний о финансах. Во всех 
регионах Казахстана в филиалах банк 
постоянно организует дни открытых две-
рей. Такие встречи проводятся каждую 
субботу с 11.00 до 13.00. В банке посове-
туют, как эффективно управлять личным 
бюджетом, помогут сориентироваться в 
выборе наиболее оптимального финпро-
дукта», – отметил г-н Власов. 

Большинство банков Казахстана 
сконцентрировано в крупных городах, 
некоторые регионы бывают вообще не 
охвачены банковскими услугами. 80% 
бизнеса ДБ АО «Банк Хоум Кредит», на-
против, находится не в Астане и Алматы, 
а именно в регионах. Банк налаживает 
более тесную связь со своими клиентами 
через предоставление финансовых услуг 
посредством терминалов. «Это очень 
удобно для людей, которые не планиро-
вали визит в банк. Специальные терми-
налы есть и на пешеходных потоках, и в 
отделениях «Казпочты». Они расположе-
ны в торговых центрах, работающих до 
20.00-21.00. В 2015 году банк планирует 
увеличить количество таких устройств», 
– резюмировал г-н Власов. 

Основной критерий продуктов 
банка – доступность

[Начало На стр. 1]
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- Олег Николаевич, каково сегодня, 
на ваш взгляд, состояние горно-метал-
лургической отрасли в мире? Какие 
основные тенденции вы можете отме-
тить?

- Состояние горно-металлургической 
индустрии, конечно, не самое лучшее на 
сегодняшний день, это связано с рядом 
объективных причин. В первую очередь, 
это общеэкономическая ситуация в мире, 
которая остается еще достаточно тяже-
лой. Это иизвестные геополитические 
события, которые также влияют на инду-
стрию и, например, доступность финан-
сирования. Я могу отметить, что большое 
влияние на колебание цен меди оказали 
события в Китае в 2013 году: появилось 
много компаний, которые использовали 
медь для финансирования каких-либо 
проектов. Компании неиндустриального 
сектора покупали запасы меди, получали 
расписки и под эти расписки привлека-
ли финансирование для других целей, не 
связанных с производством меди, в связи 
с этим рост спроса меди в Китае был ис-
кусственно завышен. В 2013 году прави-
тельство КНР приняло меры по ограни-
чению спекулятивных торгов медью. И 
цены на медь резко снизились – в 2014 
году более чем на 6% по сравнению с пре-
дыдущим годом. В течение всего 2014 года 
мы наблюдали дальнейший спад, особен-
но после событий на Украине, которые 
тоже оказали косвенное влияние на конъ-
юнктуру. 

Кроме того, влияние оказал и прирост 
объема производства меди в этом году – за 
счет увеличения объемов добычи на дей-
ствующих рудниках и поступления допол-
нительных объемов с новых проектов. В 
дальнейшем рост потребления неизбежно 
будет поддерживать спрос на металл. По 
прогнозам даже самых консервативных 
аналитиков, он может намного превысить 
производственные мощности медедобы-
вающих компаний уже в 2017 году. К это-
му времени наш Бозшаколь уже наберет 
обороты, а на втором проекте – Актогае 
– начнется производство меди из сульфид-
ных руд. 

Сейчас же мы продолжаем оптимиза-
цию нашего производства. Предпринима-
ются различные меры для оптимизации 
себестоимости в Казахстане, которая до-
стигается в среднесрочной перспективе 
за счет использования новых технологий, 
нового современного оборудования, и это 
позволит нам оставаться конкурентны-
ми долгие годы. У нас есть преимущество 
близости к огромному рынку Китая. Даже 
с учетом замедления экономики в абсо-
лютных цифрах рост китайской эконо-
мики на 7-8% – это неимоверно большие 
суммы. 

- Возвращаясь к Казахстану, как об-
стоит дело в отечественной горно-ме-
таллургической отрасли? 

- Горно-металлургическая отрасль Ка-
захстана неразрывно связана с мировым 
рынком. И если цены на металлы будут 
снижаться, то, естественно, будут страдать 
казахстанские производители. К сожале-
нию, у нас нет существенного внутренне-
го спроса на металлы. Россия производит 
собственный алюминий, собственную 
медь, собственный цинк. Поэтому экспорт 
в Россию у нас очень ограничен. В основ-
ном у нас все экспортируется либо в Ки-
тай, либо в европейские страны, которые 
связаны с общемировой конъюнктурой. 
Поэтому нельзя сказать, что в Казахстане 
ситуация отличается от мировой. Един-
ственное, что нам, может быть, помогло, 
– это коррекция курса национальной ва-
люты в начале года, все ожидали какую-то 
дополнительную стимуляцию экспорте-
ров. Но как социально ответственные ком-
пании почти все экспортеры адекватно 
отреагировали и увеличили заработную 
плату своим работникам. Составляющая 
себестоимости в тенге – в основном это за-
работная плата наших работников.

- Есть ли планы расширения рынка 
сбыта, то есть появление других стран 
– потребителей казахстанской меди в 
среднесрочной перспективе?

- Для начала стоит отметить, что мы 
еще не полностью освоили китайский ры-
нок перед тем, как думать о расширении. 
Развитие Китая подразумевает строитель-
ство городов с населением свыше 2 млн че-
ловек. Обновляется инфраструктура, были 
выделены большие средства китайским 
правительством для обновления энерго-
передающей инфраструктуры, и здесь, ко-

нечно, широко будет использоваться медь. 
Также Китай намерен серьезно заняться 
созданием собственного производства 
электромобилей. Для сравнения могу ска-
зать, что в обычной машине используется 
от 2 до 4 кг меди, в электромобиле будет 
использоваться от 18 до 25 кг меди. В боль-
ших китайских городах вопрос экологии 
стоит очень остро. С учетом этих факторов 
Китай неизбежно придет к тому, чтобы 
повышать долю электромобилей. Будет 
происходить увеличение применения 
электрооборудования, где естественным 
материалом для использования является 
медь, а это миллионы потенциальных по-
требителей «чистых» технологий. 

Многие аналитики говорят о том, что 
это конец медного цикла, что хорошие 
времена для меди закончены. Я считаю, 
наоборот. Сейчас не так много новых про-
ектов, которые вводятся в производство. 
Динамика спроса на медную продукцию 
значительно опережает динамику произ-
водства. Во-первых, как я уже отметил, в 
связи с тем, что меняется технологическая 
составляющая, в основном все пытаются 
переходить на экологически чистое про-
изводство, которое использует электриче-
ство, и второе – это просто естественный 
рост производства, естественный рост на-
селения, в таких странах, в частности, как 
Китай. Потребление меди на душу населе-
ния в развитых странах на сегодняшний 
день в несколько раз превышает потре-
бление в Китае. Поэтому мы будем про-
должать расширять наше сотрудничество 
с уже существующими стратегическими 
партнерами в Китае и будем открывать 
для себя новые рынки там, а потом уже 
будем смотреть дальше. С точки зрения 
транспортной составляющей, конечно, 
Китай для нас приоритетный партнер. 

- Еще несколько лет назад цены на 
медь достигали $10 тыс. за тонну, сегод-
ня гораздо ниже – $7 тыс. Прогнозы на 
ближайшие годы пока неоптимистич-
ные. Как формируются стратегические 
цели Группы в зависимости от цены на 
медь, насколько они гибки для коррек-
тировки в случае негативного сцена-
рия?

- Мы всегда предусматриваем возмож-
ность развития негативного сценария и 
составляем бюджет производства, исходя 
из различных сценариев. Если цены будут 
повышаться, у нас появятся дополнитель-
ные средства, позволяющие нам ускорить 
запуск наших проектов. Если цена будет 
снижаться, у нас есть запас прочности, 
для того чтобы обеспечить наших работ-
ников стабильной выплатой зарплаты и 
обеспечить стабильную работу нашему 
производству. Когда мы строим долгосроч-
ные планы, мы не ограничиваемся теку-
щим видением цены на медь. Потому что 
иначе невозможно ничего запустить. Для 
примера скажу: строительство рудника 
такого масштаба, как Бозшаколь, требует 
порядка 6-7 лет, от первого дня до запуска 
производства. Этот процесс включает в 

себя оконтуривание рудного тела, дораз-
ведку, утверждение запасов, подготовку 
технико-экономического обоснования, 
проектирование самого рудника, подго-
товку всей документации, позволяющей 
начать строительство, и минимум три года 
строительства. Сегодня я вижу проблемы 
в том, что компании на рынке зачастую 
очень быстро реагируют на пожелания ин-
весторов: как только инвесторы говорят, 
что цена на медь пошла вниз и необходимо 
немедленно прекращать финансирование 
крупных проектов, многие большие ком-
пании реагируют, для того чтобы удов-
летворить желания своих акционеров. Мы 
смотрим в долгосрочной перспективе и 
удовлетворяем желания наших стратеги-
ческих акционеров. Те, кто заходят в KAZ 
Minerals на 12-15 месяцев, вряд ли смогут 
оказать влияние на принятие решений. 
Если бы мы не начали строительство Ак-
тогая и Бозшаколя в свое время и начали 
бы только, когда рынок сочтет инвестиции 
возможными, то к тому моменту, когда эти 
рудники были бы построены, цена на медь 
могла бы опять упасть. Сегодня компания 
находится в отличном положении. Я верю, 
что неспокойная ситуация на рынке из-
менится к лучшему через пару лет, и мы 
как раз планируем в конце следующего 
года запустить Бозшаколь, в 2017 году ос-
новное производство будет на Актогае. К 
тому времени, когда мы наберем полную 
мощность, все рынки вернутся в благо-
приятное состояние, другие компании воз-
обновят инвестиционные проекты, но это 
потребует времени, а KAZ Minerals уже бу-
дет готова к производству новых объемов. 
Я думаю, что преимущество будущих цен 
позитивно отразится на нас. 

- Не так давно Группа завершила ре-
организацию. Каковы были предпосыл-
ки для реорганизации?

- Сама по себе идея реорганизации, в 
первую очередь, была направлена на оп-
тимизацию производства всей Группы, на 
максимальную реализацию потенциала 
существующих активов. Мы строим се-
годня новые проекты, которые были про-
финансированы Государственным банком 
развития Китая. Деньги идут на финан-
сирование 2 крупных проектов Актогай 
и Бозшаколь, и совокупные капитальные 
затраты достигают $4,5 млрд. Естествен-
но, для того чтобы развивать рудную базу 
действующих рудников и модернизиро-
вать производство, необходимы допол-
нительные заемные средства. Компания, 
как вы понимаете, не имеет возможности 
бесконечно занимать. Всегда есть предел, 
зависящий от экономических показателей 
компании. Есть зрелые активы, некоторые 
рудники по 50-60 лет уже эксплуатиру-
ются, они нуждаются в реконструкции, 
модернизации, требуется другое обору-
дование для их эффективной эксплуата-
ции. Принимая во внимание неуклонное 
снижение содержания меди в таких руд-
никах, необходимо дополнительное фи-
нансирование. Чтобы освободить зрелые 
месторождения от долгового бремени, 
было принято решение выделить новые 
проекты в отдельную компанию. KAZ 
Minerals, куда вошли 4 рудника и 3 обо-
гатительные фабрики «Востокцветмета», 
новые проекты – Актогай, Бозшаколь и 
Коксай, золотомедное месторождение Бо-
зымчак в Кыргызстане, – взяла на себя все 
долги, полностью освободив от них пред-
приятия, ныне входящие в ТОО «Корпо-
рация Казахмыс»: это рудники и фабрики 
Жезказганской, Карагандинской и Бал-
хашской производственных площадок, 
два медеплавильных завода и три электро-
станции. Казахмыс в ранге частной непу-
бличной компании свободен от долгов и 
в состоянии привлекать независимое фи-
нансирование для развития рудной базы, 
оптимизации производства и обновления 
оборудования. Я несколько раз сталки-
вался с аналитическими заметками лю-
дей, которые, наверное, не до конца разо-
брались, что же такое реорганизация, и 
начинают говорить о том, что Жезказган 
никому не нужен. Напротив, реоргани-
зация направлена на освобождение этих 
предприятий от долгов, чтобы позволить 
им самостоятельно развиваться. А долги 
должны платить те активы, для которых 
эти долги были взяты.

- Один из критичных аргументов: 
публичная компания забирает себе 
лакомые куски Группы, оставляя кор-
порации истощенные месторождения. 
Можете прокомментировать? 

- Эти лакомые куски станут лакомыми 
только тогда, когда будут выплачены все 
долги. Начнем с того, что наши проекты, 
которыми мы занимаемся сегодня, 15 лет 
назад вообще не считались проектами – у 
них настолько низкое содержание меди. 
На такие проекты в мире стали обращать 
внимание только, наверное, 10 лет назад 
в связи с общемировой тенденцией исто-
щения запасов меди. На Актогае у нас, на-
пример, содержание 0,35%, на Бозшаколе 
– от 0,35 до 0,40%. В Жезказгане за 2014 год 
среднее содержание меди в руде составля-
ло 0,80%. На наших новых проектах содер-
жание меди в 2 раза ниже, и для того что-
бы извлечь то же самое количество меди, 
нам потребуется вдвое больше добывать 
руды. Поэтому говорить, что это лакомый 
кусочек с учетом медного содержания в 
руде, с учетом финансирования, которое 
должно быть потрачено для запуска этих 
рудников, я бы без оговорок не стал. 

- В казахстанской прессе встреча-
ются высказывания, что будущее KAZ 
Minerals выглядит неопределенным, 
несмотря на планы, озвучиваемые ком-
панией. У руководства, конечно, другой 
горизонт видения. Не могли бы вы поде-
литься тем, что ждет компанию в бли-
жайшие годы или десятилетия?

- Как у «Казахмыса», так и у KAZ Minerals 
планы определенные, и мы видим, как эти 

компании будут развиваться на многие 
не годы, а десятилетия вперед. Мы знаем, 
что рудная база в Жезказгане позволяет 
работать как минимум следующие 20 лет. 
У «Казахмыса» есть месторождения, кото-
рые позволяют расширять существующую 
рудную базу, поскольку есть еще огром-
ный потенциал доразведки. И то же самое 
относится к KAZ Minerals – срок эксплуата-
ции рудника Бозшаколь составляет более 
40 лет, Актогая – более 50 лет. 

В ВКО рудник-долгожитель – Иртыш-
ский. Объемы производства небольшие, 
но этот рудник даст работу еще многим 
поколениям на Восточной площадке. Мы 
думаем уже о следующих шагах после за-
пуска Бозшаколя и Актогая. Для обеспе-
чения будущего нашей компании было 
принято решение о приобретении прав 
недропользования на месторождение Кок-
сай, которое по своей природе и размерам 
может быть сопоставимо с Бозшаколем и 
Актогаем. Его разработка тоже потребу-
ет больших инвестиций, пока на сегод-
няшний день жизнь этого рудника может 
составлять около 20 лет. Что касается 
ближайших лет, то нас ждет трансформа-
ционный период. По итогам года предпри-
ятия KAZ Minerals, как ожидается, произ-
ведут 80-85 тыс. тонн катодной меди, а 
уже к 2018 году мы планируем произво-
дить 300 тыс. тонн, и большая часть этого 
объема будет приходиться на новые руд-
ники открытого типа – это один из самых 
динамичных темпов роста производства в 
мировой отрасли. 

- Какова ваша оценка роли геолого-
разведочных работ в Восточном Казах-
стане? 

- Восточный Казахстан – это, безус-
ловно, наиболее богатый регион для раз-
ведки, и его потенциал еще не до конца 
изучен. Одно из самых больших преиму-
ществ Восточного Казахстана в том, что 
там полиметаллические руды в отличие 
от Центрального и Южного Казахстана. 
Содержание меди гораздо выше, хороший 
состав попутной продукции. Но природа 
так устроена, что если у тебя открытый 
рудник, то там обязательно маленькое 
содержание, а если у тебя богатая руда с 
высоким содержанием меди и хорошей 
попутной продукцией, это обязательно 
будет подземный рудник с трудными усло-
виями. Бесплатных пирожных не бывает, 
за что-то хорошее всегда нужно платить. 
Мы очень позитивно смотрим на Восточ-
но-Казахстанский регион, у нас есть про-
грамма геологоразведочных работ. Были 
выделены средства в 2014 году, мы предус-
матриваем в своем бюджете дополнитель-
ные средства на геологоразведку на 2015 
и 2016 годы, чтобы планомерно увеличи-
вать ресурсную базу этой площадки. 

- Какие планы у компании по разви-
тию ТОО «Востокцветмет», где сосредо-
точены основные действующие пред-
приятия? На что делаются акценты?

- На сегодняшний день стратегиче-
ские планы «Востокцветмета» – это, ко-
нечно же, пополнение рудной базы. В 
составе «Востокцветмета» есть рудник 
Юбилейно-Снегирихинский, отработку 
которого по всем геологическим планам 
ожидалось завершить уже в 2011 году, но 
благодаря дополнительным средствам, 
выделенным на геологоразведку, мы об-
наружили дополнительные рудные тела 
на флангах и расширили запасы этого 
месторождения, что позволило нам прод-
лить жизнь этого рудника на несколько 
лет. Мы предполагаем, что еще как ми-
нимум два-три года на Юбилейно-Снеги-
рихинском руднике сможем проработать. 
Компания продолжает геологоразведоч-
ные работы в районе этого рудника, от-
мечены рудопроявления. Не исключено, 
что там может быть обнаружено похожее 
месторождение. В случае подтверждения 
мы будем инвестировать в дальнейшее 
развитие. В то же время наши специали-
сты ведут большую работу по расшире-
нию рудной базы и других действующих 
рудников, например, Артемьевского. За-
вершение отработки первой очереди Ар-
темьевского рудника предусматривается 
в 2019-2020 годах. Уже сейчас ведется 
работа по проектированию второй оче-
реди, пока рано назвать точный объем 
инвестиций, но по первым подсчетам мы 
планируем инвестировать в проект не-
сколько сотен миллионов долларов. Ко 
времени завершения работы на первой 
очереди мы хотим обеспечить плавный 
переход предприятия на отработку вто-
рой очереди. Между тем на стадии завер-
шения находится модернизация Никола-
евской обогатительной фабрики, которая 
была начата несколько лет назад. Мы про-
демонстрировали, что в состоянии дости-
гать поставленных целей. По плану мы 
должны были повысить извлечение меди 
с 70-75% до 88-89%, и эти показатели на 
сегодняшний день достигнуты, иногда 
даже превышаем. У нас рекордный пока-
затель извлечения был 92%, это, конечно, 
зависит от качества руды. В общем, эта 
работа продолжается, и планируем ее 
полностью завершить ко второму кварта-
лу 2015 года. Остаются небольшие штри-
хи. Благодаря модернизации мы расши-
рили мощность обогатительной фабрики 
с 1,6 млн тонн руды в год до 2,2 млн тонн 
руды, и это позволит нам принимать руду 
с Артьемьевского рудника и потенциаль-
но новых месторождений. 

- На какой стадии сейчас находятся 
проекты роста KAZ Minerals? Что можно 
рассказать о роли проектов роста в эко-
номике страны?

- Проектами роста мы называем, в 
первую очередь, Бозшаколь и Актогай. 
Бозшаколь у нас уже достаточно далеко 
продвинулся, я сегодня могу с большой 

уверенностью сказать, что мы начнем 
производство на Бозшаколе во второй 
половине 2015 года. Все оборудование, 
необходимое для работы рудника, уже 
куплено. Основные инвестиции уже сде-
ланы, и риск того, что произойдет пере-
расход средств, как это нередко бывает 
на такого плана мегастройках, крайне 
мал. Основная стоимость уже зафиксиро-
вана. Осталась только оплата работ под-
рядчиков, которая тоже зафиксирована. 
Общие капитальные расходы на проекты 
составляют $2,2 млрд. У нас заключено 
соглашение о работах под ключ. Что каса-
ется места Бозшаколя в экономике стра-
ны, безусловно, это флагман не только в 
Казахстане, это флагман и на территории 
бывшего Советского Союза: это первое 
такого размера медное предприятие на 
постсоветском пространстве со времен 
начала освоения Жезказганского реги-
она. Горно-обогатительный комплекс 
будет добывать 30 млн тонн руды в год. 
Благодаря использованию современного 
оборудования нам удалось максималь-
но повысить производительность труда. 
Для того чтобы добывать и перерабаты-
вать 30 млн тонн руды, нам понадобятся 
только полторы тысячи человек. Но это, 
естественно, накладывает и требования 
к сотрудникам: они должны быть высоко-
квалифицированными, поскольку будут 
эксплуатировать современное оборудо-
вание, с которым до сих пор специалисты 
ни в Казахстане, ни в России не сталкива-
лись. С этой целью прямо на руднике ор-
ганизованы тренировочные центры, так 
как мы планируем уже в первой половине 
2015 года начать подготовительные гор-
ные работы на Бозшаколе. Центры осна-
щены симуляторами. Обучение начнется 
с изучения основ техники безопасности, 
и только после этого предусмотрена раз-
бивка по специфичным профильным тре-
нингам. Конечно же, по размерам этот 
рудник будет заметен не только в области, 
но и в стране как налогоплательщик и как 
работодатель.

Уже в начале года мы планируем начать 
предварительные горные работы на Акто-
гае, где к концу следующего года ожида-
ется первое производство продукции из 
окисленных руд. Первый концентрат из 
сульфидных руд мы рассчитываем полу-
чить в 2017 году. Что касается рудника Бо-
зымчак в Кыргызстане, то строительство 
полностью завершено, сейчас ведется те-
стовое производство. Мы уже производим 
пусконаладочные работы и рассчитываем, 
что постепенно будем набирать обороты: 
50-70% от плановой мощности ожидаем 
достигнуть в следующем году и 100% – в 
2016 году.

- Были ли затруднения, с которыми 
Группа сталкивалась в последние годы 
в процессе строительства Бозшаколя и 
Актогая? Почему был привлечен допол-
нительный подрядчик?

- Проекты такого масштаба не так ча-
сто строятся, и есть острый недостаток 
высококвалифицированных специали-
стов, которые в состоянии управлять по-
добными проектами. Это проблема не 
только в Казахстане, такая же проблема и 
в России, и в Австралии, и в Южной Афри-
ке. Как только начинается строительство 
крупного рудника, необходимо собрать 
высокопрофессиональную команду про-
ектных менеджеров. К сожалению, куль-
тура управления проектами не так давно 
культивируется у нас в стране. Многие 
предприятия в советское время доста-
точно толерантно относились к тому, что 
большие стройки задерживались, пере-
расходовались средства: не получилось, 
ну что ж, хорошо, сделаем позже. Когда 
речь идет о публичной компании, то за 
такими показателями, как сроки сдачи 
проекта и бюджет проекта, наблюдают 
очень и очень внимательно. От этого за-
висит успех вообще всей компании. В пер-
вую очередь мы уделяем особое внимание 
безопасности производства, мы достигли 
огромных успехов в прошлом месяце: 2 
млн человеко-часов мы отработали без 
несчастных случаев, это показывает вы-
сокую культуру организации труда. К со-
жалению, в Казахстане фактически нет 
подрядчиков, которые финансово в со-
стоянии выдерживать требования таких 
масштабных проектов. Они могут быть 
хорошими производителями, но у них нет 
денег, чтобы финансировать свои нужды 
строительства. Как правило, подрядчику 
никто 100%-ную предоплату давать не 
будет. Оплата производится траншами 
по мере выполнения работ. Допустим, 
первый месяц они работают на свои день-
ги, потом они выставляют счета, месяц 
уходит на то, чтобы принять эту работу, 
и только на третий месяц происходит 
оплата выполненных работ. То есть пред-
приятие должно в состоянии выдержать 
как минимум 60 дней работы за счет сво-
их средств. Не так много, к сожалению, в 
Казахстане компаний, которые настоль-
ко финансово устойчивы. Вот эта одна из 
проблем, с которой мы столкнулись. 

Еще одна проблема – это низкая культу-
ра безопасности производства. Нам при-
ходилось отказываться от подрядчиков, 
которые не воспринимали всерьез наши 
требования по безопасности, продолжали 
работать по старинке, не следовали на-
шим правилам, установленным на строи-
тельных площадках. 

В целом даже в мире не так много ком-
паний, которые имеют хороший опыт 
строительства такого масштаба проек-
тов. На определенном этапе мы стали по-
нимать, что генеральный подрядчик не 
в состоянии закончить строительство в 
сроки. А, как я сказал, для нас сроки очень 
важны, и уж тем более, если происходит 
задержка сроков, это автоматически вле-
чет за собой увеличение затрат, и мы были 
вынуждены принять решение о привлече-
нии дополнительного подрядчика. На се-
годняшний день в этом качестве работает 
компания NonFerrousChina, имеющая бо-
гатый опыт работы в Казахстане. Они за-
нимались строительством алюминиевого 
завода для ENRC, работали вместе с нами в 
Кыргызстане: были генеральным подряд-
чиком на строительстве обогатительной 
фабрики на месторождении Бозымчак. Хо-
рошо себя зарекомендовали, предложили 
конкурентные условия, и, учитывая наш 
опыт совместной работы, мы верим, что 
закончим проект вовремя. 

Олег Новачук: «Неспокойная ситуация на рынке 
меди изменится к лучшему через пару лет»

Венера Гайфутдинова

В конце октября Группа Казахмыс объявила о завершении 
реорганизации и смене названия публичной компании на 
KAZ Minerals. Известно, что после реорганизации публичная 

компания сохранит производственные активы в Восточном 
Казахстане, рудник Бозымчак в Кыргызстане, а также основные 
проекты по расширению производства – Бозшаколь, Актогай и Коксай. 
О предпосылках реорганизации, о том, как компания планирует 
развивать рудную базу действующих рудников и поддерживать 
зрелые активы, а также в целом о состоянии горно-металлургической 
отрасли, в эксклюзивном интервью деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» рассказал Олег Новачук, Председатель Правления 
Группы KAZ Minerals

Сегодня я вижу проблемы 
в том, что компании на 
рынке зачастую очень 
быстро реагируют на 
пожелания инвесторов

Долги должны платить  
те активы, для которых 
эти долги были взяты

Если у тебя богатая руда 
с высоким содержанием 
меди и хорошей 
попутной продукцией, 
это обязательно будет 
подземный рудник с 
трудными условиями



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 20 НОЯБРЯ, 2014 7// КОМПАНИИ

ГАРАНТИРОВАННЫЙ 
ТРАНСФЕРТ  
ИЗ НАЦФОНДА

Депутаты мажилиса парламента Казах-
стана одобрили законопроект «О гарантиро-
ванном трансферте из Национального фонда 
РК на 2015-2017 годы», передает корреспон-
дент агентства. Согласно заключению ко-
митета мажилиса по финансам и бюджету, 
законопроект разработан в соответствии с 
пунктом 2 статьи 24 Бюджетного кодекса РК. 
«Гарантированный трансферт из Националь-
ного фонда в 2015-2017 годах определен в 
размере 1 702 миллиардов тенге ежегодно», 
– говорится в заключении. В свою очередь ми-
нистр национальной экономики республики 
Ерболата Досаева, представляя законопроект 
на пленарном заседании палаты, добавил, 
что при запланированном гарантированном 
трансферте в 2015-2017 годах в сумме 1 трил-
лиона 702 миллиардов тенге ежегодно и при-
влечении целевых трансфертов ограничение 
по неснижаемому остатку средств в Наци-
ональном фонде (не ниже 30% от ВВП) – не 
нарушается. «Общий объем средств Нацио-
нального фонда по прогнозам вырастет с 97,7 
миллиардов долларов в 2015 году до 115,6 мил-
лиардов долларов в 2017 году», – проинформи-
ровал министр. (ИА «Новости-Казахстан»)

«САМРУК-КАЗЫНА» 
СТРОИТ ЭКОЖИЛЬЕ 

Фонд недвижимости  «Самрук-Казына» 
начала строительство экологически чистого 
жилья себестоимостью  более 2 тыс долларов 
за  квадратный метр. Об этом сегодня на бри-
финге в службе центральных коммуникаций 
при Президенте РК сообщил глава фонда Бо-
лат Палымбетов. В соответствии со страте-
гией развития нашего фонда предусмотрено 
новое направление деятельности фонда – это 
девелоперская  коммерческая недвижимость 
с применением зеленых технологий. Первым 
пилотным направлением является проект по 
строительству зеленого квартала в г. Аста-
не», – сказал Б. Палымбетов. По его словам, 
квартал  будет представлять собой  комплекс 
административных и жилых зданий, постро-
енных с применением передовых технологий, 
позволяющих сэкономить потребление воды, 
электроэнергии на 20%. Архитектурная кон-
цепция квартала разработана крупнейшей в 
мире британской компанией «Аидас». Вместе 
с тем, все здания экологического квартала  бу-
дут иметь экологический паспорт. Строитель-
ство будет основано на ГЧП. Партнером по 
строительству квартала  выступит стройком-
пания  «Bigroup». Местом возведения опреде-
лена территория за торгово-развлекательным 
комплексом «Хан шатыр». Cтоимость проекта 
составит 44 млрд тенге. (kapital.kz)

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ 
ИТОГИ 
ВТОРОГО ЭТАПА 
ПРИВАТИЗАЦИИ

Премьер-министр РК Карим Масимов про-
вел очередное заседание правительства, в ходе 
которого рассмотрен ряд вопросов финансово-
экономического блока. Члены правительства 
обсудили рекомендации экспертов Амери-
канской торговой палаты по улучшению ин-
вестиционного климата в части налогового 
и таможенного регулирования. С докладами 
выступили министры: финансов – Б. Султанов, 
национальной экономики - Е. Досаев, сообща-
ется на официальном сайте премьер-министра 
РК. Глава Минфина также доложил о реали-
зации Комплексного плана приватизации на 
2014-2016 годы. По информации Б. Султанова, 
«перечень объектов, передаваемых на привати-
зацию, увеличился с 295 до 313». «По состоянию 
на сегодняшний день на торги выставлены 171 
объект, продано 92. Общая сумма реализован-
ных объектов составила 7 млрд тенге, что в 
1,3 раза выше их первоначальной стоимости», 
– добавил Б. Султанов. Реализованные объ-
екты, как сообщил министр, «в наибольшем 
количестве представлены в сфере услуг, СМИ, 
сельском хозяйстве и промышленности». Са-
мой дорогой недвижимостью стал объект АО 
«КТЖ», цена которого в результате торгов с 282 
млн тенге. выросла до 1 млрд тенге. Б. Султанов 
также отметил необходимость соблюдения гра-
фика приватизации. «За последний месяц мы 
провели два селектора со всеми областями, хол-
дингами и компаниями. График исполнения 
всем поставлен на контроль», – резюмировал 
министр. (Kazakhstan Today) 

НЕФТЯНИКИ 
ПОДДЕРЖАЛИ 
БАНКИРОВ 

Мангистауская и Атырауская области за 
год увеличили объем корпоративных депо-
зитов в 2,5 раза – с 27,4 до 68,4 млрд  тенге, 
сообщает ranking.kz За последний год (сен-
тябрь 2013-2014) объем срочных и условных 
вкладов юрлиц сократился на 6%, до 1,7 трлн 
тенге. В мегаполисах рынок корпоративных 
депозитов за год просел на 9%, до 1,5 трлн 
тенге. В то же время, Атырауская и Манги-
стауская области в совокупности увеличили 
портфель корпоративных депозитов на 250%. 
В итоге, удельный вес нефтяных регионов по 
срочным и условным вкладам юрлиц вырос с 
1,5 до 4,1%. Для сравнения, на остальные 12 
областей Казахстана приходится всего 7,8% 
рынка. Размещение средств недропользова-
телей в банковском секторе предусмотрено 
законодательством Казахстана. В частности, 
при разработке новых месторождений, недро-
пользователь обязан формировать ликвида-
ционный фонд. Согласно Закону Республики 
Казахстан «О недрах и недропользовании», 
«Ликвидация и консервация объектов недро-
пользования», пункт 6: «Финансирование ра-
бот, связанных с ликвидацией или консерва-
цией объекта, осуществляется за счет средств 
ликвидационного фонда». Отчисления в лик-
видационный фонд производятся недрополь-
зователем на специальный депозитный счет в 
любом банке на территории Республики Ка-
захстан. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В среду, 19 ноября, прошел торжественный запуск 
двух текстильных предприятий Южно-Казахстан-
ской области – АО «Ютекс» и АО «Меланж».

В церемонии присутствовали представители дочер-
них структур национального управляющего холдинга 
«Байтерек» – председатель правления АО «Инвестици-
онный Фонд Казахстана» Ерлан Айталиев, заместитель 
председателя правления АО «Банк Развития Казахста-
на» Ринат Сисембаев, которые в течение восьми месяцев 
восстановили производство. Местные исполнительные 
органы были представлены заместителем акима Южно-
Казахстанской области Сапарбеком Туякбаевым, а так-
же коллективом группы компаний Textiles.kz во главе с 
Шолпан Джарасовой.

Группа компаний Textiles.kz, куда входят текстиль-
ные фабрики АО «Ютекс» и АО «Меланж», начала работу 
в 2000-е годы, и старт был вполне успешным. Молодые 
предприниматели сумели полностью переоснастить со-
временным оборудованием старые фабрики и начали 
выпускать конкурентоспособную продукцию. Почти 
вся она шла на экспорт. Но кризис 2008 года подкосил 
производство. Из-за резкого повышения цен на сырье и 
сокращения спроса стало невозможно обслуживать кре-
дит в Банке развития Казахстана. Несколько лет фабри-
ки простаивали. Казалось, выхода не было.

В 2012 году предприятия, входящие в группу компа-
ний Textiles.kz, были включены в «Программу посткри-
зисного восстановления до 2020 года». Решением Госу-
дарственной комиссии по модернизации экономики в 
мае 2014 года была одобрена передача прав по обяза-
тельствам группы компаний Textiles.kz из АО «Банк Раз-
вития Казахстана» в АО «Инвестиционный Фонд Казах-
стана». Холдинг «Байтерек» поставил задачу перед ИНФ 
разработать план оздоровления текстильных предприя-
тий. Согласно плану, было создано ТОО «Capital logistics» 
(100% дочерняя структура АО «Инвестиционный Фонд 
Казахстана»), которое и взяло на себя обязательства по 
обеспечению сырьем и контролю всех этапов производ-
ства. В свою очередь Банк развития Казахстана предо-
ставил кредитную линию ТОО «Capital logistics» на об-
щую сумму $64,5 млн. Из них $5 млн будет направлено 
на завершение строительства производственного ком-
плекса АО «Ютекс kz», оставшаяся сумма $59,5 млн – для 
закупки хлопка-волокна для АО «Меланж», АО «Ютекс» 
и АО «Ютекс kz».

«В 2013 году, когда был создан холдинг «Байтерек», 
было принято решение очистить портфель БРК и про-
блемные проекты, которые были на балансе у банка, пере-
дать в ИФК, – рассказывает глава Инвестиционного фон-
да Казахстана Ерлан Айталиев. – В целом были переданы 
35 проектов по справедливой стоимости на сумму около 
34 млрд тенге. Среди них были и предприятия группы 
компаний Textiles.kz – АО «Ютекс» и АО «Меланж».

Когда представители холдинга «Байтерек» и Инвест-
фонда приехали на предприятия для ознакомления с 

обстановкой, то увидели действующие производства, 
простаивающие из-за нехватки сырья. То есть все, что 
нужно было сделать, это закупить сырье и запустить 
линии. 

«У них очень хорошее современное оборудование, 
– подчеркивает Ерлан Айталиев. –Совместно с холдин-
гом «Байтерек» мы нашли механизм запуска: создали 
свое дочернее предприятие, взяли заем в БРК и профи-
нансировали закупку хлопка. Годовая загрузка произ-
водственных мощностей составляет более 23 тыс. тонн 
хлопка-волокна, из них 17 тыс. тонн – это 1 сорт, 5 тип 
– такой хлопок растет у нас, и 1 сорт, 4 тип, который 
у нас не растет, мы его будем закупать либо в Узбеки-
стане, либо в Таджикистане. Импортного хлопка нам 
надо порядка 6 тыс. тонн. Основное количество хлопка 

мы закупаем у четырех местных крупных хлопкопере-
рабатывающих компаний. Мы успели войти в рынок и 
законтрактовать весь нужный нам объем по приемле-
мым ценам. Теперь главное, чтобы поставщики не под-
вели. На сегодня поставлено уже 2800 тонн, поставки 
оставшихся объемов будут осуществляться до марта 
будущего года». 

Инвестфонд зашел на южно-казахстанские текстиль-
ные предприятия по финансовой модели, рассчитанной 
на восемь лет. То есть через восемь лет компания Capital 
logistics полностью выйдет из проекта, а за это время 
текстильные предприятия смогут полностью сгенери-
ровать собственные средства для закупки хлопка. 

Особенностью примененной модели сотрудничества 
является то, что все средства от продажи продукции бу-
дут поступать на специальный счет, который будет кон-
тролироваться компанией Capital logistics. Часть этих 
средств будет уходить на текущие расходы, выплату 

процентов и плюс будет формироваться оборотный ка-
питал. 

«Эта схема ранее нигде не применялась, мы ее опро-
буем впервые», – отметил Ерлан Айталиев.

С запуском фабрик АО «Меланж» и АО «Ютекс» мощ-
ность производства составит 17,8 тыс. тонн пряжи в 
год, готовых тканей – 8,4 млн погонных метров в год. 
С завершением строительства и запуском фабрики АО 
«Ютекс kz» в 2016 году (еще одно новейшее текстильное 
предприятие) мощность производства пряжи составит 
8,4 тыс. тонн в год, готовых тканей – 10,6 млн погонных 
метров в год. На сегодняшний день на фабриках работа-
ет более 400 человек и после выхода на полную произ-
водственную мощность трех текстильных предприятий 
рабочими местами будут обеспечены более 2000 чело-
век. 

По планам руководства предприятий, 30% произво-
димой продукции – постельного белья, махровых из-
делий и спецодежды – будет потреблять внутренний 
рынок Казахстана, а 70% производимой продукции – 
постельного белья, махровых изделий, кардной, гребен-
ной, кардно-гребенной пряжи, махровых тканей – будет 
экспортироваться в страны Европы и Китай. 

В данное время у компании неплохие перспективы 
сбыта: АО «Казахстан темір жолы» заключило долго-
срочные договоры на закупку готовой продукции, про-
изводимой группой компаний Textiles.kz – постельного 
белья и спецодежды. Общая сумма контракта на три 
года составила 5 млрд тенге.

«Кроме того, сейчас мы подняли все старые контрак-
ты – их более 50 – и понемногу реанимируем, – сказал 
Ерлан Айталиев. – Есть определенная уверенность, что 
продукция востребована и будет неплохо продаваться». 

Текстильные предприятия в ЮКО – не первый при-
мер успешной реанимации производства с помощью 
холдинга «Байтерек» и Инвестфонда. Ранее, по словам 
Ерлана Айталиева, удалось вернуть в строй кремниевый 
завод в Караганде. На очереди возвращение в строй про-
изводства мелкодисперсной резиновой крошки в Аста-
не, которое было заморожено в течение последних лет. 
ИФК положительно оценивает перспективы компании, 
запуск запланирован в декабре. Уже заключены кон-
тракты на поставку продукции. 

В активе ИФК также реанимированный в этом году 
мясокомбинат в Щучинске и цементный завод в Жам-
былской области.

«Как инвестиционный фонд, мы осуществляем инве-
стиции в перспективные компании. Сейчас вкладыва-
ем средства в стекольный завод в Кызылорде, – говорит 
Ерлан Айталиев. – Как дочерняя структура холдинга 
«Байтерек» и институт развития, мы должны поддержи-
вать индустриализацию нашей страны. Наш портфель 
состоит сейчас из проблемных проектов, и наша зада-
ча – максимально оздоровить эти предприятия, дать им 
вторую жизнь».

Второе дыхание южно-казахстанского 
текстильного кластера
Южно-казахстанский текстильный кластер получает шанс на возрождение

Консолидация логиста и заказчика поможет 
противостоять кризисным явлениям

Виктория Говоркова

Компания PONY EXPRESS, являющаяся одним из 
крупнейшим в СНГ международных логисти-
ческих операторов, меняет стратегию работы в 

Казахстане. Теперь фокус будет сделан на переход из 
сегмента экспресс-доставки к работе в качестве универ-
сального логистического оператора. Отметим, что по 
итогам 2013 года 53% выручки PONY EXPRESS состав-
ляла экспресс-доставка. Сейчас, помимо традиционных 
услуг экспресс-доставки и визового сервиса, компания 
планирует предложить комплексные  решения, макси-
мально покрывающие потребности в логистических ус-
лугах действующих и потенциальных партнеров.

По словам Георгия Аликошвили, генерального ди-
ректора группы компаний PONY EXPRESS, Казахстан 
является приоритетным направлением деятельности 
компании в регионе, наша страна – это своеобразная 
платформа для экспансии в другие страны региона. Со-
гласно Государственной программе развития и интегра-
ции инфраструктуры транспортной системы, к 2020 году 
Казахстан должен стать основным логистическим опе-
ратором региона и главным транзитером между рынка-
ми Европы и Азии.  Транзитные потоки в направлениях 
Юго-Восточная и Восточная Азия – Европа оцениваются 
примерно в $330-400 млрд, при этом до 20% этих пото-
ков могут проходить через территорию Казахстана.

В целом логистические рынки СНГ сегодня находят-
ся в стадии формирования, но развиваются согласно 
общемировым трендам отрасли. Основными драйвера-
ми роста являются e-commerce, 3PL и автомобильные 
грузоперевозки FTL, LTL. Спрос же на качественные ло-
гистические услуги в Казахстане значительно превосхо-
дит предложение. Клиенты ждут предложения на рынке 
по принципу «одного окна» с полным комплексом транс-
портно-логистических услуг. Подробнее о трендах раз-
вития отрасли и стратегии компании на казахстанском 
рынке в интервью деловому еженедельнику «Капитал.
kz» рассказал Евгений Забиякин, Генеральный дирек-
тор PONY EXPRESS-Казахстан.

 - Расскажите о том, как сегодня развивается ми-
ровой рынок логистики. Каковы основные тренды 
отрасли?

- Сегодня мировая логистика находится в ситуации 
региональной реорганизации. Центры экономическо-
го роста сместились из Северной Америки и Европы в 
Азиатско-Тихоокеанский регион. Отсюда потребность 
в развитии логистической инфраструктуры как в самой 
Азии, так и в межрегиональных транспортных кори-
дорах для торговли с Африкой и Латинской Америкой. 
Взрывной рост рынка электронной коммерции – еще 
один важный драйвер развития логистики. По прогно-
зу eMarketer, мировой рост e-commerce в 2014 году со-
ставит не менее 20%. Причем наибольшими темпами 
электронная торговля будет развиваться в странах СНГ, 
Китае, Индии, Индонезии, Аргентине, Мексике и Брази-
лии.  Рост e-commerce будет способствовать активности 
межотраслевых слияний и поглощений логистических 
компаний и интернет-ритейла. Успешный пример по-
добной сделки уже есть – покупка  eBay британского 
доставщика Shut. Сложная экономическая ситуация 
будет подталкивать бизнес к оптимизации издержек на 
непрофильную деятельность, в частности на логистику. 
Это станет драйвером роста рынка логистического аут-
сорсинга в развивающихся странах. К примеру, сегодня 
в США более 80% компаний пользуются услугами ло-
гистического аутсорсинга, а в СНГ –  только около 30%. 
Потенциал, как мы видим, значительный. Наиболее эф-
фективен для бизнеса аутсорсинг, предоставляющий от-
раслевые решения. Наиболее востребованы отраслевые 
решения для ритейла, фармацевтики, FMCG, e-commerce 
и сырьевых отраслей. Безусловно, предоставление услуг 
логистического аутсорсинга требует максимальной ин-
теграции провайдера услуг и заказчика. В связи с этим 
растет потребность в IT-решениях, способных ее обеспе-

чить. Поэтому прогнозируется значительный рост ин-
вестиций логистов в современные коммуникационные 
решения. В особенности серьезными будут вложения в 
IT-инфраструктуру у логистов развивающихся рынков, 
которые нацелены на внедрение технологий 3PL и 4 PL.

 - Можно ли уже подвести предварительные итоги 
деятельности PONY EXPRESS  в нашей стране в 2014 
году? Какое место занимает Казахстан в региональ-
ной структуре компании?

- В этом году PONY EXPRESS продолжает наращива-
ние своей доли на логистическом рынке Казахстана. 
Она достигнет 12% против 11% в 2013. Не могу сказать, 
что темпы роста нас полностью удовлетворяют. Группа 
компаний PONY EXPRESS выделяет Казахстан как при-
оритетный регион развития бизнеса. В силу успешной 
экономической политики, проводимой Республикой Ка-
захстан, экономическая ситуация в нашей стране гораз-
до стабильнее, чем у большинства соседей по СНГ.  На 
мой взгляд, Казахстан сегодня одно из самых  привле-
кательных государств постсоветского пространства  с 
точки зрения развития бизнеса. Поэтому PONY EXPRESS 
меняет стратегию  работы в Казахстане на более эффек-
тивную и амбициозную. Мы приступаем к внедрению 
инновационных технологий обслуживания наших пар-
тнеров в качестве универсального оператора логисти-
ческих услуг. Компания провела серьезное кадровое 
укрепление своей казахстанской команды. Активно 
развиваем инфраструктуру PONY EXPRESS в Казахста-
не. Уже открыт новый экспресс-центр обслуживания 
в Алматы, впереди – увеличение складских площадей, 
внедрение новых продуктов и услуг. Мы видим потен-
циальную возможность увеличить долю рынка PONY 
EXPRESS-Казахстан минимум в два раза за ближайшие 
два года. 

 - Как вы оцениваете конкурентное поле в Казах-
стане в вашем сегменте? В чем ваши конкурентные 
преимущества?

- Новая стратегия развития PONY EXPRESS в Казах-
стане позволит нам стать полноценным логистическим 
оператором, способным предоставить полный комплекс 
услуг в рамках одной компании и именно комплексный 
подход, гибкость и настраиваемость наших предложе-
ний под потребности каждого клиента – наше ключевое 
преимущество. Кроме того, у PONY EXPRES одна из наи-
более развитых в СНГ филиальная сеть и широкая сеть 
покрытия. Важно отметить и индекс Service level, кото-
рый в первом квартале 2014 года по Группе компаний 
составил 95%. И все это – при максимально конкуренто-
способных и доступных для потребителя ценах.

 - Для чего вам нужно было менять стратегию ра-
боты? В чем отличие новой стратегии от предыду-
щей? 

- Наша задача не просто соответствовать ожиданиям 
партнеров и клиентов, а превосходить их. Сегодня биз-
нес приходит к пониманию, что схема, когда одна компа-
ния занимается доставкой на склад, другая – отвечает за 
хранение,  третья – сортирует и упаковывает, четвертая – 
доставляет клиенту и т.д., себя изживает, доказывая пол-
ную неэффективность. Инновационность нашей новой 
стратегии – в универсальном подходе к логистическим 
потребностям клиентов. Долгое время компания PONY 
EXPRESS успешно работала на рынке Казахстана в каче-
стве оператора экспресс-доставки. В связи с изменения-
ми потребностей рынка и экономической ситуации было 
принято решение о серьезной диверсификации нашего 
бизнеса. Помимо традиционных для PONY EXPRESS экс-
пресс-доставки и визового сервиса наша компания пред-
ложит клиентам услуги складского хранения и обработ-
ки, 3PL аутсорсинга, а также автоперевозок FTL и LTL. 
Особое внимание в новой стратегии PONY EXPRESS уде-
ляет развитию сотрудничества с сегментом e-commerce. 

- Вы сказали, что рост рынка электронной коммер-
ции – один из основных драйверов развития логисти-
ки. Каковы сегодня потребности интернет-торговли в 
Казахстане и можете ли вы их удовлетворить? 

- Успешное функционирование e-commerce напря-
мую зависит от качества логистических  процессов. Уже 
сегодня у PONY EXPRESS в Казахстане есть  решение, 
способное на 100% покрыть потребности электронной 
коммерции в логистике. Это инновационный «продукт-
конструктор». Когда помимо базовых решений клиент 
может выбрать дополнительные  опции, необходимые 
именно его бизнесу. В спектр предлагаемых нами услуг 
входят: организация и управление перевозками, учет и 
управление запасами, подготовка товарно-сопроводи-
тельной документации, складское хранение, обработ-
ка, комплектация, доставка ко времени, вечером, в вы-
ходные, подъем на этаж, частичный возврат, примерка. 
Далеко не все логистические операторы сегодня могут 
обеспечить эти потребности. В текущей рыночной ситуа-
ции особенно важно уметь быстро и качественно менять 
существующие бизнес-решения и внедрять новые, осно-
вываясь на потребностях конкретного клиента, воспри-
нимать бизнес партнера как собственный. Например, в 
самой ближайшей перспективе внедрение в Казахстане 
такой услуги  как «Торговый представитель». Суть ее в 
том, что курьер не просто доставляет заказ из интернет-
магазина, а является еще и торговым агентом продавца. 
Курьер, будучи фактически единственной точкой прямой 
коммуникации с конечным потребителем, направляет 
его к совершению покупки и напрямую влияет и на сни-
жение количества возвратов и рост выручки. Безусловно, 
нам, логистам, привыкшим к тому, что курьер только до-
ставляет товар, вырастить такого специалиста непросто. 
Требуются серьезные инвестиции в обучение. Результат 
эти вложения оправдывает. Основываясь на опыте наших 
российских коллег, мы прогнозируем в определенных 
сегментах снижение количества возвратов сокращается 
на 30%, а рост выручки на 10-15%. Для интернет-мага-
зинов, которые занимаются продажей бытовой техни-
ки, мы организуем возможность доставки товара для 
гарантийного ремонта и обратно. Подобные специфи-
ческие потребности возникают не только у компаний 
e-commerce, но и практически в каждой отрасли. Сегодня 
нами разработаны и внедряются интегрированные логи-
стические решения практически для всех отраслей биз-
неса: автомобильной, машиностроительной, банков и 
страховых компаний, FMCG, фармацевтики, медицины, 
ритейла, электронной коммерции. Причем каждое такое 
решение настраивается индивидуально под потребности 
конкретного партнера. По моему мнению, только такой 
уровень партнерства логистического провайдера и кли-
ента обеспечит возможность развивать бизнес в новых 
экономических условиях и противостоять кризису.

Наша задача – своими услугами предоставить кли-
енту инструмент для повышения собственной эффек-
тивности.
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ASUS ПРЕДСТАВИЛА  
В РК СМАРТФОНЫ 
ASUS ZENFONE  
С INTEL INSIDE

Современный дизайн и передовые тех-
нологии Intel, инновационный интерфейс и 
высококачественные снимки – все это ASUS 
ZenFone! 18 ноября в Алматы состоялось ме-
роприятие, посвященное запуску на казах-
станский рынок новой линейки смартфонов 
ASUS ZenFone на базе решений Intel. В тор-
жественной обстановке были представлены 
модели с размером экрана от 4,5 до 6 дюймов: 
ASUS ZenFone 4 (A450CG), ASUS ZenFone 5 
(A501CG), a также ASUS ZenFone 6 (A600CG). 
«Мы с гордостью представляем нашу новую 
линейку смартфонов ASUS ZenFone, которая 
является олицетворением простоты и надеж-
ности, красоты линий и совершенства дизай-
на»,  –  заявил Александр Ким, региональный 
представитель компании ASUS. «В ZenFone мы 
воплотили весь свой опыт разработки цифро-
вых устройств, представив идеальный баланс 
между аппаратным и программным обеспе-
чением. Инновационный интерфейс ZenUI™ 
позволяет легко общаться, обмениваться фото 
или данными, организовывать свое время и 
управлять смартфоном. А благодаря широко-
му ассортименту ярких цветовых решений и 
размеров экрана (от 4,5 до 6 дюймов) каждый 
пользователь может подобрать именно тот 
смартфон, который отвечает его требованиям 
и ожиданиям», – отметил он. Ринат Хабиров, 
менеджер Intel по развитию бизнеса в Казах-
стане: «Наконец в Казахстане состоялась дол-
гожданная премьера линейки ASUS ZenFone 
на базе решений Intel. Во многих странах 
эти устройства были представлены раньше и 
очень быстро стали бестселлерами – спрос на 
эти смартфоны в разы превышал скорость их 
поставки на рынок. Покупатели сделали свой 
выбор в соотношении цена – качество, прого-
лосовав за ZenFone, и, наверное, это лучший 
показатель смартфонов ASUS. И мы надеемся, 
что казахстанские покупатели также оценят 
новинку». 4,5-дюймовая модель ZenFone 4 
оснащается высокопроизводительным про-
цессором Intel® Atom™ Z2520 с технологией 
Intel® Hyper-Threading, благодаря которому 
все приложения моментально откликаются 
на действия пользователя. Две встроенные 
камеры, элегантный дизайн, малый вес и 
пять привлекательных цветовых вариантов 
корпуса – все это делает ZenFone 4 превосход-
ным выбором для людей, ведущих активный и 
мобильный стиль жизни. ZenFone 4 доступен 
в пяти цветовых вариантах: черном, белом, 
красном, голубом и желтом. Несмотря на ком-
пактный корпус (толщина одной из граней 
– всего лишь 5,5 мм), модель ZenFone 5 может 
похвастать 5-дюймовым IPS-дисплеем форма-
та HD с разрешением 1280х720 пикселей. Экс-
клюзивная технология GloveTouch повышает 
чувствительность дисплея нового смартфона, 
позволяя управлять устройством даже че-
рез перчатки. Высокую производительность 
ZenFone 5 обеспечивает процессор Intel Atom 
Z2560 с частотой 1,6 ГГц и 2Гб оперативной 
памяти, а за отличное качество снимков от-
вечает 8-мегапиксельная основная камера 
с большой диафрагмой (F/2,0), сенсором с 
задней подсветкой и стабилизацией изобра-
жения. Реализованная в этой камере техно-
логия PixelMaster обеспечивает изменение 
размера пикселей датчика изображения для 
увеличения светочувствительности на 400%, 
что позволяет делать качественные снимки 
в условиях низкого освещения даже без ис-
пользования вспышки. Кроме того, ZenFone 5 
предлагает фронтальную 2-мегапиксельную 
камеру, с помощью которой можно легко соз-
давать автопортреты и общаться по видеос-
вязи. ZenFone 5 доступен в четырех цветовых 
вариантах: черном, белом, красном и золотом. 
Главным достоинством ZenFone 6 является 
большой 6-дюймовый дисплей, который, как и 
дисплей ZenFone 5, поддерживает технологию 
GloveTouch (управление через перчатки). За 
высокую производительность этой модели от-
вечает процессор Intel Atom Z2580 с частотой 2 
ГГц и 2Гб оперативной памяти. Мультимедий-
ные возможности ZenFone 6, ярко проявляю-
щиеся при просмотре фильмов и в мобильных 
играх, подчеркивает аудиотехнология ASUS 
SonicMaster, с помощью которой реализуется 
эффект пространственного звучания при ис-
пользовании наушников. ZenFone 6 предлага-
ет две камеры: основную 13-мегапиксельную 
(с технологией PixelMaster) и фронтальную 
2-мегапиксельную. Эта модель доступна в тех 
же четырех цветовых вариантах, что и ZenFone 
5. Смартфон на новом процессоре Intel Atom 
— это мгновенный отклик, быстрая работа 
приложений, поддержка современных игр 
и моментальный просмотр веб-страниц. А 
благодаря современным технологиям и опти-
мизации энергопотребления обеспечивается 
длительное время автономной работы. ASUS 
ZenFone 4 (A400CG) будет продаваться по цене 
25990 тенге, ASUS ZenFone 5 (A501CG) – по 
цене 37990 тенге, ASUS ZenFone 6 (A600CG) – 
по цене 69990 тенге. (Соб.инф.)

ПРОЕКТ  
«3D СИМУЛЯТОР 
АСТАНЫ» 

Проект «3D симулятор Астаны», создан-
ный за 2 миллиона евро, будет представлен 
в декабре 2014 года, сообщил в кулуарах кон-
ференции «Smart Astana 2014» председатель 
правления АО «Astana Innovations» Талгат 
Ашим. «В рамках дней Франции в Астане бу-
дет презентован наш проект «Astanaable». Это 
3D симулятор города. В декабре будет предва-
рительный показ. Бюджет 2 миллиона евро», 
– сказал Талгат Ашим. Он пояснил, что проект 
не просто точно отражает город, это конструк-
тор, посредством которого можно симулиро-
вать те или иные ситуации в городе. «Можно 
изменить освещение, переместить объекты, 
поднять участки города. Все основные город-
ские позиции будут указаны. Это проект со-
вместно с французами, которые разрабаты-
вали ведущие инжиниринговые компании. 
Это делается для городского управления. При-
ходят, например, с проектом архитектурным, 
говорят, что хотят здание построить. Его там 
можно будет разместить и можно будет уви-
деть, как изменится нагрузка на сети, как из-
менится другая ситуация, потребуется ли до-
полнительная дорога», – отметил Ашим. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

Казахстанский книжный рынок, по 
некоторым данным, оценивается 
в $70 млн с ежегодным приростом 

в 12-15% в год. Этому способствуют как 
местные, так и по большей части россий-
ские производители. Дело в том, что сосед-
ство с Россией ставит Казахстан на одно из 
первых мест по объему сбыта книжной 
продукции этой страны, а создание Тамо-
женного союза только упрочило позиции 
российских издательств на местном рын-
ке. Кроме того, местный рынок является 
отражением российского: тенденции, 
присущие россиянам, со временем прихо-
дят и в Казахстан.

Сегодня российские книги занимают 
до 80% от всего рынка. При этом на кни-
ги казахстанских издательств приходится 
до 10-12% от всех наименований, часть из 
которых издана по госзаказу, часть – на 
средства самих авторов. По словам наших 
экспертов, книжные магазины открыты 
для работы с местными издателями и про-
являют заинтересованность по отноше-
нию к казахстанским авторам, но все-таки 
предпочитают работать с российскими 
и зарубежными импортерами, так как 
окупаемость таких произведений выше. 
Подобная ситуация объясняется относи-
тельно слабой конкурентоспособностью 
местных авторов по отношению к зару-
бежным, а также таким немаловажным 
фактором, как ценовой порог.

«Местный издательский рынок име-
ет свою специфику и не похож на какой-
либо другой рынок. Население страны 
у нас небольшое, поэтому мы не можем 
выпускать большой тираж. В Америке на 
человека в год потребляется 240 кг бу-
маги, в России – 16 кг, то есть где-то в 15 
раз меньше, а так как мы от россиян от-
стаем, то эта цифра у нас еще меньше. То 
есть, чем больше страна, тем более развит 
рынок. Например, российское издатель-
ство напечатает 100 тыс. книг, 80 тыс. из 
которых пойдет на российский рынок, а 
остальное издательство распределяет по 
близлежащим странам. Россияне давят 
тиражом, так как за счет большого тира-
жа экземпляр одной книги стоит дешевле 
в конечном итоге. Около 70-80% книг на 
местном рынке – это книги, созданные 
в России, остальное – это книги отече-
ственных издателей», – объясняет ситу-
ацию директор издательства «Золотая 
книга» Вячеслав Титенев.

Ориентир на местности
Казахстанские издатели ориентированы 
на госзаказ и частных авторов, издающих 
книги за свой счет. В прошлом году Мини-
стерство культуры и спорта РК выделило 
из госбюджета около $7,3 млн на издание 
научной и массово-политической литера-
туры по госзаказу. 

«Для определенной области науки госу-
дарство выделяет, к примеру, 10 млн тенге 
на издание книг. Эти средства распреде-
ляют между 10 авторами, книги которых 
впоследствии распространяются среди 
потребителей в этой или смежной обла-
сти. Книгу можно напечатать за полтора-
два месяца, другой вопрос, как ее потом 
продать. Так как само издательство ри-
скует в меньшей степени, вся мера ответ-
ственности переходит на самого автора, 
тем более что наша специфика не рассчи-
тана на массовое производство», – допол-
няет Вячеслав Титенев.

Если говорить о самоиздающихся авто-
рах, то на местном рынке существует та-
кая тенденция, когда автор, выпускающий 
книги за свой счет, часто не может найти 
рынки сбыта. Если книжные магазины и 
приобретают произведения местных ав-
торов, то берут их только под реализацию, 
при этом не давая каких-либо гарантий 
продаж и сроков сбыта.

«Книгораспространением, то есть до-
ведением печатной книжной продукции 
до потребителей (покупателей, читате-
лей), занимаются как сами издатели, так и 
торговые организации, занимающиеся ре-
ализацией книжной продукции, и библи-
отеки. Специфической особенностью кни-
гораспространения в Казахстане является 
значительное преобладание в книжной 
торговле российской книжной продук-
ции. По данным специалистов, в разных 
книготорговых организациях, российские 
издания составляют от 65% до 90% ассор-
тимента. В особенности преобладание 
российских книг наблюдается в секторе 
художественной литературы», – говорится 
в отчете Книжной палаты РК.

Помимо того, что на отечественном 
книжном рынке преобладает зарубежная 
и российская продукция, для него харак-
терна и слабая защищенность со стороны 
государства. Так, в прошлом году в Казах-
стане было напечатано около 9,4% книг 
с нарушением определенных правовых 
форм. Пока в республике нет отдельного 
закона, касающегося издательской дея-
тельности. Сегодня эта область регули-
руется общими нормативно-правовыми 
актами, которые не всегда напрямую от-
носятся к издательской деятельности.

«Среди факторов, оказывающих нега-
тивное воздействие на состояние и даль-
нейшее развитие книжного дела, отсут-
ствие нормативно-законодательной базы 
в области книгоиздания и, в первую оче-
редь, документа, обязывающего издатель-
ства предоставлять обязательный экзем-
пляр в Книжную палату РК. Отсутствие 
нормативно-законодательных актов в об-
ласти книжного дела способствует выпу-
ску некачественной книжной продукции 
в плане соблюдения межотраслевых и на-
циональных ГОСТов», – дает свою оценку 
Книжная палата РК.

По словам Бахытжана Сулейменова, 
директора издательского дома Hit Print, 
казахстанский рынок отчасти консерва-
тивен, так как местные игроки не исполь-
зуют мировые практики работы между 
издательством и автором. «Издательский 
рынок на стадии своего раннего развития. 
Не используются мировые практики в от-
ношении работы с авторами. Отрицатель-
но сказывается отсутствие финансовых 
механизмов, позволяющих модернизиро-
вать печатное и постпечатное оборудова-
ние на приемлемых для начинающего биз-
неса условиях. Более того, рентабельность 
низкая ввиду отсутствия понимания, как 
у авторов, так и у самих субъектов рынка, 
в различии между издательским делом и 
типографским», – говорит он.

Ставки сделаны
Снижение спроса на казахстанском рынке 
компенсируется изданием учебной лите-
ратуры для школьников, а также печатью 
учебных пособий для студентов младших 
курсов. В 2013 году в Казахстане было вы-

пущено 1,5 тыс. наименований учебников, 
62,5% из которых являются учебными по-
собиями для высших школ.

«Почти 70-85% от всей издательской 
деятельности в Казахстане – это выпуск 
учебников. Учебные пособия, учебники 
для школьников наиболее конкуренто-
способны, именно на них существует 
наибольший спрос, а цена не так высока, 
потому что это госзаказ. Казахстанский 
издательский рынок специфичен, так как 
70% того, что мы выпускаем, – это учеб-
ники, остальные 30% – это либо частные 
авторы, либо заказы со стороны государ-
ства», – говорит Вячеслав Титенев. 

Как правило, недостатка в игроках на 
местном рынке нет. Согласно данным На-
циональной государственной книжной 
палаты Республики Казахстан, сегодня в 
Казахстане функционируют более 1,3 тыс. 
компаний, занятых в сфере издательско-
го бизнеса, 66,1% из которых приходится 
на Алматы, следом идет Астана с долей в 
11,7% от общего количества издательств. 
В прошлом году в стране было зарегистри-
ровано 61 новое предприятие, из которых 
8 – это государственные учреждения, а 10 
компаний представлены частными пред-
принимателями.

Основными проблемами, с которыми 
сталкиваются издатели, являются отсут-
ствие подходящих профессиональных ка-
дров, неразвитость рынка как такового и 
давление со стороны иностранных произ-
водителей и участников рынка. Спикеры 
отмечают, что часто крупные издатель-
ства находятся в состоянии стагнации 
из-за отсутствия заказов. Некоторые из-
дательства переквалифицируются в стан-

дартные типографии, распуская часть пер-
сонала.

«Проблем на издательском рынке не-
мало: не хватает квалифицированных 
журналистов-обозревателей, професси-
ональных дизайнеров газет и журналов, 
невысокое качество импортного поли-
графического оборудования. Кроме того, 
активное развитие интернета негативно 
сказывается на бумажных носителях», – 
считает главный редактор издательства 
«Кросс-Пресс» Дмитрий Глушков. 

Согласно статистике, за прошлый год в 
Казахстане было издано 18 млн экземпля-
ров книг, но это лишь малая часто того, 
что поставляют на казахстанский рынок 
российские производители. Более того, 
часть книг не доходит до местного потре-
бителя из-за отсутствия согласованности 
между автором и конечным пунктом про-
даж. В стране сохраняется отрицательный 
тренд – уменьшение общего тиража из-
даваемых книг. Так, снижение продукции 
составило 17,8% (- 2,8 млн экземпляров) к 
предыдущему году.

В поисках роста
Казахстанский книжный рынок остается 
стабильной позицией российского книж-
ного рынка и рынков стран СНГ. Как пред-
полагают эксперты, ощутимого прорыва 
на местном рынке ожидать не приходится, 
так как казахстанским книгоиздателям 
попросту не выгодно производить книж-
ные экземпляры большим тиражом. От-
носительная малонаселенность страны 
делает ее зависимой от иностранного про-
изводителя. 

«Мы не можем печатать таким тира-
жом, как, например, россияне. У них и 
население больше и рынок сбыта шире. 
По определению, чем больше страна, тем 
более развит рынок. Как сказал наш пре-
зидент, для того чтобы страна была само-
достаточная, ее население должно быть 
около 60 млн человек, чтобы товар, кото-
рый она будет производить, мог выгодно 
продаваться внутри самой страны. У нас 
сейчас население 17 млн человек. То есть, 
если мы будем что-то производить, нуж-
но продавать это что-то еще и за границу. 
Россияне выигрывают за счет цены. Они 
выпустят «Трех мушкетеров» Дюма, и мы 
сделаем то же самое. Цена на одну и ту же 
книгу будет разная за счет большего тира-
жа», –  говорит Вячеслав Титенев.

Развитие издательской деятельности в 
регионах также играет немаловажную роль 
в увеличении рынка, так как количествен-
ная диспропорция между столичными и 
региональными издательствами оказывает 
сильное воздействие на рынок. Определя-
ющей проблемой для казахстанского изда-
тельского рынка остается поиск источни-
ков роста. В связи с тем, что местный рынок 
строго лимитирован, новым игрокам при-
ходится искать альтернативные способы 
роста и развития, чтобы остаться на плаву. 

«Делать прогнозы на нашем рынке 
очень затруднительно, поскольку мало 
информации о перспективах региональ-
ных издательств, да и столичные изда-
тельства зачастую находятся в стагнации. 
Уровень развитости издательского рынка 
невысокий, очень мало исторических, 
юридических и детских изданий. Засилье 
переводных дайджест-изданий. Много 
идентичных мелкотиражных изданий, 
которые, я считаю, засоряют местный ры-
нок», – подытоживает Дмитрий Глушков.

Не попали в переплет
Казахстанский издательский рынок развивается с оглядкой  
на российского производителя

Адина Байкинова, Наталья Андреева

В последнее время иностранные фран-
чайзинговые компании проявляют 
все больший интерес к местному 

рынку. Так, недавно стало известно, что 
мировой гигант фастфуд-индустрии, ком-
пания «Макдональдс», решила открыть в 
Казахстане свою сеть. Как сказано на офи-
циальном сайте компании, уже во второй 
половине будущего года «Макдональдс» 
откроет свой первый ресторан на террито-
рии Казахстана.

«Самая ожидаемая франшиза – это все-
таки «Макдональдс». Выхода франшизы 
ожидали на протяжении долгого времени. 
Если он и заходит на рынок определенных 
стран, то лишь в качестве собственника. 
Нанимает персонал из местного населе-
ния, но это не означает, что компания 
продает франшизу как таковую. Офици-
альный пресс-релиз, опубликованный на 
сайте компании, как раз и означает, что 
«Макдональдс» зайдет на рынок сам, без 
продажи своей франшизы кому-либо. Ком-
пания появится в качестве самостоятель-
ного игрока. Все права, которые обычно 
франчайзер передает франчайзи, остают-
ся у «Макдональдса». Зайти на рынок не 
означает продать франшизу», – объясняет 
Алексей Матвеев, генеральный директор 
Союза франчайзинга в Казахстане.

Стоит отметить, что в случае выхода 
на рынок компания станет значитель-
ным конкурентом для уже существующей 
франчайзинговой сети KFC, которая на 
протяжении нескольких лет существует на 
местном рынке. Как отмечает Матвеев, в 
случае прихода компании «Макдональдс» 
на казахстанский рынок у KFC могут воз-
никнуть проблемы, так как доля клиентов, 
которая сейчас принадлежит KFC, может 
«уплыть» к американским гигантам.

«Представительство компании KFC в 
Казахстане является франшизой, пришед-
шей к нам из Голландии, а «Макдональдс», 
в свою очередь, – это не франшиза, а са-
мый что ни на есть собственник. Получат-
ся, что в случае появления на рынке такого 
гиганта, как «Макдональдс», KFC вполне 
может закрыться, так как вся клиентская 
база KFC окажется в «Макдональдсе». При 
этом KFC не может этого не знать. Но пока 
судить о том, насколько обострится конку-

рентная борьба между этими двумя ком-
паниями, сложно», – говорит он.

Франшизы, предлагающие еду форма-
та фастфуд, такие как KFC, Burger King и 
Pizza Hut, занимают свою рыночную нишу 
в Казахстане, но есть и такие компании, 
ожидание которых предполагается в бли-
жайшее время. 

«Думаю, что самые ожидаемые фран-
шизы на сегодняшний день – это Starbucks 
и H&M. «Макдональдс» тоже очень ожида-
ем, компания уже объявила о своем при-
ходе на казахстанский рынок. Существуют 
различные виды фастфуда и ресторанные 
сети, которые могли бы в Казахстане за-
нять достойное место», – говорит дирек-
тор департамента коммуникаций MEGA 
Management Алишер Еликбаев.

Также, по словам Еликбаева, у нас нет 
таких компаний, как Subway, – это одна 
из самых популярных сетей ресторанов 
в мире. Не хватает в Казахстане и компа-
ний, которые специализируются на до-
ставке блюд на дом, например, таких как 
Domino’s Pizza, очень популярной в мире, 
их отделения есть во многих странах. Су-
ществуют сети ресторанов более высокого 
класса, где предлагают здоровую пищу, 
где кормят более дорогими блюдами, а не 
фастфудом, такие как PizzaExpress,  – это 
не фастфуд, а популярный ресторан.

Есть такой японский бренд Uniqlo, его 
ждут достаточно большое количество лю-
дей, потому что одежда там доступная и 
модная. Также, по словам эксперта, есть 
достаточно большое количество англий-
ских брендов, которые еще не представле-
ны в Казахстане, но людям очень хочется 
их здесь видеть, ведь они хорошего каче-
ства и по доступным ценам.

«Если Topman и Topshop уже есть, то 
River Island и French Connection еще нет, 
они бы смогли составить достойную кон-
куренцию. Испанские бренды у нас уже 
хорошо представлены, есть довольно боль-
шой портфель доступных испанских брен-
дов», – отметил Алишер Еликбаев.

Список ожидаемых франшиз может 
меняться с годами, ведь в мире все неста-
бильно и появляются новые марки, попу-
лярность которых молниеносно разлета-
ется по всему миру. По словам президента 
Евразийской ассоциации франчайзинга 
Бекнура Кисикова, объем казахстанского 
рынка франчайзинга к концу 2014 года 
может достичь отметки $2,7 млрд, в 2013 
году этот показатель был ниже – $2,4 млрд.

Не мелкий бизнес
Франчайзинг в Казахстане больше ори-
ентирован на бизнесменов, уже распо-
лагающих определенными средствами, 
чем на начинающих предпринимателей. 
Иностранные франчайзеры склонны опи-
раться на мнение российских предпри-
нимателей относительно Казахстана, так 
как местный рынок и его рентабельность 
изучены достаточно плохо. Сегодня фран-
чайзинг в стране активно развивается 
пока в нише торговли и сети обществен-
ного питания, так как именно эти области 
априори являются наиболее окупаемыми. 
Производственных франшиз в Казахстане 
практически нет. Кроме того, представи-
тели МСБ не могут позволить себе пере-
шагнуть пороговый барьер для входа в 
этот сектор.

«Компании, представленные на рынке, 
– это в основном предприятия, занятые 
в сфере фастфуда и ретейла. Я вообще не 

считаю ретейл традиционной франшизой, 
так как в нашем случае это просто пере-
дача имени. У местных компаний нет тех-
нологии, которая существует у основного 
франчайзера, то есть технологий ноу-хау, 
работы с персоналом, производств. Ре-
тейл-франшиза больше похожа на то, когда 
франчайзи покупает определенные това-
ры, при этом у него существует определен-
ный график продаж. Как правило, роялти 
в таком случае нет, так же, как и первона-
чального взноса. Вся задача состоит в том, 
чтобы продать товар, который производит 
франчайзер», – считает Алексей Матвеев.

Производственный франчайзинг, как 
таковой, в стране пока не развит. Но сто-
ит отметить, что именно он является по-
казателем роста бизнеса. Именно такой 
вид франчайзинга сегодня является наи-
более перспективным, с большим процен-
том окупаемости, так как в случае успеха 
компания сможет передать не только само 
имя или бренд, но и уникальную техно-
логию. Что касается непроизводствен-
ной франшизы, то, конечно, она быстрее 
окупается, но и срок жизни, как правило, 
у таких франшиз меньше. Так, производ-
ственная франшиза может пережить свое-
го основателя, в то время как непроизвод-
ственная не протянет и 10 лет. 

Покупка успешно действующей фран-
шизы может показаться выигрышным 
предложением, так как обеспечивает по-
тенциальному франчайзи снижение ри-
сков при входе на рынок, а также готовые 
решения в случае кризиса. 

Как отмечают наши эксперты, сами 
компании-франчайзеры рискуют гораз-
до больше, нежели лицензиаты, так как 
компании не всегда удается адаптировать 
собственный бизнес под местное законо-
дательство. К негативным моментам от-
носятся трудность поиска надлежащего 
персонала, присутствие «серого» рынка и, 
как следствие, высокие риски. 

Пожалуй, самой ожидаемой ретейл-
франшизой для Казахстана является 
марка H&M, которая пока представлена 
на территории России. Компания, как 
и «Макдональдс», является самым ожи-
даемым игроком на рынке. Эксперты 
считают, что появление H&M отразится 
на рынке так же сильно, как и в случае с 
«Макдональдсом».

«Во франчайзинге нуждается компания, 
которая развивается, так как франчайзинг 
– это способ развития сети, – говорит Алек-
сей Матвеев. – «Макдональдс» развился до 
таких монстровых размеров, что уже не 
нуждается в такого рода развитии, так же, 
как и H&M. H&M – это не франчайзинговая 
компания. Она не продает свою лицензию 
на бизнес. H&M – это «Макдональдс» в сфе-
ре ретейла, в сфере продажи одежды, это 
две компании одного уровня».

Одной из причин отсутствия этой ком-
пании на рынке является отсутствие лоб-
бирования и продвижения Казахстана в 
качестве потенциального рынка. Но, по 
словам Матвеева, лоббирование еще не 
означает, что компания придет на рынок. 

«Политика компании H&M такова, что 
если они видят перспективный рынок, то 
сами же и открывают там магазины. Нуж-
но понимать, что есть Россия с населением 
100 млн человек и есть мы с 17 млн. Когда 
мы официально вступим в ЕврАзЭС, вполне 
возможно, что те точки, которые уже при-
сутствуют на российском рынке, плавно пе-
ретекут к нам, но вряд ли кому-либо удастся 
купить франшизу H&M, так как этой компа-
нии уже не надо развиваться. Она уже вы-
росла», – говорит Алексей Матвеев.

Расширение географии
Несмотря на то, что на казахстанском рын-
ке присутствуют сильные иностранные 
игроки, потенциал для увеличения рынка 
остается высоким. По словам Матвеева, 
так как в стране мало собственных каче-
ственных брендов, все больше казахстан-
ских предпринимателей нацелены на раз-
витие местного рынка и, соответственно, 
местного производства. Большая часть бу-
дущих франчайзеров нацелена на возмож-
ность скорого увеличения доли рынка, в 
которой они заняты, а также на расшире-
ние своего присутствия. 

«Сейчас мы ожидаем больше открытия 
собственных брендов, чем иностранных, 
ведь франшиза – это когда ее собственник 
продает лицензию на ведение бизнеса, 
право на использование имени или брен-
да и использование ноу-хау, разработан-
ные самой компанией. К нам все чаще об-
ращаются наши собственные бизнесмены 
с просьбой открыть свой франшизный па-
кет, с тем, чтобы развивать сеть», – говорит 
Алексей Матвеев.

Как утверждает спикер, в скором време-
ни на казахстанском рынке можно будет 
ожидать большое количество российских 
брендов, так как франшизы, успешно раз-
вившиеся там, постепенно будут искать 
новые каналы развития. 

«Очень трудно говорить о том, удастся 
ли компаниям открыть бизнес по франши-
зе в условиях нынешнего состояния эко-
номики. Топ ожидаемых франшиз можно 
ждать в случае, когда в стране ожидается 
рост экономики. Будущий год обещает 
эпохальное расширение франчайзинго-
вого рынка. Вот чего мы ожидаем, так это 
того, что у нас в стране будет наплыв боль-
шого количества франшиз, которые про-
писаны в России. В России неплохо развит 
рынок франшиз, их там очень много, при-
чем они работают во всех сферах деятель-
ности, начиная от самых малых и закан-
чивая ресторанами и ретейлами. Любой 
бренд, который сегодня существует на 
российском рынке, потенциально может 
зайти на наш рынок и развиваться уже 
тут», – подытоживает Алексей Матвеев.

Виктория Говоркова

С 1 декабря 2014 года в Казахстане от-
ключат все незарегистрированные 
сотовые номера. Указ об этом под-

писан в Министерстве по инвестициям и 
развитию РК.

Делается это как для защиты самих 
граждан, так и в целях обеспечения наци-
ональной безопасности. Ведь кроме SIM-
карт, которые вообще никак не оформле-
ны, есть номера, зарегистрированные на 
подставных лиц, с них могут совершаться 
звонки с угрозами минирования или тер-
рористических актов. А при проведении 
оперативно-розыскных мероприятий, в 
первую очередь, пойдут к владельцу но-
мера выяснять, каким образом на него 
оформлен этот номер и почему он не пред-
принял никаких действий по устранению 
существующей ошибки. «100% звонков о 
заложенных бомбах, к примеру, соверша-
ются с незарегистрированных SIM-карт. 
Казахстан, пожалуй, одна из немногих 
стран в мире, где нет законодательно за-
крепленной ответственности именно 
абонента», – говорит Аида Досаева, кон-
сультант компании Кселл. Ведь не только 
регуляторные органы и сотовые операто-
ры должны быть озабочены вопросами 
безопасности, но и каждый абонент как 
гражданин своей страны должен заду-
маться над этим.

Это правильные шаги, которые, по мне-
нию Нуркена Халыкбергена, эксперта в 
области телекоммуникаций, надо было 
предпринимать еще 5-7 лет назад. Хотя по-
пытки обязать сотовых операторов прове-
сти такую работу велись давно, но до этого 
времени у операторов всегда был маневр 
в виде передачи прав на оформление но-
меров дилерам, которые не делали этого 
должным образом. «Всегда находились 
третьи лица. Раньше еще одной причиной 
было развитие малого бизнеса, дескать, 
закручивание гаек могло обескровить 
всю систему ритейл-продаж. Сейчас же на 
чаше весов более весомые вещи – это во-
просы национальной безопасности, терро-
ризма, экстремизма и других достаточно 
радикальных проявлений», – говорит он.

Какой процент от общей абонентской 
базы составляют незарегистрированные 
номера, остается неясным, так как ни 
один из сотовых операторов не делает та-
кую информацию публичной. По словам 
Елены Мухсиновой, руководителя пресс-
службы Tele2 Казахстан, процент незаре-
гистрированных SIM-карт ничтожно мал. 
«По закону мы можем работать только с 
номерами, зарегистрированными или са-

мими оператором или нашей дилерской 
сетью. Мы должны предупредить всех 
абонентов о том, что с 1 декабря возможна 
приостановка услуг для незарегистриро-
ванных абонентов. Сейчас мы рассылаем 
смс-сообщения, пишем об этом в соцсе-
тях, чтобы наши абоненты проверили 
свои номера. Если регистрация оформ-
лена ненадлежащим образом или из-
менились идентификационные данные, 
например, вы поменяли удостоверение 
или вышли замуж и изменили фамилию, 
нужно сообщить информацию нам, чтобы 
скорректировать данные в нашей базе», – 
отмечает она.

Алексей Бендзь, директор по корпора-
тивным коммуникациям Beeline Казах-
стан, также говорит о том, что эта цифра 
крайне незначительна и отключение с 1 
декабря незарегистрированных абонен-
тов существенно не скажется на общем 
объеме абонентской базы.

Между тем Нуркен Халыкберген счи-
тает, что общая сумма неправильно 
оформленных и незарегистрированных 
SIM-карт может доходить в среднем по 
рынку до 20% от общего количества. 

«Вспомните историческое наследие, 
когда проводились всевозможные розы-
грыши, номера раздавались в качестве 
призов, или при покупке одного номера 
второй давали бесплатно. Номерная база 
росла стремительными темпами, никто 
не требовал строгого оформления», – под-
черкивает он.

Дилеры получали от операторов возна-
граждение за каждый проданный старто-
вый пакет при наличии копии удостовере-
ния личности покупателя и в том случае, 
если номер был активирован. «Что делали 
дилеры? Они продавали одну SIM-карту по 
реальному удостоверению личности, а по-
том на это удостоверение могли оформить 
еще 30-50 номеров в зависимости от степе-
ни вседозволенности», – говорит Нуркен 
Халыкберген.

Но кампания по регистрации неоформ-
ленных номеров ведется не первый день, 
напоминает Светлана Черненко, регио-
нальный представитель исследователь-
ской компании iKS-Consulting в Казахста-
не. «По итогам проведенной операторами 
кампании по оформлению абонентов я 
думаю, что 1 декабря отключению под-
вергнутся не более 5-7% абонентов. Изна-
чально неоформленных  номеров наверня-
ка было больше, возможно, даже и 20%», 
– считает она.

Таким образом, в отчетности операто-
ров по итогам четвертого квартала доля 
SIM-карт, которые будут отключены, пока-
жет, какова реальная ситуация с активны-
ми абонентами. Отметим, что все операто-
ры заявляют, что в отчетности учитывают 
только активных абонентов,  причем как в 
абсолютном значении, так и по доле таких 
абонентов в общей базе.

Бизнес  
на тарелке
Франчайзинговые гиганты  
на казахстанском рынке ретейла

SIM-карты  
без регистрации 
выведут из сумрака

До 1 декабря необходимо не 
только проверить правильность 
регистрации своих номеров, 
но и убедиться, что на ваше 
удостоверение личности не 
зарегистрировано других 
сим-карт

Самые ожидаемые франшизы на сегодняшний день – это Starbucks и H&M. 
«Макдональдс» тоже очень ожидаем, компания уже объявила о своем 
приходе на казахстанский рынок. Существуют различные виды фастфуда и 
ресторанные сети, которые могли бы в Казахстане занять достойное место
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ПРОГРАММА 
МОДЕРНИЗАЦИИ  
ЖКХ ПРОВАЛЕНА

Председатель правления ОЮЛ «Националь-
ная палата ЖКХ и строительства Казахстана» 
Толеутай Рахимбеков  считает, что программа 
«Модернизация ЖКХ на 2011-2020 годы» не 
оправдывает возложенные на нее ожидания. 
Об этом он сообщил в кулуарах международ-
ной конференции «Энергоэффективное ЖКХ 
и инновационная строительная индустрия Ка-
захстана». «Не побоюсь сказать, что программа 
провалена. Ни по одному индикатору она не 
достигла своих целей. Не были продуманы ме-
ханизмы. Вообще, отношение к программам 
стало меняться не в лучшую сторону. Програм-
мы стали набором инвестиционных проектов, 
хотя на самом деле программы должны быть 
набором путей и механизмов по решению тех 
или иных проблем в той или иной отрасли», – 
сказал Толеутай Рахимбеков. По его словам, 
ежегодно государство должно выделять 100-
300 млрд. тенге на проведение капитального 
ремонта объектов жилищно-коммунального 
хозяйства. «26 млрд тенге были по программе 
модернизация ЖКХ ежегодно. По новой про-
грамме развития регионов 10 млрд тенге в год, 
то есть еще меньше в 2,5 раза. Дело даже  не в 
этих суммах, дело как использовать их эффек-
тивно. 26 млрд – их все равно не хватит. В год 
надо 200 млрд тенге. Кто и что делает для того, 
чтобы научить банки и людей пользоваться 
кредитами по программе «Модернизация 
ЖКХ»? А нулевые кредиты по нулевой процент-
ной ставке никого ничему не научат», – заявил 
он. По его словам, в финансировании модерни-
зации объектов должны принимать участие 
банки и непосредственно сами собственники 
квартир. «Если средняя цена банковского кре-
дита сегодня составляет 15% годовых, почему 
нельзя путем субсидирования ее снизить до 
4%? Во-вторых, кто может платить в полном 
объеме, а у нас, наверное, как минимум, поло-
вина населения в состоянии платить. Платят, 
кто не в состоянии платить – за счет жилищной 
помощи помогать государству  из местных бюд-
жетов», – уточнил он. Так, согласно его приме-
ру, учитель с  доходом 40 тыс. тенге в месяц при 
оплате за капитальный ремонт в размере 15 
тыс. тенге может рассчитывать на жилищную 
помощь государства в размере 11 тыс. тенге. 
«Есть в законодательстве жилищная помощь, 
если по Казахстану более 10% доходов превы-
шают затраты на коммунальные дела, осталь-
ное платит местный бюджет. 10% от  40 тыс. – 4 
тыс. тенге. Оставшиеся 11 тыс. пусть платит 
местный бюджет», – разъяснил он. (kapital.kz)

КАЗАХСТАН ЗАНЯЛ 101 
МЕСТО В МИРОВОМ 
РЕЙТИНГЕ БЛАГО- 
ТВОРИТЕЛЬНОСТИ 

Казахстан занял 101 место в мировом 
рейтинге благотворительности (World Giving 
Index) за 2014 год, составленном британской 
благотворительной организацией Charity 
Aid Foundation (CAF). Согласно методологии 
исследования, состояние развития благотво-
рительности в стране оценивается по трем 
критериям: денежным пожертвованиям в 
благотворительные организации, участию 
граждан в благотворительности в качестве 
волонтеров и оказанию помощи незнакомым 
нуждающимся людям. Опрос респондентов 
о степени их участия в благотворительности 
проводился международной исследователь-
ской компанией Gallup. В рейтинге 2014 года 
Казахстан с индексом в размере 24% занял 101 
место из 135 стран, расположившись между 
Конго и Иорданией (делят 99 место) с одной 
стороны и Нигером (102 место) с другой. Рос-
сия в рейтинге 2014 года заняла 126 место (с 
индексом 19%). Среди стран Центральной 
Азии самое высокое место 23-е – занял Тур-
кменистан. Узбекистан расположился на 28-м 
месте, Таджикистан на 34-м, Кыргызстан – на 
83-м. Лидерами рейтинга 2014 года стали США 
и Мьянма, разделившие первое место. Следом 
расположились Канада, Ирландия, Новая Зе-
ландия, Австралия, Малайзия, Великобрита-
ния, Шри-Ланка. Замыкает десятку лидеров 
Тринидад и Тобаго. Между тем на последних 
трех строчках рейтинга находятся Палестина, 
Венесуэла и Йемен. Как отмечается в отчете об 
исследовании, оно продемонстрировало высо-
кий уровень щедрости в странах, столкнув-
шихся с потрясениями различного характера. 
По оценке исследователей, люди, столкнувши-
еся с бедой, демонстрируют высокую готов-
ность делиться с нуждающимися, несмотря 
на то, что сами они имеют не высокий уровень 
жизни. (ИА «Новости-Казахстан»)

ДАЛЬНЕЙШЕЕ 
СУЩЕСТВОВАНИЕ 
АРКАЛЫКА ОСТАЕТСЯ 
ПОД ВОПРОСОМ

Вчера в парламенте Казахстана обсуждали 
проблемы казахстанских моногородов. Неко-
торые из них уже давно вошли в список депрес-
сивных и неперспективных. К примеру, через 
несколько лет главное природное богатство 
Аркалыка - бокситовая руда – будет полностью 
исчерпано и города не станет, сообщает теле-
канал КТК, передает Kazakhstan Today. «Через 
восемь лет ENRC собирается оттуда уходить. 
Никаких вариантов нет. Все, что вокруг можно 
было разведывать, мы разведали, ничего там 
интересного нет. Если не будет единственного 
градообразующего предприятия Аркалыка, 
большой вопрос о самом его существовании», 
– сказал вице-министр по инвестициям и раз-
витию РК Альберт Рау. Между тем, по мнению 
чиновников, Аркалык, как и десятки других 
городов, еще можно спасти. Для этого нужно 
привлекать инвесторов, строить автомобиль-
ные и железные дороги, возводить новые дома 
и сносить аварийные. Все это прописано в 
специальной госпрограмме. Однако из-за по-
стоянной смены акимов проекты практиче-
ски не реализуются. Так, в том же Аркалыке за 
последние годы сменилось несколько градо-
начальников. Основная причина увольнений - 
неосвоение или растрата бюджетных средств. 
К слову, на помощь моногородам только в этом 
году выделили около пятидесяти миллиардов, 
информирует телеканал. (Kazakhstan Today)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Наталья Андреева

За последние несколько лет в Казахста-
не открылось много новых коллед-
жей, и численность учащихся в них 

увеличилась в несколько раз. На 2014 год 
в Казахстане функционируют 610 учебных 
заведений профессионального и техниче-
ского образования, в них учатся более 490 
тыс. учеников. Только в Алматы за послед-
ние 10 лет число колледжей значительно 
выросло. Если в 2003 году их было 49, то на 
2013 год их стало 61. В Астане аналогичная 
ситуация, в 2003 году было 13 колледжей, 
а в 2013 году их стало 32.

Остается непонятной такая популяр-
ность колледжей в нашей стране. Началь-
ное профессиональное образование при-
обретается в колледжах на базе школьного 
образования и направлено на подготовку 
квалифицированных работников. Получе-
ние начального профессионального обра-
зования сочетается с получением общего 
среднего образования. В итоге получает-
ся, что, окончив колледж, выпускник дол-
жен продолжить обучение в высшем учеб-
ном заведении. И это с учетом того, что 
обучение в колледжах платное. В резуль-
тате платить приходится и за колледж, и 
за вуз. Хотя в вуз можно поступить после 
школы, где образование в Казахстане осу-
ществляется бесплатно.

Популярность колледжей Наиля Раши-
дова, кандидат педагогических наук, до-
цент, объясняет тем, что учащиеся не хо-
тят больше посещать школу или боятся не 
сдать ЕНТ. Сейчас без диплома о высшем 
образовании, по словам педагога, не хотят 
брать на хорошую работу. «Вот и получает-
ся, что, окончив колледж, им приходится 
искать работу не по специальности либо 
учиться дальше в вузах», – говорит она.

Однако в казахстанских колледжах 
утверждают иное. В Алматинском кол-

ледже связи при Казахстанско-американ-
ском университете (КАУ) уверяют, что у 
них подготовка кадров подтверждается 
стопроцентным трудоустройством вы-
пускников учебного заведения. У выпуск-
ников колледжа при КазИТУ, по словам 
работников учебного заведения, есть все 
шансы трудоустроиться. Хорошим под-
спорьем в этом является сложившееся 
партнерство учебного заведения с рабо-
тодателями, которые готовы принять на 
работу молодых специалистов. К тому 
же после окончания колледжа, который 
находится при университете, возможно 
продолжение обучения в этом вузе с за-
числением на второй курс на льготных 
условиях. В Лингвистическом колледже 
подчеркнули, что у их выпускников есть 
хорошее преимущество перед выпуск-
никами 11 класса. Диплом об окончании 
колледжа позволяет пройти обучение по 
сокращенной программе КазУМОиМЯ по 
родственной специальности.

Между тем, как отметила Наиля Раши-
дова, казахстанским выпускникам тяжело 
устроиться на работу по специальности. 
«Думаю, что государство должно помогать 
учебным заведениям находить для своих 
выпускников работу. Перспективные ком-
пании также могут принять участие в тру-
доустройстве выпускников и организовы-
вать в своих офисах практику для молодых 
специалистов», – говорит она.

Напомним, что перед началом текуще-
го учебного года на расширенном заседа-
нии президент РК Нурсултан Назарбаев 
поручил министру образования и науки 
Аслану Саринжипову лично проконтроли-
ровать процесс трудоустройства каждого 
выпускника казахстанских вузов и кол-
леджей.

«Министерству образования и науки со-
вместно с акимами, я тебе поручаю лично 
в этом году просчитать всех выпускников и 

в следующем году заранее в январе месяце 
докладывать мне, что в Казахстане будет 
выпускаться столько-то учащихся, из них 
столько-то пойдет на работу. Понял? Этим 
надо заниматься, руководить любой уме-
ет», – сказал Нурсултан Назарбаев.

Глава государства также отметил, что 
выпускники отдельных вузов практиче-
ски не могут найти работу из-за низкого 
качества образования. Однако на сайтах 
колледжей и вузов говорят о высококвали-
фицированных преподавателях в их учеб-

ных заведениях. Разве могут такие про-
фессионалы плохо преподавать…

«На самом деле у нас очень много высо-
коквалифицированных преподавателей 
в колледжах, но дело не в них. Можно ска-
зать, что, закончив 9 классов в школе, ре-
бенок еще не совсем уверен в выбранной 
профессии, зачастую выбирают родители, а 
детям потом не хочется, не нравится учить-
ся. А есть еще и приезжие студенты, за кото-
рыми не следят родители, и живут они, где 
и как хотят», – добавила Наиля Рашидова.

С чем связан рост количества 
колледжей в стране?

Венера Гайфутдинова

Казахстан посетил обладатель Коро-
левской премии Великобритании 
за развитие предпринимательства, 

вице-президент Британского университе-
та в Египте и почетный профессор ALMA 
University (ранее МАБ) Дэвид Кирби.

Британский университет в Египте ин-
тересен тем, что принимает участие в фи-
нансировании различных проектов, ко-
торые разрабатывают студенты. Деловой 
еженедельник «Капитал.kz» побеседовал 
с Дэвидом Кирби и узнал, какие средства 
тратят зарубежные университеты на под-
держку стартапов.

- С какой целью посетили Казахстан?
- На данный момент университеты 

дают в основном теоретические знания 
своим студентам. Однако сегодня в Ан-
глии стало популярно коммерциализиро-
вать свою работу. Учебные заведения по-
мимо теоретических знаний стали давать 
и практические. Казахстан пришел к та-
кому периоду своего развития, когда уни-
верситеты республики стали понимать, 
что высшие учебные заведения являются 
частью системы, где работают не только 
они, но и государство, и бизнес. По этой 
причине основной целью моего приезда 
в Казахстан стали не новые знакомства 
или открытие новых филиалов нашего 
университета – я просто хочу помочь уни-
верситетам республики пройти этот путь 
развития и коммерциализировать работу 
своих учебных заведений с целью улуч-
шения бизнес-сферы и экономики. Основ-
ной задачей моего приезда стало узнать, 
насколько мы можем помочь и насколько 
наша помощь в конечном результате будет 
продуктивной.

- И насколько же может быть продук-
тивным это сотрудничество?

- Мы все являемся частью общих ми-
ровых процессов. И если что-то происхо-
дит в мире, это накладывает отпечаток и 
на Казахстан, как на его неотъемлемую 
часть. Очень важно работать вместе и по-
могать друг другу. Ваша страна учится 
на ошибках, которые допускали в других 
странах. За счет этого у вас есть возмож-
ность улучшить то, что может быть. По-
этому я стараюсь найти пути развития 
между Казахстаном и Британией, Евро-
пой и Египтом.

Необходимо понимать, что мы хотим 
не только сотрудничать в определенной 
сфере, но и увеличить понимание между 
нашими странами в культурном плане. То 
есть наша главная цель – не просто транс-
формировать знания, которые уже есть 
у других стран, но и улучшить взаимное 
сотрудничество, в первую очередь, за счет 
понимания культуры каждой страны.

- Британский университет, в кото-
ром вы работаете, называют предпри-
нимательским. Что вы вкладываете в 
понятие «предпринимательский уни-
верситет»? Каким критериям он должен 
соответствовать?

- Это не традиционное обучение сту-
дентов – чтение лекций, изучение мате-
риала и сдача экзаменов – это развитие 
молодежи. Университеты должны реаги-
ровать на потребности рынка, и это то, 
что делают предприниматели. Именно 
такой университет создает более пред-
приимчивых студентов и необходимую 
для них среду.

- Считаете ли вы, что для развития 
экономики в Казахстане нужно изме-
нить подход к бизнес-образованию? 
Например, развивать институты обще-

ственного образования или внедрить 
университеты предпринимательства?

- Я думаю, каждый университет в каж-
дой стране, в том числе в Казахстане, 
должен видеть себя в качестве бизнес-
предприятия. Мир меняется очень бы-
стро, и университеты не могут оставаться 
такими, какими они были 10 лет назад. 
Они должны меняться, так же как и го-
сударственные, и частные предприятия. 
Университетам необходимо не только 
следовать современным тенденциям, они 
должны создавать их, потому что они яв-
ляются своеобразными катализаторами 
экономического и социального развития.

- Ваш университет финансирует про-
екты студентов. Как вы к этому пришли?

- В 80-х годах Маргарет Тэтчер сократи-
ла финансирование университетов. В этот 
период в Англии был высокий уровень без-
работицы. Университеты должны были 
найти другие ресурсы финансирования и 
обеспечить своих выпускников работой 
по окончании вуза. В результате они стали 
давать студентам знания и навыки, кото-
рые помогли им начать свой бизнес. В тот 
период были проблемы и у мультинацио-
нальных компаний, и вузы решили, что 
лучше помочь своим студентам обеспе-
чить работой себя самих.

В те годы в обществе бытовало мнение, 
что такие студенты слишком молоды и не 
могут начать свой бизнес, так как у них нет 
никакого опыта и недостаточно знаний 

для этого. В результате в учебных заведе-
ниях стали тренировать студентов и да-
вать им знания, которые в будущем могли 
бы помочь им начать свой бизнес.

Сейчас по прошествии 30 лет, в Англии 
если нет работы, то студенты без лишних 
замешательств пытаются открыть свои 
компании. В результате социальное мне-
ние было полностью изменено. И теперь 
альтернативой безработице стало откры-
тие собственного дела. И второе убежде-
ние, которое было изменено: студенты 
университетов могут начать свой бизнес 
и этот бизнес вполне может быть успеш-
ным.

Это становится все более универсаль-
ным мировым феноменом. Все больше 
университетов по всему миру начинают 
тренировать своих студентов не для того, 
чтобы они закончили вуз и нашли работу, 
а для того, чтобы они закончили вуз и на-
чали свой бизнес.

Еще одним современным феноменом 
стало то, что сегодня начинают свое дело 
не только для того, чтобы заработать мно-
го денег, но и для того, чтобы приносить 
пользу обществу. Сегодня мы все чаще 
можем встретить социальный бизнес, 
когда предприниматели, где-то совмест-
но с государством, а в каких-то случаях и 
самостоятельно, помогают решать обще-
ственные проблемы, которые обычно воз-
лагаются на правительство.

Сегодня многие университеты в мире 
участвуют в международной програм-

ме, которая помогает воспитывать мо-
лодых предпринимателей. Участникам 
этой программы специалисты помогают 
решать социальные проблемы общества 
посредством создания различных проек-
тов. Также эта программа помогает своим 
участникам сделать бизнес на постоянной 
основе. Главное здесь не просто получить 
прибыль, а решить острые социальные 
проблемы общества и увеличить его бла-
госостояние.

- Что необходимо для участия в этой 
программе?

- В первую очередь, необходимо соз-
дать проект. В этой программе стараются 
ставить перед студентами социальные 
вопросы и трансформируют их знания на 
практике при создании проектов, которые 
помогут решить те или иные проблемы 
общества. Участники программы должны 
создать настоящий продукт.

- Сам университет вкладывает сред-
ства в проекты?

- Университеты должны участвовать 
в развитии проекта. Если это небольшой 
проект, то в него вкладывается универси-
тет. Если же это большой проект, то уни-
верситет создает площадку, на которой 
студенты – разработчики проекта смогут 
привлечь инвесторов. При глобальном 
проекте в его финансировании могут при-
нять одновременно участие университет, 
частные инвесторы, инвестиционные 
фонды и банки.

- Какую сумму может инвестировать 
университет в один проект?

- В этом случае достаточно сложно на-
звать точную цифру. Например, в Англии 
мы инвестировали в один проект 10 тыс. 
фунтов. Этот проект был полностью про-
финансирован университетом. У нас так-
же есть фонд, в котором есть 1,5 млн фун-
тов, но все эти средства в один проект мы 
не можем вложить.

- Откуда средства в этом фонде?
- Это средства, которые выделяет го-

сударство, для того чтобы университеты 
могли за счет этого фонда профинансиро-
вать интересные и полезные проекты. Но 
чтобы получить эти средства, необходимо 
доказать, что твоя идея достойна финан-
сирования.

Университеты со своей стороны по-
лучают прибыль как соорганизаторы. И 
когда деньги от успешных проектов воз-
вращаются, университет может их рефи-
нансировать в другие проекты. Но это фи-
нансирование уже никакого отношения к 
фонду не имеет.

- Какой процент от прибыли получа-
ет университет от проектов?

- Этот процент всегда разный. Все зави-
сит от проекта. Обычно это около 10-20%. 
Здесь учитывается и финансирование со 
стороны других инвесторов. Вы должны 
понимать, что свой процент получает не 
только университет, но и преподаватель, 
который вел этот проект, и предприятия, 
которые вкладывались в этот бизнес.

- Готовы ли казахстанские универси-
теты к тому, чтобы оказывать финансо-
вую поддержку проектам?

- Мне сложно судить, так как я не был в 
Казахстане настолько долго. Но я считаю, 
что в этом отношении Казахстан не будет 
отличаться от всего мира. В результате 
университеты примут это, а правитель-
ство будет это продвигать.

Однако для изменения всей структуры 
потребуется 5-10 лет. Необходимо изме-
нить роль университетов в государстве, 
роль государства в развитии бизнеса. Это, 
конечно, займет время и это займет боль-
ше времени в Казахстане, чем в Европе.

Изменения всегда даются непросто, но 
они всегда к лучшему и приносят успех. 
Государство, университеты и предпри-
ятия должны понимать, чего они хотят 
достичь и как они хотят этого достичь и 
что вместе им этой цели будет легче до-
стичь. Они, безусловно, смогут сделать 
это по отдельности, но совместная работа 
приведет их к успеху быстрее. Ведь они 
хотят одного и того же – чтобы Казахстан 
был успешным.

Около 10-20% прибыли 
получают вузы Англии
от инвестирования в студенческие стартапы
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ЗАПРЕТ 
КАЗАХСТАНОМ РЯДА 
МАРОК ВОДКИ ИЗ 
РФ НЕ СКАЖЕТСЯ НА 
ОТНОШЕНИЯХ В ТС 

Запрет Казахстана на реализацию не-
скольких марок российской водки и пива в 
стране — это частный случай, который не 
скажется на сотрудничестве в рамках Тамо-
женного и Евразийского союзов (ТС и ЕАЭС), 
считает глава комитета Госдумы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и связям с со-
отечественниками Леонид Слуцкий, переда-
ет РИА «Новости». Казахстан ввел запрет на 
реализацию ряда наименований алкоголь-
ной продукции, произведенной в России, 
из-за несоответствия требованиям пищевой 
безопасности. Речь идет о водке «Талка», «Им-
перия», «Дикий гусь», «Зеленая марка «Ржа-
ная», «Русский гарант качества», «Рублевка», 
«Посольская». Кроме того, в этот перечень 
вошли пивные напитки Miller Genuine Draft, 
Hoegaarden White белое, а также пиво Grolsch 
Premium Lager, Brahma, Pilsner Urguell, «Жигу-
ли» барное, бархатное, «Жигулевское» ориги-
нальное, «Бад», Lowenbrau Original. «Считаю, 
что это не более чем частность, которая в бли-
жайшее время будет отрегулирована. Такие 
частности могут возникать и в дальнейшем. 
Но они никак не скажутся на сотрудничестве 
в рамках ТС или ЕАЭС», – сказал Слуцкий. По 
его словам, возможно, у соответствующих 
ведомств Казахстана и есть претензии к ка-
честву части алкогольной продукции россий-
ского производства. «Это вполне допустимые 
шероховатости… Я могу предположить, по-
скольку не общался с органами сельхознад-
зора Казахстана, что решение касается огра-
ниченной партии товаров. Вполне возможно, 
там многокритериальная система проверки, 
и не хватает какого-то из этих критериев», 
– добавил Слуцкий. (ИА «Новости-Казах-
стан»)

НЕЗАРЕГИСТРИ- 
РОВАННЫЕ 
НОМЕРА НЕ БУДУТ 
ОБСЛУЖИВАТЬ

Сотовые операторы Казахстана приоста-
новят обслуживание незарегистрированных 
номеров с 1 декабря 2014 года по требованию 
министерства по инвестициям и развитию. 
Об этом говорится в сообщении, размещен-
ном на сайте операторов сотовой связи. «Если 
используемый вами абонентский номер не за-
регистрирован либо Ваши данные с момента 
регистрации изменились и/или были предо-
ставлены не в полном объеме, руководствуясь 
требованиями правил оказания услуг сотовой 
связи, утвержденных постановлением прави-
тельства Республики Казахстан от 30.12.2011 
года №1718, просим вас обратиться в точки 
обслуживания для регистрации абонентско-
го номера либо для обновления и/или предо-
ставления недостающей информации в реги-
страционные данные, в срок до 30 ноября 2014 
года», – говорится в сообщении. При себе не-
обходимо иметь оригинал документа, удосто-
веряющего личность. По абонентским номе-
рам, оформленным на юридических лиц, для 
изменения сведений необходимо предостав-
ление официального письма от юридического 
лица и доверенность лица, уполномоченного 
на осуществление указанных действий от 
имени юридического лица. (kapital.kz)

КОНТРОЛЬ СРЕДСТВ 
НАЦФОНДА

Партия «Ак жол» предлагает включить в 
комиссию по контролю за использованием 
средств на программу «Нурлы жол» пред-
ставителей всех парламентских партий. Как 
отметил лидер партии «Ак жол» Азат Перу-
ашев на состоявшемся в минувший четверг 
брифинге в Службе центральных коммуни-
каций, из Нацфонда ежегодно в 2015-2017 
годах по поручению президента будут выде-
лять по $3 млрд дополнительных средств на 
реализацию программы «Нурлы жол». Эти 
средства будут выделаться помимо ранее 
предусмотренных целевых трансфертов и 
займов международных финансовых инсти-
тутов, сообщили в пресс-службе «Ак жол». 
При этом, как отметили в пресс-службе, да-
вая такое поручение президент отметил, что 
«правительству необходимо принять меры и 
обеспечить эффективное и рациональное ис-
пользование этих средств. Созданная мною 
комиссия будет строго следить за эффектив-
ным расходованием средств и докладывать 
мне лично. Спрос будет строгим за каждый 
тенге». В связи с этим, лидер «Ак жола» пред-
ложил включить в состав комиссии предста-
вителей всех парламентских партий. «Если 
и исполнители, и наблюдатели за использо-
ванием огромных государственных средств 
будут из одной и той же партии – насколько 
это оправдано при многопартийном парла-
менте?», – подчеркнул А. Перуашев. Он на-
помнил, что в феврале текущего года наряду 
с рядом актуальных мер поддержки частного 
бизнеса, глава государства поручил выде-
лить и направить на финансирование пред-
принимательства колоссальную сумму – 1 
трлн тенге. При этом президент обратил осо-
бое внимание, чтобы выделенные средства 
были направлены именно в производствен-
ный сектор. Как отметили в пресс-службе, 
тогда ДПК «Ак жол» заявляла, что «считает 
необходимым введение парламентского 
контроля за реализацией этих мер, и готова 
направить для участия в нем своих пред-
ставителей». «Необходимо помнить, что эти 
деньги не свалились с неба, а заработаны 
трудом и потом казахстанцев и принадлежат 
народу Казахстана. Поэтому в этом триллио-
не нет ни одного «дармового» тенге, каждый 
из них нужно использовать с максимальной 
отдачей», – указывалось в запросе «Ак жола». 
«18 апреля текущего года такая Комиссия 
под руководством председателя Нацбанка РК 
была создана, однако представителей пар-
тии «Ак жол», под надуманным предлогом, в 
состав Комиссии не допустили. Туда вошли 
только депутаты партии «Нур Отан», – проин-
формировали в пресс-службе. (Kazakhstan 
Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Максим Услистый, руководитель офиса 
международной юридической группы 
Astapov Lawyers в Казахстане 
 
Альмас Тлеупов, юрист

В недавно опубликованном рейтинге 
Всемирного банка Казахстан занял 
77-е место (в 2013-м – 76-е). Незна-

чительное снижение может быть вызва-
но техническими причинами – скажем, 
изменением методологии подсчета или 
некоторых критериев, что и предопреде-
лило незначительное снижение рейтинга 
страны. Но это только на первый взгляд. 
Если присмотреться чуть внимательнее, 
станет ясно, что «Ежегодный рейтинг 
благоприятности условий ведения биз-
неса» охватывает 189 стран и основан на 
10 показателях, анализирующих норма-
тивно-правовые акты (включая создание 
предприятия и ведение бизнеса, ВЭД-
деятельность, налогообложение, а также 
разрешение неплатежеспособности).

Исследование вызвало бурную критику 
специалистов по всему миру, что застави-
ло команду исследователей в очередной 
раз приступить к усовершенствованию 
методологии. 

Любой рейтинг включает субъектив-
ный фактор. Как бы там ни было, иссле-
дование дает представление о позиции 
Казахстана на мировой арене в широком 
понимании. Рейтинг Казахстана пони-
зился по критериям регистрации пред-
приятий, получения разрешений на 
строительство, подключения к системе 
электроснабжения, получения кредитов, 
защиты прав миноритарных инвесторов и 
налогообложения.

Для поднятия рейтинга Казахстана по 
шкале «Легкость ведения бизнеса» счи-
таем целесообразным осуществление 
комплекса мер по автоматизации ряда 
процедур и либерализации/упразднению 
необходимости предоставления ряда до-
кументов при ведении бизнеса. В частно-
сти, для достижения вышеуказанных це-
лей было бы целесообразно:

Упростить процедуру регистрации 
предприятия путем сокращения перечня 
необходимых документов по несырьевым 
видам деятельности. В частности, предла-
гается внедрить уведомительную проце-
дуру регистрации предприятия в любом 
центре обслуживания населения Респу-
блики Казахстан. В настоящий момент 
лишь субъекты малого бизнеса подлежат 
регистрации посредством подачи уведом-
ления на портале электронного прави-
тельства Республики Казахстан. При этом 
данная процедура возможна только при 
наличии электронного ключа. Сама по 
себе процедура получения электронного 
ключа и процедура его установки являют-
ся довольно сложными. 

Оптимизировать административные 
барьеры в строительстве. В соответствии с 
законодательством Республики Казахстан 
количество видов деятельности и работ в 
строительстве, лицензируемых в Респу-
блике Казахстан, более 130. По нашему 
мнению, лицензированию должны подле-
жать лишь те виды предпринимательской 
деятельности, которые непосредственно 
влияют на здоровье человека и состояние 
окружающей среды. Таким образом, це-

лесообразно упразднить лицензирование 
таких видов деятельности, как строитель-
но-монтажные работы и производство 
(выпуск) строительных материалов, изде-
лий и конструкций (за исключением сер-
тифицируемой продукции), заменив их 
страхованием гражданско-правовой от-
ветственности подрядчика и контролем со 
стороны саморегулируемых организаций 
– добровольных объединений (к примеру, 
Ассоциация застройщиков Казахстана). 
Такие организации успешно функцио-
нируют в ряде западных стран, включая 
профессиональные союзы архитекторов 
и строителей Соединенных Штатов Аме-
рики, Германии, Великобритании и во 
многих других странах. Введение таких 
поправок в законодательство Республики 
Казахстан приведет к уменьшению допол-
нительных поборов в процессе получения 
лицензии. 

Упразднить проверки и разрешения в 
отношении видов деятельности, не свя-
занных с угрозой для жизни человека. В 
текущих условиях необходимость столь 
тщательного контроля бизнеса отсутству-
ет. Мировая практика показывает, что 
именно сокращение административно-
го давления является главным стимулом 
развития предпринимательства и при-
влечения иностранных инвестиций. Кро-
ме того, такой шаг позволит существенно 
снизить злоупотребление полномочиями 
проверяющих и сделать очередной шаг в 
борьбе с коррупцией на государственном 
уровне. 

Существенно упростить процедуру 
ликвидации предприятий. На текущий 
момент процедура ликвидации предприя-
тий обременена рядом сложных процедур 

и на практике ее срок может составлять от 
6 до 12 месяцев. Считаем целесообразным 
внедрение системных изменений в этом 
отношении, в частности, в вопросах опера-
тивности проведения аудита налоговыми 
органами. 

Осуществить либерализацию налого-
обложения субъектов предприниматель-
ства в отдельных приоритетных сферах 
путем освобождения от уплаты КПН в 
первые три года деятельности. Такой шаг 
позволит новым субъектам предприни-
мательства повысить свою конкуренто-
способность, расширить производство 
и создать новые рабочие места, что яв-
ляется безусловным преимуществом в 
процессе привлечения иностранного ин-
вестора. 

Упростить процедуру рассмотрения за-
явок для кредитования по государствен-
ным программам развития бизнеса. В 
настоящее время существуют такие госу-
дарственные программы, как: «Дорожная 
карта бизнеса-2020», программы фонда 
«Даму» (программа «Даму-Өндіріс» для 
поддержки субъектов частного предпри-
нимательства, занятых в сфере обраба-
тывающей промышленности, программа 
финансирования лизинговых сделок субъ-
ектов малого и среднего предпринима-
тельства и т.д.). Основные сложности воз-
никают в процессе рассмотрения заявок 
в связи с недостатками самой системы 
рассмотрения. Целесообразно предусмо-
треть возможность подачи заявок онлайн 
по всем государственным программам 
развития бизнеса и опубликования ре-
зультатов их рассмотрения на сайте соот-
ветствующего государственного органа 
Республики Казахстан.

Сократить число административных 
барьеров для привлечения инвестиций в 
приоритетные секторы экономики. Оче-
видно, что некоторые административные 
барьеры в приоритетных секторах эко-
номики нужны для обеспечения нацио-
нальной безопасности. Однако в осталь-
ных случаях административные барьеры 
должны быть сокращены. Одним из при-
меров является необходимость получения 
бизнес-визы для иностранного инвестора, 
желающего инвестировать в Казахстан. 
Считаем, что подобное требование может 
быть упразднено.   

Кроме того, для внесения изменений в 
законодательные акты Республики Казах-
стан и при разработке новых законопроек-
тов следует шире привлекать к обсужде-
нию бизнес-сообщество. После внесения 
соответствующих изменений в законода-
тельные акты Республики Казахстан не-
обходимо провести ряд семинаров и тре-
нингов для сотрудников государственных 
органов Республики Казахстан для разъяс-
нения сути внесенных изменений в зако-
нодательные акты Республики Казахстан 
в регионах Республики Казахстан, по-
скольку на практике препятствиями для 
осуществления различных государствен-
ных программ и внедрения инновацион-
ных технологий являются чиновники в 
регионах Республики Казахстан. 

Таким образом, для повышения рей-
тинга Казахстана по шкале «Легкость 
ведения бизнеса» требуется не только 
внесение изменений в отдельные законо-
дательные акты Республики Казахстан, 
но и повышение уровня образованности 
и профессионализма чиновников в регио-
нах Республики Казахстан. 

Что необходимо сделать  
для поднятия рейтинга 
Казахстана по шкале  
«Легкость ведения бизнеса»

Акции – привлекательный и очень по-
пулярный в мире способ инвестиро-
вания. Главное на этом рынке – сле-

дить за тенденциями и вовремя принять 
верное решение. 

IPO (Initial Publiс Offering) – это первич-
ное публичное размещение акций на бир-
же, когда компания, которая еще не уча-
ствовала на торговых площадках, решает 
выйти и продать часть своих акций инве-
сторам. В нашем случае «Народное IPO», 
проводимое в Казахстане, означает, что 
акции будут продаваться всем желающим. 

Попытаемся отследить, сколько уже 
могли заработать казахстанские «народ-
ные акционеры». На первом этапе «На-
родного IPO» в 2012 году компания «Каз-
ТрансОйл» вышла на рынок, продавая 
свои акции по стартовой цене 725 тенге. 
В дальнейшем инвесторы могли внима-
тельно следить за событиями, которые 
влияли на стоимость акций. Так, в конце 
декабря 2013 года, когда были приняты 
в эксплуатацию две новые нефтеперека-
чивающие станции магистрального не-
фтепровода Атасу – Алашанькоу, акции 
компании поднялись до 900 тенге. В июне 
2013-го после формирования реестра ак-
ционеров акции КТО упали до 800 тенге. 
Однако в январе 2014-го акции вновь пош-
ли в рост – до 1200 тенге. На это повлияли 
отчеты КТО за 2013 год. Далее некоторый 
спад наблюдался в феврале 2014-го после 
проведенной Нацбанком РК девальвации 
тенге. Затем акции компании повысились 
и достигли нового исторического макси-
мума – 1250 тенге. В мае, согласно отчету 
АО «КазТрансОйл», было зафиксировано 
снижение чистой прибыли на 75%, в ито-
ге акции компании упали до 1090 тенге. 
Чуть позднее цена КТО вновь повысилась 
до 1180 тенге. И так далее. 

Колебания, как отмечает финансовый 
аналитик Дамир Сейсебаев, являются 
нормой для фондового рынка. Не стоит 

нервничать: взлеты и падения – обычный 
процесс на фондовом рынке. Значительно 
важнее знать итоговую доходность ком-
пании за период, в течение которого вы 
владеете ее акциями. В случае с КТО она 
с момента IPO в 2012 году составила 75%. 
Это неплохой результат: банковский депо-
зит при 9,1% годовых за это время принес 
бы лишь 20% дохода. 

В настоящее время в рамках второго 
этапа «Народного IPO» начинается разме-
щение акций национальной электроэнер-
гетической компании KEGOC. На прошлой 

неделе представители KEGOC провели 
ознакомительные встречи (роуд-шоу) с 
потенциальными инвесторами в Астане, 
Алматы, Таразе, Павлодаре, Экибастузе, 
Кокшетау и Шымкенте. Уже в первые дни 
количество заявок на приобретение ак-
ций превысило 700 на сумму свыше 210 
млн тенге. Тем, кто хочет приобрести ак-
ции, специалисты советуют внимательно 
оценить перспективы компании, проана-
лизировать риски, узнать, какие планиру-
ются сделки, какие внутренние и внешние 
факторы могут повлиять на стоимость ак-

ции. Вся эта информация находится в от-
крытом доступе. Но если ее недостаточно, 
всегда можно обратиться за консультаци-
ей к специалистам фондового рынка.

«Даже на 10 тыс. тенге уже какой-то до-
ход можно получить, смешной, конечно. 
Но тем не менее на этих небольших день-
гах уже можно понять, как рынок рабо-
тает», – говорит гендиректор инвестици-
онной компании Freedom Finance Тимур 
Турлов. 

Стоит отметить, что государство, за-
интересованное в эффективной работе 
«Народного IPO», стремится сделать вы-
ход компании на рынок максимально 
мягким. Акции, как правило, продаются 
со значительным дисконтом. А далее цену 
уже начинает определять рынок. «Если 
компания прибыльная, если она хорошо 
зарабатывает и делится дивидендами, то 
стоимость акций начинает расти. После 
выплаты дивидендов происходит коррек-
ция цены, то есть ее небольшое снижение. 
Но это не значит, что деньги пропали. Я бы 
рекомендовал не продавать акции в такие 
моменты спада. Нельзя забывать, что го-
скомпании, выходящие на IPO, стабильно 
платят дивиденды», – отмечает финансо-
вый аналитик Талгат Камаров. 

Как подсчитать свои фактические до-
ходы по дивидендам? Как известно, ди-
виденды выплачиваются акционерам из 
чистой прибыли компании. В первую оче-
редь нужно определить стоимость одной 
акций компании. Для этого размер чистой 
прибыли следует поделить на общее ко-
личество акций. Далее определите общее 
число акций, которыми вы владели на 
дату закрытия реестра. Поделите полу-
ченную сумму ваших выплат по дивиден-
дам на это количество акций. Например, 
вы получили дивиденды в размере $500 
и держали на дату закрытия реестра 500 
акций. Значит, ваши дивиденды на одну 
акцию составляют $1. 

Самое главное, как советуют профес-
сиональные инвесторы, это никогда не 
паниковать и не спешить избавляться от 
купленных акций, если цена пошла вниз. 
«Лучше переждать, ведь любой экономи-
ческий катаклизм конечен, любая пробле-
ма рано или поздно разрешится, – говорит 
Дамир Сейсебаев. – Тот, кто поддается па-
нике и следует общей волне, обязательно 
проиграет. Покупайте акции на пике их 
спада, продавайте на пике роста, а чтобы 
верно угадать пик – постоянно следите за 
тенденциями».

Как заработать  
на «Народном IPO»?
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КОМПЕНСАЦИЯ  
ЗА СОТРЯСЕНИЯ

В суде Филадельфии 19 ноября слу-
шался иск бывших профессиональных 
игроков в американский футбол про-
тив Национальной футбольной лиги 
(НФЛ) по вопросу материальной ком-
пенсации за многочисленные сотрясе-
ния мозга, полученные спортсменами 
во время матчей. Как сообщает во втор-
ник, 18 ноября, агентство Reuters, хро-
ническая травматическая энцефалопа-
тия (ХТЭ) является распространенным 
неврологическим расстройством, ко-
торым страдают бывшие футболисты. 
«Наша основная цель – признать нали-
чие профессиональных болезней в фут-
боле», – заявил адвокат Стивен Моло. 
Он представляет в суде интересы двух 
сотен игроков. Его клиенты выступили 
противниками мировой сделки, пред-
ложенной НФЛ. Лига предлагает еди-
норазово выплатить по $4 млн семьям 
игроков, умерших от последствий ХТЭ 
в срок до 7 июля 2014 года. Спортсмены, 
которым этот диагноз поставлен после 
названного срока, выплат лишаются. 
Моло утверждает, что предложение 
НФЛ произвольно урезает выплаты 
бывшим спортсменам с диагнозом ХТЭ. 
По имеющимся правилам и нормам, 
материальная помощь спортсменам с 
выявленными серьезными неврологи-
ческими нарушениями составляет $5 
млн. При диагнозе ХТЭ такие наруше-
ния тоже развиваются – вплоть до не-
мотивированной агрессии и деменции 
(распад психических функций вслед-
ствие поражений мозга – прим. «Ленты.
ру»), однако сам диагноз можно уверен-
но подтвердить только при вскрытии. В 
целом групповой иск подали около 20 
тыс. бывших профессиональных игро-
ков в американский футбол. Суд под-
держал позицию НФЛ после того, как 
лига сняла ограничение на итоговую 
общую сумму выплат. Занесенный в 
Зал славы НФЛ игрок Джо Деламиэльер 
подал свой собственный иск против 
лиги. «Очень немногие получат от лиги 
хоть какие-то деньги. Лига всегда на 
два шага впереди, они снова победят», 
– сказал он. (lenta.ru)

ЧМ-2018 
ПРЕДЛОЖИЛИ 
БОЙКОТИРОВАТЬ

Бывший председатель футбольной 
ассоциации (FA) Англии Дэвид Берн-
штейн заявил о необходимости бойко-
тировать чемпионат мира 2018 года, 
который пройдет в России. Об этом со-
общает ВВС. По словам Бернштейна, 
только таким образом можно заставить 
Международную федерацию футбола 
(ФИФА) провести необходимые рефор-
мы. «Думаю, Англия в сотрудничестве 
с УЕФА имеет все шансы повлиять на 
организацию Зеппа Блаттера. Но для 
этого нам надо ставить вопрос о бойкоте 
следующего чемпионата мира и снятии 
с турнира. Будь я боссом FA сегодня, 
я бы поощрял других членов УЕФА за 
поддержку такой позиции. Нужно пере-
стать говорить, а перейти, наконец, к 
конкретным действиям. ФИФА напо-
минает мне Советский Союз: если люди 
выражают несогласие, они испытывают 
давление», – заявил экс-глава футболь-
ной ассоциации. Также Берншейн вы-
сказался насчет Катара, которому пред-
стоит провести чемпионата мира в 2022 
году. Бывший чиновник назвал решение 
ФИФА предоставить право провести 
турнир в этой стране самым нелепым в 
истории мирового спорта. Слова Берн-
штейна стали реакцией на заявление 
ФИФА, которая сняла с России и Катара 
обвинения в коррупции относительно 
выборов места проведения чемпионатов 
мира. Позднее чиновники Международ-
ной федерации обвинили FA в подрыве 
процесса выборов страны-хозяйки пер-
венства мира 2018 года. (lenta.ru)

РОНАЛДУ 
ВЫПУСТИЛ 
РУБАШКИ

Португальский футболист Криштиа-
ну Роналду, выступающий за испанский 
футбольный клуб «Реал Мадрид», выпу-
стил собственную линейку мужских ру-
башек. Об этом 29-летний нападающий 
сообщил на своей странице в Facebook. 
«Для меня прочный фундамент явля-
ется главным фактором во всех сферах 
жизни. В спорте это позволяет мне про-
являть свой лучший уровень. Этот же 
принцип я применяю в личной жизни и 
в том, как одеваюсь. Я уверен в том, что 
ты должен быть так хорош, как только 
можешь. Идеально подходящие рубаш-
ки дают человеку уверенность и воз-
можность быть лучшей версией самого 
себя», – отметил Роналду. Рубашки уже 
поступили в продажу под брендом CR7, 
под которым продаются также носки и 
нижнее белье. В рекламе своей продук-
ции футболист, как правило, участвует 
лично. В июне 2014 года журнал Forbes 
отправил португальца на второе ме-
сто среди самых высокооплачиваемых 
спортсменов. (lenta.ru)

У ШУМАХЕРА 
ПРОБЛЕМЫ  
С ПАМЯТЬЮ  
И РЕЧЬЮ

Семикратный чемпион «Форму-
лы-1» Михаэль Шумахер парализован, 
находится в инвалидной коляске и ис-
пытывает проблемы с памятью и ре-
чью. Об этом F1i.com сообщил бывший 
пилот «Королевских гонок» и друг не-
мецкого спортсмена француз Филипп 
Стрейфф. «Шумахеру лучше, но все 
познается в сравнении. Он не может 
говорить. Он парализован и находится 
в инвалидной коляске, у него пробле-
мы с памятью и речью. Будучи в семье, 
он сможет быстрее восстановиться, но 
это будет сложно», – заявил Стрейфф. 
Шумахер получил тяжелую травму го-
ловы во время катания на горных лы-
жах во французских Альпах 29 декабря 
2013 года и почти полгода находился в 
состоянии искусственной комы. После 
того, как гонщик пришел в сознание, 
его сначала перевели из больницы 
Гренобля в клинику Лозанны, а затем 
выписали домой для дальнейшей реа-
билитации. (lenta.ru)

ПРЕДСТАВЛЕН 
ТАЛИСМАН 
ЕВРО-2016

Талисманом чемпионата Европы по 
футболу 2016 года выбран маленький 
мальчик. Об этом сообщается в офи-
циальном Twitter Союза европейских 
футбольных ассоциаций (УЕФА). Сим-
вол турнира представляет собой юного 
супергероя, одетого в плащ и футболку 
цветов сборной Франции по футболу. 
«Он носит мантию, шорты, гетры, пер-
чатки и магические бутсы, которые 
позволяют ему летать. Основная идея 
заключается в том, что он способен 
объединять людей», – отметили пред-
ставители дизайнерского агентства из 
Лиона, придумавшие персонаж. Имя 
талисмана пока не называется. Чемпи-
онат Европы по футболу пройдет с 10 
июня по 10 июля 2016 года во Франции. 
(lenta.ru)

БОЛЕЛЬЩИКОВ 
НАКАЖУТ  
ЗА РАСИЗМ

Королевский футбольный союз 
Нидерландов намерен обратиться в 
прокуратуру в связи с комментария-
ми болельщиков сборной Голландии 
к фото с игроками команды, в которых 
обсуждается цвет кожи футболистов. 
Об этом сообщается на официальном 
сайте организации. Перед домашним 
матчем квалификации Евро-2016 про-
тив сборной Латвии, который завер-
шился победой хозяев со счетом 6:0, 
полузащитник английского «КПР» 
Лерой Фер опубликовал в своем акка-
унте в Twitter фотографию, на которой, 
кроме него самого, были изображены 
Мемфис Депай, Лусиано Нарсингх, 
Кеннет Вермеер, Карим Рекик, Йетро 
Виллемс, Джорджиньо Вейналдум, 
Грегори ван дер Вил и полузащитник 
«Спартака» Квинси Промес. Многие 
комментарии болельщиков к этому 
фото носили провокационный и даже 
расистский характер. В частности, 
игроков сравнивали с темнокожими 
помощниками Синтаклааса (голланд-
ского Деда Мороза). (lenta.ru)

ПОДАРОК  
ОТ КАСИЛЬЯСА

Вратарь мадридского «Реала» и 
сборной Испании Икер Касильяс на 
Рождество подарил своей возлюблен-
ной – телеведущей Саре Карбонеро 
виллу в Посуэло-де-Аларконе – одном 
из столичных пригородов. Об этом со-
общает Eurosport. В новом доме пять 
спален, шесть ванных комнат, две 
гостиные, две кухни и огромный сад. 
До Касильяса и Карбонеро вилла уже 
принадлежала другой звездной паре: 
архитектору Альберто Мартину и те-
леведущей Лидии Бош. После расста-
вания деятели культуры и искусства 
решили продать шикарное жилище 
за 2 миллиона 600 тыс. евро, но впо-
следствии для голкипера «Реала» была 
сделана скидка в 100 тыс. Как сообща-
ет источник, Касильяс не хотел менять 
свое нынешнее жилище, но на переез-
де настояла его вторая половина. С мо-
мента начала романа футболист уже в 
третий раз сменил жилье. Сара Карбо-
неро получила мировую известность 
после того, как Касильяс поцеловал 
ее в прямом эфире во время интервью 
для одного из испанских телеканалов 
сразу после победы «красной фурии» 
на мундиале-2010 в ЮАР. (lenta.ru)

Данияр Балахметов  
Фото: hcbarys.kz

Семиматчевая домашняя серия 
«Барыса» завершилась в про-
шлую пятницу поражением от 

омского «Авангарда» со счетом 1:3. 
В середине второго периода Дастин 
Бойд вывел казахстанцев вперед 
(32-я минута), однако через четыре 
минуты Денис Куляш восстановил 
равновесие, а в заключительную 
двадцатиминутку Александр Пере-

жогин и Мирослав Блатяк принесли 
победу сибирякам. 

Перед этим поединком в про-
шлую среду «Барыс» принимал 
дебютанта лиги ХК «Сочи». Встре-
ча получилась крайне упорной и 
нервной. Основное время команды 
завершили вничью – 4:4. Причем 
сочинцы отыгрались со счета 4:1. 
«Барыс» одержал победу лишь в се-
рии послематчевых буллитов. 

Во вторник «Барыс» начал четы-
рехматчевую выездную серию по-

единком против уфимского клуба 
«Салават Юлаев». Оба клуба явля-
ются прямыми конкурентами за 
выход в плей-офф. Несмотря на это, 
в первом периоде ни те, ни другие 
заброшенными шайбами не отме-
тились. 

Во втором периоде игрок ка-
захстанского клуба Майк Ландин 
(28-я минута) открыл счет. Однако 
в течение следующих пяти минут 
хозяева сумели не только восста-
новить равновесие, но и выйти 

вперед. Отличились Денис Толпеко 
и Кирилл Кольцов. А за 4 минуты 
до конца второй двадцатиминут-
ки «Барыс» сравнял счет. На этот 
раз отличился Найджел Доус. Раз-
вязка в матче наступила в третьем 
периоде. На 46-й минуте Найджел 
Доус вывел казахстанцев вперед. А 
спустя минуту Дмитрий Макаров 
переломил ход поединка, сравняв 
счет. 

В последнюю минуту перед 
финальной сиреной хозяева льда 
сумели добиться победы. За 31 
секунду до окончания поединка 
отличился Алексей Кайгородов. А 
Теэму Хартикайнен за 8 секунд до 
сирены установил окончательный 
счет – 5:3. В Восточной конферен-
ции «Барыс» и «Салават Юлаев» 
сравнялись по очкам. Теперь у 
них по 47 баллов. Оба клуба идут 
следом за лидирующей на Востоке 
«тройкой» в лице магнитогорского 
«Металлурга» (63 очка по состоя-
нию на вечер среды), казанского 
«Ак-Барса», у которого 59 баллов, и 
омского «Авангарда», набравшего 
58 очков.

Сегодня «Барыс» имеет хоро-
шую возможность поквитаться 
с «Авангардом» за поражение в 
Астане. Матч состоится в Омске. 
В субботу и понедельник коман-
да Андрея Назарова сыграет два 
оставшихся матча выездной серии. 
22 числа «Барыс» в Екатеринбурге 
встретится с «Автомобилистом», а 
24-го в Казани с «Ак-Барсом». 

Пролет Пулева. Что еще осталось 
сделать Кличко, чтобы стать  
лучшим боксером в истории 

«Кайрат» начинает поход за трофеем
Алматинский клуб стартует в Элитном раунде Кубка УЕФА по футзалу

Поражение от «Авангарда» и 
драматичная развязка в Уфе
«Барыс» проиграл два последних матча в регулярном первенстве КХЛ

// СПОРТ

Кубрат Пулев дал украинскому 
суперчемпиону настоящий 
бой, но проиграл его в одну 

калитку. В чем особо ценна послед-
няя победа Кличко, и какие у него 
планы на будущее?

Из всех последних противников 
Владимира Кличко Пулев казался 
(наряду с Александром Поветки-
ным) самым заслуженным и… наи-
более тривиальным и бесцветным. 
В эту субботу в него вселился дух 
если не Локи, то уж точно Георгия 
Димитрова, и на гамбургском «про-
цессе» из жертвы и обвиняемого он 
превратился почти что в «обвини-
теля». Но довести начатое до конца 
не смог и был раздавлен железной 
пятой чемпиона.

Кличко и Пулев
Болгарина по праву считали бесц-
ветным и безвкусным, так как, 
несмотря на все свои достижения 
(а таковые были – например, раз-
венчание неповоротливых, мон-
струозных Устинова и Дмитренко, 
победа над Томпсоном – не так уж и 
мало для нынешних тяжей), он так 
и не нашел в себе изюма. Не того, 
которого в фунтах вешают, а того, 
который добавляет вкуса в пресное 
блюдо. Кубрат был сладок, но при-
торно и без благородной горчинки.

Тем не менее, он дал Владимиру 
достойный бой, пару раз болтанул 
чемпиона и не постеснялся быть 
нокаутированным в стиле Эдди 
Чемберса, для чего потребовалась 
и определенная смелость. Благода-
ря Пулеву, но также и себе, Кличко-
младший убил разом трех зайцев: 
- защитил титулы (в отличие от 
жадного Кубрата, Владимир рас-
щедрился на проценты всем-всем-
всем, и даже IBO); - сделал это кра-
сиво (а вы еще что-то там говорите 
про сохнущую краску?!) и, внима-
ние, на HBO; - победил обязатель-
ного претендента, отстрелявшись 
тем самым от IBF.

И все это здорово, конечно, но 
только в сиюминутном контексте. 
Но это-то вряд ли кому интересно 
еще с лета 2011 года, когда Клич-
ко-младший победил Дэвида Хэя 
– последнего на своем пути к геге-
монии. Пулев так Пулев, а до него 
были еще и Поветкин, Леапаи и 

даже Пьянета, и иже с ними – те-
кучка. Нет, Кличко будут измерять 
не так, и в этом есть и плюсы, и ми-
нусы.

Кличко и величие
Плюс – в уровне сравнения: уже не 
обсуждается, лучший ли ты пря-
мо сейчас. Вопрос идет о различ-
ных списках лучших всех времен 
и даже во всех весах. Согласитесь, 
это приятно. Минус тоже понятен: 
с повышением уровня сравнения, 
скачком повышается и уровень 
требований к чемпиону.

Если Кличко-младший нацели-
вается на подлинное величие, его 
нужно сравнивать с лучшими из 
лучших: Луисом, Льюисом, Али, 
Холмсом, Марчиано, Демпси и про-
чими легендами. У Владимира нет 
и не было за это время серьезных 
оппонентов, поэтому сравнивать 
его с Льюисом, Али и Демпси не-
корректно. Марчиано ушел неби-
тым, и, тем самым, создал легенду 
– этот вариант тоже не подходит. 
Как не подходит и вариант учета 
личных встреч, потому что с вели-
ким Кличко просто не дрался. Зна-
чит, остается одно измерение, по 
которому он может устремиться в 
вечность – это общие достижения 
и статистика.

Основные цели здесь – это:
- звание абсолютного чемпиона 

мира;
- удержание титула рекордное 

количество лет;
- проведение максимального 

числа защит.
С первым все ясно: у Владимира 

до сих пор нет титула WBC, застряв-
шего где-то в руках то ли Кинга, то 
ли Хэймона. Все остальные титулы 
– Super WBA, IBF, WBO и полуле-
гитимный IBO – у Владимира уже 
имеются. Кто-то может посмеяться 
над вниманием к дешевым ремеш-
кам и их коррумпированным кура-
торам, но здесь не все так просто…

Бокс – это не только (и не столь-
ко) спорт, сколько шоу и бизнес. 
Для того чтобы побеждать, здесь 
недостаточно быть крутым бок-
сером, нужно еще быть крутым 
организатором и менеджером са-
мому себе. Таким, каким является 
Бернард Хопкинс – единственный 

боксер в истории, собравший все 
4 основных пояса в одном весе и в 
одних руках. Тейлор был посажен 
на все готовое и быстро все слил – 
не считается – а Джо Кальзаге не 
хватило легитимности. Кстати, 
ссылки на былые времена с одним 
поясом чемпиона мира принимать-
ся не будут: недостаточная значи-
мость современных ремешков с 
лихвой покрывается трудностями 
их объединения.

Рекорд по продолжительности 
– самый малозначимый, принадле-
жащий Джо Луису – составляет 11,5 
лет (вместившие в себя всю вторую 
мировую и начало холодной во-
йны). Кличко чемпионит уже 11 
лет, но это считая первое WBO-ное 
правление (2000-2003), а его учи-
тывать не совсем корректно, тем 
более что речь идет о непрерывном 
стаже. Если же отсчитывать с унич-
тожением Криса Берда, то выходит 
уже 8,5 лет чемпионство – это доль-
ше, чем у Джека Джонсона, Лэрри 
Холмса и всех остальных, кроме 
Льюиса.

Самые интересные цифры – это, 
конечно, число защит титула чем-
пиона мира. Луис защитил свой 
пояс 25 раз, Холмс – 19, Кличко – те-
перь уже 17. Цифры Луиса астроно-
мические, но Кличко, если на что 
нацеливаться, то на них, благо что 
юбилейного числа Владимир про-
сто-таки обязан достичь до своего 
сороковника.

Кличко и будущее
Итак, Владимиру для того чтобы 
попытаться встать на одну полку с 
легендами прошлого, нужно как-
то совместить число защит титула 
с еще одним объединительным 
боем.

Но, как несложно догадаться, 
дорожка к поясу WBC, ныне носи-
мому Бермейном Стиверном, уже 
запружена «беженцами» из других 
версий, попавших во власть укра-
инского диктатора. Здесь будут 
и обязательный претендент и су-
пер-пупер-дупер нокаутер Донтэй 
Уайлдер, и Брайант Дженнингс, 
и Артур Шпилька, и Александр 
Поветкин, и сладкая британская 
парочка Фьюри – Чисора, и тень 
Дэвида Хэя. Всех этих ребят можно 

смело исключать и не рассматри-
вать по другим версиям.

В ближайшее время путь к зеле-
ному поясу для Кличко перекрыт. 
Во-первых, это зимний поединок 
Стиверн – Уайлдер; во-вторых, 
Дженнингс – а это конец 2015-го, а 
после него Поветкин в начале 2016-
го. Возможная встреча с Поветки-
ным – это также история 2016-2017-
го годов, Фьюри и Ко также будут 
готовы не раньше.

А это значит, что у Владимира 
есть еще два года «безделья» или 
«безвременья». Это то самое время, 
которое и нужно пустить на бег за 
Луисом и его рекордом. Что здесь 
ждет Владимира? Смотрите сами:

- по версии WBA есть «регуляр-
ный» и уже битый Владимиром 
Руслан Чагаев – это бой ни о чем, 
благо что результат его известен.

- еще по WBA (отбрасывая упо-
мянутых выше) – Луис Ортис (вы-
был по допинговым причинам), 
Лукас Браун, Трэвис Кауфманн, 
(внимание!) Шэннон Бриггз, а еще 
такие замечательные ребята как 
Марк Де Мори и Фрес Окендо;

- по IBF есть претендент №2 – 
это Вячеслав Глазков. Но последне-
му бой с чемпионом ничего не дает, 
поэтому осторожная Кэти Дува 
его в обиду не даст. Кто еще: Стив 
Каннингхэм, Браун, Карлос Такам, 
Чарльз Мартин.

- по WBO обязательного претен-
дента нет, но зато есть Кристиан 
Хаммер, Франческо Пьянет и иже 
с ними.

Беглый взгляд показывает такой 
уровень оппозиции, что Владими-
ру вполне реально за ближайшие 
два года набрать еще 6-7 защит ти-
тула, а именно это и нужно украин-
скому чемпиону…

… В бытность свою чемпионом 
мира Джо Луис практиковал еже-
месячные защиты титула против 
боксеров среднего уровня и «полу-
претендентов». Через 70 лет после 
его пулеметных защит настало вре-
мя возродить тур «Мешок месяца» 
и отправить по нему украинского 
суперчемпиона. Через слабость – за 
величием.

Алексей Сукачев  
tribuna.com

Вячеслав Селезнев

Команда бразильского специ-
алиста Какау сегодня начнет 
борьбу за главный трофей 

европейского клубного футзала. 
«Кайрат» попал в группу C Элит-
ного раунда турнира. Все матчи 
квартета состоятся в Алматы на 
площадке Дворца спорта им. Балу-
ана Шолака. 

Помимо алматинского коллек-
тива в группе сыграют латвийский 
«Никарс», сербский «Экономац» и 
французский «Спортинг». Сегодня 
французский клуб сыграет с «Ни-
карсом». А «Экономац» сразится со 
«Спортингом». В пятницу состоит-
ся второй тур. В первом поединке 
сойдутся «Никарс» и «Экономац», 

во второй встрече «Кайрат» проэк-
заменует французов.

Заключительный тур состоит-
ся 23 ноября. Первыми в этот день 
сыграют «Никарс» и «Спортинг». А 
«Кайрат» сразится с «Экономацем». 

С сербским «Экономацем» алма-
тинцы встречались дважды в рам-
ках Кубка УЕФА. И оба раза казах-
станский клуб одерживал победы. 
18 ноября 2011 года алматинцы 
одолели сербов в Элитном раунде в 
Москве со счетом 2:0. А 13 октября 
2012 года «Экономац» принимал 
Элитный раунд и уступил «Кайра-
ту» в Крагуеваце со счетом 0:5. 

Со «Спортингом» алматинцы 
сыграют впервые. Французы в про-
шлом году в рамках основного ра-
унда играли против другого казах-

станского клуба, карагандинского 
«Тулпара» в Харькове и уступили со 
счетом 1:6.

В рамках Кубка УЕФА «Кайрат» 
и «Никарс» встречались в сезоне 
2009/10. В рамках группы D Элит-
ного раунда алматинцы одолели 
латвийский коллектив в Баку со 
счетом 3:2. А совсем недавно, 9 
ноября латвийцы в рамках перво-
го тура «Кубка Еременко» одолели 
«Кайрат» со счетом 6:5.

Помимо квартета, который бу-
дет разыгрывать путевку в «Финал 
четырех» в Алматы, в эти дни также 
сыграют представители еще трех 
групп. В квартете А представлены 
португальский «Спортинг», испан-
ский «Интер», болгарский «Гранд 
Про» и бельгийский «Шарлеруа». 

Матчи этой группы пройдут в Пор-
тугалии.

Группа B вместила в себя: 
чешский «Хрудим», российскую 
«Дину», азербайджанский «Араз» 
и словацкий клуб «Слов-Матик». 
Поединки этой группы стартовали 
в Чехии. 18 ноября «Араз» уступил 
«Слов-Матику» – 3:4. А «Дина» пе-
реиграла «Хрудим» – 3:0. 19 числа 
были сыграны матчи второго тура. 
Эти поединки из-за позднего окон-
чания в обзор не попали.

Наконец в группе D оказались: 
английский «Баку Юнайтед», ис-
панская «Барселона», венгерский 
«Береттьоуйфалу» и украинский 
«Локомотив» из Харькова. Матчи 
этого квартета проходят на пло-
щадке каталонцев. 
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«ПОРШЕ»  
ЗА ПРИГЛАШЕНИЕ 
В СБОРНУЮ

Глава Федерации футбола Армении 
Рубен Айрапетян рассказал о требова-
ниях Артура Малояна, который вряд ли 
когда-нибудь будет играть за сборную 
России. «Федерация свои функции вы-
полняет, мы за всеми следим. Если у 
футболиста армянская фамилия, это 
еще не значит, что он армянин. Двери 
сборной открыты для всех, кто дей-
ствительно желает за нее играть. А кто 
начинает базар, для тех путь в сбор-
ную заказан. Я шесть раз приглашал 
Малояна. Он даже попросил «Порше», 
и я согласился, но он все равно не при-
ехал», – цитирует Айрапетяна «СЭ», 
ссылаясь на armsport. В 13 матчах чем-
пионата России Малоян забил два гола. 
(eurosport.ru)

ВЕНГЕР 
ПОЖАЛ РУКУ 
КАРТОННОМУ 
МОУРИНЬЮ

Французский специалист гостил на 
родине, где принял участие в телешоу 
вместе с картонным оппонентом №1. 
Помимо разговоров о подписании Поля 
Погба и моральном состоянии Лео Мес-
си, организаторы шоу приготовили для 
Арсена Венгера сюрприз – тренеру «Ар-
сенала» предложили обменяться руко-
пожатиями с Жозе Моуринью. Правда 
португалец оказался картонным. Из-
вестный своей нелюбовью к Жозе Ар-
сен, немного помешкав, все же протя-
нул руку картонному визави. Венгер и 
Моуринью давно находятся в контрах. 
Еще один конфликт между тренерами 
произошел этой осенью. Венгер вышел 
из себя и толкнул Жозе во время матча 
«Арсенала» и «Челси». (eurosport.ru)

ГРЯДЕТ 
РЕКОРДНЫЙ  
В ИСТОРИИ 
СПОРТА КОНТРАКТ 

Игрок команды американской Глав-
ной лиги бейсбола (MLB) «Майами Мар-
линс» Джанкарло Стэнтон в ближайшее 
время может установить новый рекорд 
в истории спорта по общей сумме кон-
тракта для одного игрока. Об этом со-
общает Sports Illustrated. Аутфилдер 
подпишет 13-летнее соглашение на 
сумму $325 млн. 25-летний уроженец 
Калифорнии в завершившемся сезо-
не-2014 занял второе место в опросе на 
звание самого ценного игрока (MVP) 
лиги. При этом его команда не сумела 
пробиться в плей-офф соревнований. 
MVP сезона стал Майк Траут, представ-
ляющий клуб «Лос-Анджелес Энджелс 
из Анахайма». Предыдущий рекорд по 
общей стоимости контракта также при-
надлежит представителю MLB – в мар-
те нынешнего года «Детройт Тайгерс» 
подписал 10-летний контракт на $292 
млн с венесуэльским бейсболистом 
Мигелем Кабрерой. (lenta.ru)

БУКМЕКЕРОВ 
ХОТЯТ ВЫВЕСТИ 
ИЗ ТЕНИ

Комиссар Национальной баскет-
больной ассоциации (НБА) Адам Силь-
вер выступил с предложением о легали-
зации ставок на спортивные события. 
Об этом сообщает The Huffington Post. 
По словам чиновника, правительство 
США должно выработать механизм, 
который бы помог штатам страны вы-
вести букмекерский бизнес из тени. 
«Большая часть американцев на дан-
ный момент делают ставки на спорт в 
букмекерских конторах других стран. 
За счет этого из США уходит немало 
денег, что отражается на госбюджете. В 
случае легализации ставок власти смог-
ли бы предотвратить утечку средств», 
– отмечает Сильвер. В большинстве 
штатов США букмекерские конторы, 
тотализаторы и различные азартные 
игры запрещены. Соответствующий 
закон был принят Конгрессом страны в 
1992 году. Официально игровой бизнес 
разрешен лишь в Неваде и некоторых 
индейских резервациях. Букмекеров 
контролирует государственная игор-
ная комиссия, которая строго следит 
за соблюдением установленных пра-
вил и законов. В конце октября этого 
года федеральный суд в Нью-Джерси 
удовлетворил ходатайство, поданное 
четырьмя крупными американскими 
профессиональными спортивными 
лигами, – Национальной футбольной 
лигой, Национальной баскетбольной 
ассоциацией, Национальной хоккей-
ной лигой и Главной лигой бейсбола, – 
временно запретив штату легализовать 
ставки на исходы спортивных матчей. 
(lenta.ru)

СЕЗОН  
С ИЗОГНУТЫМИ 
ПАЛКАМИ

Белорусская биатлонистка Дарья 
Домрачева в предстоящем сезоне будет 
использовать изогнутые палки. Спор-
тсменка заключила годичный контракт 
с финской компанией, которая предо-
ставит ей свои новые разработки. Об 
этом сообщает Exelsports. «Изогнутые 
палки я тестирую с лета. С ними у меня 
увеличилась мышечная масса, да и ско-
рость стала заметно выше. Новый сезон 
я начну с суперлегкими палками. Буду 
продолжать изучать их особенности», 
– заявила Домрачева. В сезоне-2014/15, 
который стартует 30 ноября, новинку 
также решили использовать норвежец 
Уле-Эйнар Бьорндален и швед Фредрик 
Линдстрем. Ранее палки подобной фор-
мы использовали лишь горнолыжники. 
28-летняя Дарья Домрачева – самая 
титулованная спортсменка Беларуси в 
истории зимних Игр. Кроме того, она 
является первой в мире трехкратной 
олимпийской чемпионкой, одержав-
шей все свои победы в личных гонках. 
(lenta.ru)

ШАРАПОВА – 
НОМИНАНТ 
НА ПРЕМИЮ 
«ТЕННИСИСТКА 
ГОДА»

Вторая ракетка мира Мария Шара-
пова номинирована на премию «Тен-
нисистка года». Об этом в пятницу, 
14 ноября, сообщает РИА «Новости». 
Конкурентками российской спор-
тсменки стали китаянка Ли На, чешка 
Петра Квитова, сербка Ана Иванович, 
румынка Симона Халеп и четырех-
кратная обладательница награды 
американка Серена Уильямс. Победи-
тельница в этой номинации будет на-
звана 21 ноября. В этом сезоне Шарапо-
ва победила в четырех турнирах, в том 
числе «Ролан Гаррос» – соревновании 
серии «Большого шлема». На заклю-
чительном турнире года, Итоговом 
чемпионате Женской теннисной ассо-
циации (WTA), 27-летняя россиянка не 
сумела выйти в полуфинал. Шарапова 
является одной из самых успешных 
российских теннисисток. Она 5 раз вы-
игрывала турниры серии «Большого 
шлема», 33 – турниры WTA в одиноч-
ном разряде, а также становилась се-
ребряным призером летней Олимпи-
ады-2012 в Лондоне. За свою карьеру 
Шарапова заработала более $30 млн 
призовых. (lenta.ru)

БРАЙАНТ 
ПРЕОДОЛЕЛ  
РУБЕЖ

«Лос-Анджелес Лейкерс» победил 
«Атланту Хокс» в выездном матче ре-
гулярного чемпионата Национальной 
баскетбольной ассоциации. Встреча 
завершилась со счетом 114:109 (31:20, 
36:32, 24:31, 23:26) в пользу гостей. 
Самым результативным в составе по-
бедителей стал Коби Брайант, набрав-
ший 28 очков. Также в этой встрече 
лидер «Лейкерс» преодолел рубеж в 32 
тысячи набранных очков в регулярных 
чемпионатах. Теперь на его счету 32 
001 балл. Для того чтобы войти в трой-
ку лучших снайперов в истории НБА, 
ему осталось набрать чуть менее 300 
очков. Тогда Брайант обойдет Майкла 
Джордана, в активе которого 32 292 
очка.  После матча 36-летний Брайант 
сказал пресс-службе НБА: «Этот ре-
зультат плод напряженной работы на 
протяжении 19 лет».  Лучшим снайпе-
ром в истории НБА является Карим Аб-
дул-Джаббар – 38 387 очков. На втором 
месте Карл Мэлоун (36 928 баллов). 
(eurosport.ru) 

«ЧЕЛСИ» ДОБИЛСЯ 
РЕКОРДНОЙ 
ПРИБЫЛИ

В ближайшее время «синие» сдела-
ют официальный стейтмент, сообщает 
The Guardian. По сообщению источни-
ка, при Абрамовиче «Челси» выходит 
в плюс лишь во второй раз, потеряв 
за первые десять лет свыше шестисот 
миллионов фунтов (около 766 млн 
евро). Первая клубная прибыль в раз-
мере 1,4 млн фунтов была зафикси-
рована по окончании сезона-2011/12. 
Как подчеркивает источник, благода-
ря выгодным трансферам – к примеру, 
Хуана Маты в «Манчестер Юнайтед» 
и Давида Луиза в «ПСЖ», ощутимо по-
полнившим клубную кассу, «Челси» 
больше не нуждается в таком массо-
вом денежном вливании со стороны 
российского бизнесмена, как раньше. 
(eurosport.com)

// СПОРТ

Данияр Балахметов

В минувшие выходные состоя-
лись матчи четвертого тура 
отборочного цикла Евро-2016. 

В 26-ти поединках было зафиксиро-
вано несколько сенсационных ре-
зультатов. А некоторые из сборных 
по итогам проведенных игр потеря-
ли своих наставников. Так, постов 
лишились тренеры сборных Сер-
бии Дик Адвокат и Греции – Клау-
дио Раньери. Оба были отправлены 
в отставку после домашних пора-
жений своих подопечных.  Клаудио 
Раньери успел 4 месяца поруково-
дить сборной Греции, которая про-
валила старт отборочного турнира, 
набрав в четырех встречах всего 
одно очко. Последней каплей, пере-
полнившей чашу терпения фут-
больных боссов этой страны, стало 
домашнее поражение «эллинов» 
в матче с Фарерами со счетом 0:1. 
Сейчас в группе F греки располага-
ются на последней строчке. 

Команда Сербии, которой ру-
ководил Дик Адвокат, играет в 
самой малочисленной группе ны-
нешнего отбора под литерой I. При 
голландце сербы набрали одно 
очко в трех матчах, один из кото-
рых против Албании не был до-
игран. Единственный балл сербы 
заработали на выезде с Арменией, 
сыграв вничью – 1:1. В сорванном 
домашнем поединке с албанцами 
последним присудили техническое 
поражение, но и сербы пострадали, 
не получив три очка. В последней 
игре команда Адвоката уступила 
на своем поле Дании со счетом 1:3. 
Сейчас сербы наряду с Арменией 
замыкают турнирную таблицу, от-
пустив в отрыв сборные Дании (7 
очков), Португалии (6) и Албании 
(4). При этом датчане и португаль-
цы сыграли по четыре встречи. 

В отличие от Адвоката и Ранье-
ри, шведский наставник сборной 

Эстонии Магнус Перрсон сохра-
нил свой пост, однако прошедший 
матч против Сан-Марино в рамках 
группы EG прибалты вряд ли мо-
гут занести себе в актив. «Карли-
ки» имели ужасающую статистику 
перед этим матчем, уступив в ше-
стидесяти одном поединке подряд, 
поэтому закономерно, что эстонцы 
рассматривались в качестве фаво-
ритов. Однако футболисты крохот-
ной республики сумели устоять на 
своем поле, отобрав очки у более 
маститых соперников. Нулевая 
ничья – для эстонцев конфуз, а для 
сборной Сан-Марино это несомнен-
ный подвиг, а героем встречи по 
праву признан голкипер этой сбор-
ной Альдо Симончини. Стоит отме-
тить, что заработанное очко стало 
для команды Сан-Марино первым 
в отборочных циклах чемпионатов 
Европы. Также в этой группе сбор-
ная Англии укрепила свое лидер-
ство, одолев на «Уэмбли» словенцев 
со счетом 3:1. Теперь у родоначаль-
ников футбола 12 очков. А команда 
Литвы в этой же группе уступила 
на выезде швейцарцам – 4:0.

В группе G сборная Молдовы 
крайне неожиданно уступила на 
своем поле Лихтенштейну со сче-
том 0:1. Теперь сборная этой пост-
советской республики занимает 
последнее место, набрав всего одно 
очко. А Лихтенштейн имеет 4 балла 
и располагается на строчку выше. 
А вот сборная России, уступив в 
Вене Австрии, позволила послед-
ней уйти в отрыв от преследовате-
лей. Австрийцы набрали 10 очков 
и уверенно возглавляют группу. 
А команды Черногории и Швеции 
баллы между собой поделили – 1:1. 
У шведов – 6 очков, а у команд Рос-
сии и Черногории по пять. 

Стоит отметить, что в рамках 
нынешней отборочной кампании 
всего четыре сборные из 53-х су-
мели набрать максимум очков. 

Помимо сборных Чехии и Англии 
такими показателями могут по-
хвастать сборные Словакии и Из-
раиля. 

Словаки в группе C набрали 12 
баллов и на три очка опережают 
Испанию и Украину. В минувшем 
туре команда Яна Козака одолела 
на выезде Македонию со счетом 
2:0. Испанцы и украинцы также 
добились побед с одинаковым сче-
том 3:0. Действующие чемпионы 
Европы на своем поле обыграли Бе-
ларусь, а «жовто-блакитные» на вы-
езде переиграли сборную Люксем-
бурга. И испанцы, и украинцы уже 
имеют существенный отрыв от Ма-
кедонии, который теперь составля-
ет 6 очков. Беларусь и Люксембург 
набрали по итогам четырех туров 
по одному очку.

Израильтяне, выступающие в 
группе B, провели на матч меньше, 
чем их конкуренты, однако это не 
помешало им с девятью очками 
возглавить группу. В субботу подо-
печные Эли Гутмана со счетом 3:0 
разгромили на своем поле сборную 
Боснии и Герцеговины, которая 
показывает невнятные результаты 
в этом отборочном цикле. Спустя 
несколько месяцев после участия в 
чемпионате мира боснийцы набра-
ли всего два очка в четырех играх 
и опережают лишь сборную Андор-
ры. А теневые лидеры этой группы 
бельгийцы сыграли дома вничью 
со сборной Уэльса – 0:0. Валлийцы 
идут на втором месте, имея 8 оч-
ков, а «красные дьяволы» позволи-
ли обойти себя киприотам. Сейчас 
команда Бельгии, сыгравшая три 
поединка, набрала 5 очков и пере-
местилась на четвертое место. А 
сборная Кипра, разгромив Андор-
ру, заработала 6 баллов и идет на 
третьей позиции.

Центральным событием четвер-
того тура по праву можно считать 
встречу сборных Италии и Хорва-
тии. Обе выступают в группе H и в 

субботу поделили очки в Милане. 
Итальянцы первыми открыли счет 
благодаря голу Антонио Кандре-
вы на 11-й минуте. Однако гости 
очень быстро восстановили равно-
весие. На 15-й минуте отличился 
Иван Перишич. В дальнейшем счет 
не изменился, обе команды стре-
мились забить, но не преуспели в 
этом. Зато отличились болельщи-
ки хорватской сборной, которые 
своими действиями спровоциро-
вали остановку матча на 10 минут. 
За использование ракетниц и про-
чих пиротехнических изделий, а 
также за драку с силами правопо-
рядка итальянская полиция задер-
жала 16 человек, а тренер гостей 
Нико Ковач извинился за поведе-
ние фанатов сборной Хорватии. 
Обе сборные после четырех туров 
набрали по 10 очков, но из-за луч-
шей разницы мячей лидирует дру-
жина Ковача. Норвежцы, одержав 
победу в Баку над Азербайджаном 
(1:0), набрали 9 баллов и идут сле-
дом. На четвертом месте располо-
жились болгары, которые набрали 
4 балла. В минувшем туре болга-
ры сенсационно поделили очки 
в домашнем поединке с Мальтой 
– 1:1. Мальтийцы занимают пред-
последнюю строчку, заработав 1 
балл. А замыкает таблицу сборная 
Азербайджана, у которой нет на-
бранных очков. 

Наконец в группе D лидируют 
поляки, разгромившие в пятницу в 
Тбилиси сборную Грузии со счетом 
4:0. По итогам четырех туров у ко-
манды Польши – 10 очков. Следом 
за ними расположились сразу три 
команды, у которых по 7 баллов: 
Ирландия, Германия и Шотландия. 
Немцы весьма скромно на своем 
поле одолели команду Гибралтара 
– 4:0. А шотландцы дома оказались 
сильнее Ирландии – 1:0. 

Следующие матчи отборочного 
турнира Евро-2016 состоятся в мар-
те 2015 года. 

Алишер Абдулин 
Фото: tff.org

В ночь с воскресенья на поне-
дельник национальная сбор-
ная Казахстана завершила 

год матчем в Стамбуле против ко-
манды Турции. Обе сборные перед 
четвертым туром замыкали тур-
нирную таблицу группы A, набрав 
по одному очку. Причем команда 
Фатиха Терима располагалась на 
последней строчке, забив мень-
ше голов, чем подопечные Юрия 
Красножана. У турецкой сборной 
их было два, у казахстанцев – 3. 
Последние результаты команды 
Турции, которая переживает смену 
поколений, совсем не обнадежива-
ют футбольную общественность 
этой страны. Поражение турок в 
контрольном поединке от бразиль-
цев в прошлую среду со счетом 0:4 
в Стамбуле только повысило рост 
критических настроений среди 
поклонников наших соперников. 
В поединке со сборной Казахстана 
турки были преисполнены реши-

мости наконец-то набрать три очка 
и хоть как-то реабилитироваться в 
глазах своей весьма требователь-
ной торсиды. 

В преддверии поединка Юрий 
Красножан лишился нескольких 
игроков, которые выходили на 
поле в составе сборной в преды-
дущих встречах. Бауржан Джол-
чиев («Астана») после удаления в 
Амстердаме отбывал дисквалифи-
кацию, а его одноклубник Танат 
Нусербаев, по совместительству 
являющийся капитаном сборной, 
а также Анатолий Богданов из «То-
бола» и Илья Воротников из «Та-
раза» получили травмы. В связи с 
этим под знамена главной коман-
ды страны был призван защитник 
«Шахтера» Сергей Малый, а капи-
танская повязка досталась Самату 
Смакову, отстраненному от игр и 
тренировок в «Кайрате». Полуза-
щитник алматинцев самостоятель-
но готовился к матчу в турецком 
клубе «Каршияка» из Измира, цве-
та которого защищает другой ка-
захстанец, голкипер Давид Лория.

Турки с первых минут матча на 
«Тюрк Телеком Арене» обозначи-
ли свои притязания на победу, за-
хватив инициативу, но при этом 
действовали без особой остроты. 
А с теми моментами, которые они 
успели создать, оборона казахстан-
цев успешно справилась.

Тем не менее, своего хозяева до-
бились в середине первого тайма, 
открыв счет на 26-й минуте. Ге-
роем эпизода стал Бурак Йылмаз, 
оказавшийся на газоне после кон-
такта с Ренатом Абдулиным в на-
шей штрафной. Российский арбитр 
Алексей Еськов незамедлительно 
указал на «точку», и сам пострадав-
ший четко привел приговор в ис-
полнение. Спустя три минуты фор-
вард «Галатасарая» вновь огорчил 
Александра Мокина. Теперь уже, 
правда, с игры. Голкипер «Шахте-
ра» не справился с ударом Йылмаза 
с линии штрафной – 2:0.

Во втором тайме подопечные 
Юрия Красножана стали более 
активно действовать в атаке, и их 
игра заметно преобразилась. Од-

нако это никак не сказывалось не 
счете поединка. А на 83-й минуте 
угловой у наших ворот закончил-
ся голом центрального защитника 
Сердара Азиза. И, по сути, исход по-
единка был решен. 

Впрочем, последнее слово в 
матче осталось за футболиста-
ми сборной Казахстана. На 87-й 
минуте защитник хозяев Мехмет 
Топал уронил в своей штрафной 
Улана Конысбаева. Пенальти уве-
ренно реализовал Самат Смаков, 
пробив без шансов для вратаря 
турок Волкана Бабаджана. В кон-
цовке поединка вышедший на за-
мену Алексей Щеткин имел пре-
красный шанс сократить разницу 
в счете до минимума. Но его удар 
в падении не без труда отразил 
Бабаджан. 

Помимо встречи в Стамбуле в 
воскресенье в нашей группе состо-
ялось еще два матча. Сборная Гол-
ландии в Амстердаме встречалась 
с командой Латвии. А Чехия в цен-
тральном поединке в Пльзени при-
нимала сборную Исландии.

Чехи и исландцы после трех 
туров набрали одинаковое ко-
личество очков – по 9, и уверен-
но лидировали в группе. Причем 
островитяне за 270 минут ни разу 
не пропустили. Двоевластие было 
нарушено после их очного поедин-
ка. При этом исландцы уже на 9-й 
минуте матча благодаря голу Раг-
нара Сигурдссона вышли вперед. 
Чехи сумели сравнять счет лишь в 
концовке первой половины встре-
чи. На первой добавленной минуте 
взятие ворот оформил Павел Ка-
держабек. А победу сборной Чехии 
принес полузащитник исландцев 
Йон Бедваррсон, отметившийся на 
61-й минуте автоголом. 

Наконец-то всю свою атакую-
щую мощь продемонстрировали 
голландцы. Оранжевые камня на 
камне не оставили от обороны 
гостей, забив шесть безответных 
мячей в ворота Александра Ко-
линко. По дублю в этом поединке 
оформили Арьен Роббен и Клаас-
Ян Хунтелаар. Еще по разу отличи-
лись Робин ван Перси и Джеффри 
Брума.

Голландцы немного поправили 
свое турнирное положение. Теперь 
у них 6 очков и третье место. Еди-
ноличное лидерство у чехов – 12 
очков. А сборная Исландии идет 
второй. У нее 9 баллов. Команда 
Турции, набрав 4 очка, ушла с по-
следнего места в группе и теперь 
занимает четвертую позицию. 
Сборная Латвии с двумя баллами 
на предпоследнем месте. Коман-
да Казахстана замыкает таблицу, 
имея одно очко. Пятый тур в нашей 
группе будет сыгран 28 марта 2015 
года. Команда Юрия Красножана в 
этот день примет Исландию. Чехи 
на своем поле сразятся с Латвией, 
сборная Турции отправится в го-
сти к голландцам.  

Продолжение весной

Пропустили 
Турцию вперед
В воскресенье сборная Казахстана по футболу 
провела свой последний поединок в этом году
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ШУМЕНОВ 
УЗНАЛ НОВОГО 
СОПЕРНИКА

Бывший обладатель титула чемпи-
она мира WBA (Super) в полутяжелом 
весе 31-летний казахстанец Бейбут 
Шуменов в своем прошлом бою потер-
пел поражение по очкам от 49-летнего 
американца Бернарда Хопкинса. Как 
сообщает BoxingScene.com, Шуменов 
собирается продолжить карьеру в 
первом тяжелом весе и выйдет на ринг 
13 декабря в Лас-Вегасе, США в рамках 
вечера бокса Хан-Александр. Соперни-
ком Бейбута станет американец Бобби 
Томас-младший (14(9)-2(2)-1). «Не могу 
дождаться дня выхода на ринг, – сказал 
Шуменов. – С Элом Хеймоном в углу я 
буду преследовать новую цель – заво-
евание титула чемпиона мира в первом 
тяжелом весе. Я рад переходу в новый 
дивизион, так как теперь мне не при-
дется сбрасывать по 50 с лишним фун-
тов, чтобы уложиться в полутяжелый 
вес». (allboxing.ru)

БОЙ ГОЛОВКИН – 
МЮРРЕЙ МОЖЕТ 
ПОКАЗАТЬ 
ВЫСОКИЕ 
РЕЙТИНГИ

Лидирующий дистрибьютор в обла-
сти спортивного маркетинга Octapixx 
LIVE официально был объявлен в ка-
честве эксклюзивного владельца прав 
на показ боя между Геннадием Голов-
киным и Мартином Мюрреем 21 фев-
раля, сообщает Boxingnews24.com. 
По словам вице-президента компании 
Лоуэлла Конна, в данный момент ве-
дутся переговоры о трансляции боя 
с различными телекомпаниями по все-
му миру, и этот вечер может стать наи-
более рейтинговым боксерским со-
бытием в первой половине 2015 года. 
«Возвращение самой быстрорастущей 
звезды бокса в Монако само по себе 
является событием премиум-клас-
са, но мы также в восторге от того, 
что на ринг выйдет Мартин Мюррей, 
принявший этот нелегкий вызов. 
Мы рады, что этот поединок заинте-
ресовал не только те компании, что 
обладают лицензиями на показ бокса, 
но и другие телеканалы, для которых 
освещение данного вида спорта при-
ходится в новинку. Встреча Головкина 
и Мюррея станет великолепной стар-
товой площадкой в мире спорта в буду-
щем году», – отметил Конн. (sports.kz)

ГРИВКО ХОЧЕТ 
ПОМОЧЬ 
СОЛДАТАМ 
УКРАИНСКОЙ 
АРМИИ

Украинский велосипедист «Аста-
ны» Андрей Гривко решил помочь 
раненым в АТО бойцам. Он выставил 
на благотворительный аукцион свой 
велосипед, на котором в этом году 
проехал «Тур де Франс». Стартовая 
цена за двухколесный – 5 тыс. евро. 
Однако Андрей надеется, что удастся 
выручить около 20. Кстати, Гривко 
– крымчанин, который оставил свой 
дом после того как полуостров стал 
российским. Возвращаться назад го-
тов, но если полуостров снова станет 
украинским. «Моя идея появилась 
давно, как-то помочь нашей стране, 
особенно бойцам, которые защищают 
нашу страну, нашу землю. Идея по-
явилась еще во время «Тур де Франс», 
я узнал, что мой коллега Ярослав По-
пович тоже выставлял свои трофеи на 
аукцион, и потом появилась такая воз-
можность, когда после победы на «Тур 
де Франс» нам подарили велосипеды. 
Поэтому решил отдать его на благое 
дело», – рассказывает велогонщик Ан-
дрей Гривко. (24tv.ua)

ДИЯС УСТУПИЛА 
БЕНЧИЧ ТИТУЛ 
«НОВИЧОК ГОДА»

17-летняя швейцарская теннисист-
ка Белинда Бенчич признана лучшим 
новичком прошедшего сезона, обойдя 
20-летнюю казахстанку Зарину Дияс, 
сообщает официальный сайт WTA. 
За 2014 год Бенчич совершила рывок 
более чем на 150 позиций в мировом 
рейтинге. Сегодня она является 32-й 
ракеткой мира. Швейцарка сенса-
ционно пробилась в четвертьфинал 
US Open-2014. В Нью-Йорке ей удалось 
переиграть игроков из первой десят-
ки «посева» – сербку Елену Янкович 
и представительницу Германии Анге-
лик Кербер. По итогам 2013 года Бен-
чич возглавляла юниорский рейтинг 
благодаря победам на «Ролан Гаррос» 
и «Уимблдоне». Отметим, что на зва-
ние «новичка года» по версии WTA 
также претендовали Куруми Нара 
(Япония), Зарина Дияс (Казахстан) 
и Шелби Роджерс (США). Эта награда 
вручается впервые. За Бенчич про-
голосовало 56 из 58 представителей 
СМИ и 46% фанатов (за Дияс, став-
шей второй в голосовании, –23%). 
(sovsport.ru)

«ЕВРАЗИЯ 
БАРЫСЫ» 
ПРОЙДЕТ В ТАРАЗЕ

Общий призовой фонд соревнова-
ний составит $100 тыс. 22 ноября борцы 
из двенадцати стран мира будут вы-
являть сильнейшего во Дворце спорта 
«Тараз Арена». Победитель «Eurasia 
Barysy»-2014 обогатится на $50 тыс. Фи-
налист турнира в качестве вознаграж-
дения получит $20 тыс., бронзовый 
призер заработает $10 тыс. В прошлом 
году международный турнир «Eurasia 
Barysy» также проходил в Таразе и за-
вершился уверенной победой сборной 
Казахстана. (kazinform.kz)

«ШАХТЕР» 
ПОГАШАЕТ 
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ

В счет погашения долгов по зара-
ботной плате игроков «Шахтера» будут 
потрачены выплаченные УЕФА сред-
ства за участие в еврокубках, передает 
портал vesti.kz. На погашение задол-
женности будут направлены 90 млн 
тенге. «На сегодня мы должны игрокам 
порядка 300 млн тенге, но в этом году 
мы точно не рассчитаемся полностью, 
– заявил директор ФК «Шахтер» Ерден 
Халилин. – тем не менее мы делаем все, 
чтобы решить все наболевшие вопросы 
положительно. Буквально в пятницу 
пришли деньги от УЕФА за участие в 
матчах Лиги Европы в количестве 90 
млн тенге. Эти деньги пойдут на по-
гашение задолженности». Напомним, 
команда карагандинского футбольного 
клуба «Шахтер» в этом году столкну-
лась с рядом финансовых проблем, по 
вине которых перед футболистами у 
клуба образовались многомиллионные 
долги по заработной плате за несколько 
месяцев. В результате основной состав 
карагандинской футбольной команды 
рискует потерять ряд игроков, в первую 
очередь тех, у кого истекает срок дей-
ствия контрактов. Ранее сообщалось, 
что аким Карагандинской области Аб-
дибеков заявлял о том, что полностью 
долги футболистам будут выплачены 
не ранее следующего года. (vesti.kz)

САПИЕВ 
ВОЗГЛАВИТ 
ASTANA ARLANS

Олимпийский чемпион Серик Са-
пиев возглавит профессиональный бок-
серский клуб «Астана Арланс». На посту 
генерального директора клуба Сапиев 
сменит ушедшего Болата Манкенова. 
Об этом сообщил глава попечительско-
го совета профессионального спортив-
ного клуба «Астана» Дархан Калетаев. 
Сейчас Серик Сапиев заканчивает обу-
чение в Англии по специальности спор-
тивный менеджер. Он дал согласие воз-
главить «Астана Арланс», и к концу года 
примет руководство клубом. Пятый 
сезон Всемирной серии бокса, в ходе 
которого спортсмены разыграют олим-
пийские лицензии в Рио-де-Жанейро, 
стартует в январе. В следующем году 
финансирование клуба останется 
на прежнем уровне, сказал Дархан Ка-
летаев. Дархан Калетаев, глава попечи-
тельского совета ППСК «Астана»: – WSB 
себя не изжил. У «Астана Арланс» есть 
задача по завоеванию олимпийских 
лицензий. Поэтому никаких сокраще-
ний бюджета не ожидается. Надежда 
и ставка только одна это победа, я ду-
маю, Серик сам спортсмен, опытный 
человек, он прошел хорошую школу. 
Я думаю, с новыми силами еще боль-
ше объединить команду и привести 
ее к победам. (khabar.kz)

ГОЛОВКИНА 
СРАВНИЛИ  
С КОВАЛЕВЫМ

Американец Абель Санчес, явля-
ющийся тренером 32-летнего казах-
станца Геннадия Головкина, когда-то 
работал с нынешним чемпионом мира 
по версиям IBF, WBO и WBA (Super) 
в полутяжелом весе 31-летним рос-
сиянином Сергеем Ковалевым. В ин-
тервью BoxingScene.com Санчес срав-
нил двух этих боксеров между собой. 
– Думаете, можно провести сравнение 
между Ковалевым и Головкиным. Ко-
валев не мог получить большой бой, по-
тому что никто не хотел с ним драться. 
Но затем он получил бой с Хопкинсом, 
и это подняло его на новый уровень. 
Думаете, ему (Головкину) выпадет 
такой же шанс, и он поднимется на но-
вый уровень? – В первую очередь хочу 
сказать, что Ковалев провел отличный 
бой против Хопкинса. Ковалев когда-то 
был одним их моих боксеров – 8 побед, 
8 нокаутов. К несчастью для Хопкинса, 
он дрался с парнем, который был молод, 
голоден, силен. Но Ковалев не на том же 
уровне, что и Головкин. Поэтому для 
них (команды Хопкинса) было легче со-
гласиться на этот бой. К несчастью для 
Головкина, он выглядит в ринге более 
разносторонним бойцом, выглядит 
беспощаднее, поэтому для нас будет 
сложнее получить значимый поединок. 
Но нам просто нужно постоянно выхо-
дить на ринг, и большой бой придет. – 
Хопкинс говорил, что может спуститься 
вниз, чтобы встретиться с Головкиным. 
– Я надеюсь, что он говорил это всерьез, 
потому что тогда Головкин докажет, ка-
ким отличным боксером он является. 
(allboxing.ru)

Алишер Абдулин 
Фото: Вячеслав Батурин

Мировое первенство по тяже-
лой атлетике, продолжав-
шееся в Алматы в течение 

недели с небольшим (8-16 ноября), 
уже стало историей. За это время 
на помосте дворца спорта имени 
Балуана Шолака было разыграно 
15 комплектов наград – 8 среди 
мужчин и 7 у женщин. Сборная 
Казахстана в командном зачете за-
няла третье место, завоевав три ме-
дали высшего достоинства, а также 
две серебряные награды. Первое 
место по количеству медалей заня-
ли китайские атлеты. На их счету 
10 наград, из которых 4 золотых, 
одна серебряная и пять бронзо-
вых медалей. Сборная КНДР стала 
второй. На счету северокорейских 
спортсменов в общей сложности 8 
наград различного достоинства – 4 
золотые, 1 серебряная и три брон-
зовые.  

В составе нашей команды поми-
мо Зульфии Чиншанло, одержав-
шей победу в прошлый понедель-
ник в весе до 53 кг, триумфально 
свои выступления завершили Жа-
сулан Кыдырбаев (до 94 кг) и Илья 
Ильин, ставший лучшим в весе до 
105 кг. 

Олимпийский чемпион Пекина 
и Лондона, вышел на помост в суб-
боту вечером под овации заполнен-
ных до отказа трибун. Для Ильина 
весовая категория до 105 кг была 
дебютной. Ранее наш атлет высту-
пал в весе до 94 кг. 

В рывке казахстанец уверенно 
реализовал все три подхода. Луч-
ший результат Ильина составил 
190 кг. Это позволило ему занять 
третье место в рывке. Малое «зо-
лото» в этом упражнении завоевал 
действующий на тот момент чем-
пион мира Руслан Нурудинов из 
Узбекистана, который осилил 193 
кг. Китайский атлет Же Ян, показав 
результат, равный 191 кг, стал вто-
рым в рывке.

Основная борьба за медали 
развернулась в толчке. По драма-
тургии и накалу баталии в этом 
упражнении надолго войдут в 
историю и запомнятся любителям 
тяжелой атлетики. 

В первой попытке Ильин уве-
ренно справился с весом 230 кг. 
Но во второй попытке наш спор-
тсмен, заказав 239 кг, потерпел не-
удачу. Между прочим, этот вес на 
килограмм превосходил мировой 
рекорд россиянина Давида Беджа-
няна (238 кг). То, что не смог сде-
лать Ильин, с успехом реализовал 

Руслан Нурудинов. Представитель 
Узбекистана, подняв 239 кг, стал 
автором нового мирового рекорда. 
Впрочем, его достижение держа-
лось считанные минуты. Беджа-
нян, справившись с весом 240 кг, 
обновил рекордный показатель. 
Это были заключительные подхо-
ды Нурудинова и Беджаняна. Пред-
ставитель Узбекистана лидировал 
по сумме двух упражнений, набрав 
432 кг. Беджанян шел на второй по-
зиции, показав результат, равный 
427 кг. У Ильина оставалась одна 
попытка, а в сумме его промежу-
точный результат равнялся 420 кг. 
Для победы в заключительном под-
ходе он должен был справляться с 
весом 242 кг. И к всеобщей радости, 
он сумел сделать это, став автором 
нового мирового рекорда. В сумме 
казахстанец набрал 432 кг, столько 
же, сколько и Нурудинов. При этом 
представитель Узбекистана ока-
зался тяжелее казахстанца, и этот 
фактор предопределил успешный 
исход в пользу Ильина. Нуруди-
нов в итоге завоевал серебряную 
медаль. А бронзовым призером 
мирового первенства стал Давид 
Беджанян. Для Ильина победа на 
чемпионате мира в Алматы стала 
четвертой в спортивной карьере. 
Ранее наш спортсмен выигрывал 

мировые первенства в 2005, 2006 
и 2011 годах. При этом Ильин был 
признан лучшим атлетом прошед-
шего чемпионата мира. Плюс ко 
всему, казахстанец вошел в число 
восьми непобедимых спортсменов 
и команд планеты. 

За сутки до триумфа Ильина зо-
лотую награду в копилку сборной 
Казахстана принес Жасулан Кы-
дырбаев. Наш спортсмен выступал 
в весе до 94 кг, где также был пред-
ставлен другой наш атлет, Влади-
мир Седов.

Оба спортсмена практически 
сразу обозначили свои притяза-
ния на победу. В рывке Седов был 
успешен во всех трех подходах. 
Лучший результат нашего атлета в 
этом упражнении составил 188 кг, 
что позволило ему завоевать ма-
лую золотую медаль и повторить 
мировой рекорд грека Акакиоса 
Какиашвилиса в рывке, который 
был установлен 27 ноября 1999 
года. «Серебро» в этом упражне-
нии досталось литовскому атлету  
Ауримасу Дидзбалису, результат 
которого составил 185 кг. А Жасу-
лан Кыдырбаев завоевал в рывке 
малую «бронзу» – 179 кг.

В толчке наши атлеты продол-
жили дуэль. По итогам второго 
упражнения Владимир Седов стал 
третьим, реализовав два подхода 
из трех с результатом 219 кг. Второе 
место в толчке занял китаец Хао Лю 
с результатом 221 кг. Жасулан Кы-
дырбаев в этом упражнении стал 
безоговорочным победителем, оси-
лив 229 кг. В сумме его результат 
составил 408 кг, что гарантировало 
Кыдырбаеву победу на чемпиона-
те мира. Владимир Седов в сумме 
набрал 407 кг, став серебряным 
призером мирового первенства. А 
бронзовая награда досталась Аури-
масу Дидзбалису, который в толч-
ке выступил неудачно, реализовав 
лишь один подход – 214 кг. Его сум-
ма составила в итоге 399 кг.

А перед триумфом Кыдырбае-
ва состоялось выступление среди 
женщин в весовой категории до 
69 кг. Здесь нашу страну предста-
вили Жазира Жаппаркул и Майя 
Манеза. Жаппаркул в сумме за-
воевала «серебро» с результатом 
262 кг (118+144). Золотая медаль 
досталась атлетке из КНДР Юн Хе 
Ре, которая показала в сумме 265 
кг (120+145). А китаянка Юцзю-
ан Чен добыла для своей страны 
«бронзу», показав в сумме резуль-
тат, равный 261 кг (118+143). Майя 
Манеза, выступавшая ранее в весе 
до 63 кг, в своем первом старте по-
сле триумфальной Олимпиады в 
Лондоне в этой весовой категории 
не рассматривалась в качестве фа-
ворита. В итоге Манеза показала 
восьмой результат, с суммой 231 кг 
(105+126).  

В Лондоне Итоговым чемпио-
натом АТР официально завер-
шился сезон в мужской поло-

вине Тура. Осталось еще, конечно, 
поставить завершающую точку 
в Лилле, где сборные Франции и 
Швейцарии определят обладателя 
Кубка Дэвиса, но это не более чем 
последний штрих. Основная кар-
тина уже написана.

Помимо титула победителя 
престижного турнира, который 
многие и вовсе называют пятым 
«Шлемом», на кону в столице Вели-
кобритании стояла и первая строч-
ка мирового рейтинга, борьбу за 
которую вели серб Новак Джоко-
вич и швейцарец Роджер Федерер. 
Эта интрига умерла уже после 
группового этапа, но обо всем по 
порядку.

В заключительном соревнова-
нии сезона в итоге приняли уча-
стие все сильнейшие теннисисты 
года, кроме Рафаэля Надаля. Испа-
нец досрочно завершил свои высту-
пления в этом году из-за проблем 
со здоровьем, перенеся операцию 
по удалению аппендикса.

По результатам жеребьевки в 
группе А наряду с лидером сезона 
Джоковичем оказались швейцарец 
Стэн Вавринка, чех Томаш Бердых 
и хорват Марин Чилич. Новак, ко-
торому для сохранения лидерства 
в рейтинге по итогам года необ-
ходимо было добиться трех побед 
на данном этапе, со своей первой 
задачей справился без видимых 
усилий.

Серб, вдохновленный рождени-
ем первенца и победой на «Мастер-
се» в Париже, устроил форменный 
разгром своим соперникам, отдав 
им на троих всего девять геймов. 
Второе место в полуфинале полу-
чил Вавринка, переигравший как 
Бердыха, так и Чилича. Что касает-
ся чеха и хорвата, то они попросту 
оказались не готовы к турниру. Чи-
лич по итогам соревнований может 
похвастаться лишь одним выигран-
ным сетом в матче против Ваврин-
ки. А Бердых свою единственную 
победу, позволившую ему занять 
третье место в группе, одержал 
именно в поединке с хорватом.

Во второй группе основное вни-
мание было приковано к швейцар-

цу Роджеру Федереру и любимцу 
местной публики шотландцу Энди 
Маррею. Федерер прошел группо-
вой этап не менее уверенно, чем 
Джокович – он отдал соперникам 
всего на четыре гейма больше. В 
стартовых матчах Роджер сломил 
сопротивление еще двух дебютан-
тов соревнований канадца Милоша 
Раонича и японца Кеи Нишикори. 
А в заключительном матче разгро-
мил Маррея, отдав ему всего один 
гейм.

Что касается Маррея, то он в 
четвертый раз в карьере выйти в 
полуфинал так и не смог. В первом 
поединке он уступил Нишикори, 
но затем взял верх над Раоничем, 
после чего сохранял реальные шан-

сы на продолжение борьбы на тур-
нире. Однако гейм в матче против 
Федерера – это точно не то, чего от 
него ждали болельщики. В итоге 
Маррей отправился домой, а место 
в полуфинале получил Кеи. Однако 
оказалось, что Маррей еще полу-
чит возможность выйти на корт 
Арены О2 в заключительный игро-
вой день. 

Стоит отметить, что Раонич по-
сле поражения от Маррея и вовсе 
снялся с турнира из-за травмы. Его 
заменил испанец Давид Феррер, 
проигравший Кеи Нишикори в сво-
ем единственном поединке.

Групповой этап турнира оста-
вил много вопросов, особенно это 
касалось наличия борьбы в матчах. 
Практически во всех поединках 

фавориты по рейтингу добивались 
уверенных побед, не доводя дело до 
тай-брейков или решающих сетов.

Но состав полуфиналистов тур-
нира обещал болельщикам и спе-
циалистам интересные матчи. И 
эти ожидания оправдались сполна.

Первыми на корт вышли Кеи 
Нишикори и Новак Джокович. 
Серб оставил за собой стартовую 
партию матча – 6-1. Однако затем 
японец преобразился и оказал ли-
деру рейтинга нешуточное сопро-
тивление. Выиграв вторую партию, 
Нишикори имел отличный шанс 
сделать брейк и в третьем сете. Но 
тут уже Джокович поймал кураж и, 
отыграв брейк-пойнты, взял впо-
следствии шесть геймов кряду. 

События второго полуфинала, в 
котором на корт вышли Роджер Фе-
дерер и Стэн Вавринка, еще долго 
будут обсуждаться экспертами и 
болельщиками. Швейцарцы устро-
или настоящую битву, порадовав 
зрителей напряженнейшим пое-
динком. Федерер вырвал победу на 
тай-брейке решающего третьего 
сета, отыграв по ходу матча сразу 
четыре матчбола. Но этот поеди-
нок был омрачен травмой второй 
ракетки мира. По словам Федерера, 
он получил повреждение спины во 
время тай-брейка, но все же довел 
матч до победы.

Все бы ничего, но на следующий 
день трибуны Арены, предвкушав-
шие битву за титул между Родже-
ром и Новаком, увидели швейцар-

ца не в спортивном костюме, а в 
повседневной одежде. Роджер вы-
шел на корт и сообщил зрителям, 
что снимается с финального матча. 
Причина – травма спины. 

По словам знаменитого амери-
канского теннисиста Джона Ма-
кинроя, работавшего на турнире 
в качестве комментатора, вечером 
после полуфинала между Ваврин-
кой и Федерером произошел се-
рьезный разговор в раздевалке. 
Стэн явно был недоволен тем, что 
Роджер, зная, что будет не спосо-
бен играть в финале, не стал сни-
маться с их поединка. Возможный 
конфликт в первую очередь должен 
беспокоить капитана швейцарской 
сборной Северина Люти, у которо-
го теперь впереди ровно неделя на 
то, чтобы утрясти все недомолв-
ки между лидерами команды и 
в должном психологическом со-
стоянии подвести их к поединку с 
французами.

Отдельно хотелось бы отметить 
организаторов лондонского турни-
ра, которые в спешке должны были 
найти адекватную замену сорвав-
шемуся матчу. В первую очередь 
им стоило бы поблагодарить Энди 
Марррея, согласившегося провести 
товарищеский поединок с Джоко-
вичем. Результатом этой встречи 
стала победа Новака – 8-5. А затем 
состоялся парный матч с участи-
ем все того же Маррея и Джона 
Макинроя, которым удалось пере-
играть Тима Хенмана и Патрика 
Кэша – 8-6.

Понятно, что это совершенно 
не те матчи, которые хотели уви-
деть болельщики в воскресенье, 
но и остальные поединки турнира 
оставили неоднозначное впечатле-
ние. Очевидно, что соревнованиям 
сильно не хватало Рафаэля Надаля, 
чье появление в одной из групп 
уж точно добавило бы остроты на 
предварительном этапе. Остается 
надеяться, что предстоящий финал 
Кубка Дэвиса сгладит негативные 
впечатления от не самого яркого 
Итогового турнира АТР и впервые в 
истории несостоявшегося решаю-
щего матча данных соревнований.     

Денис Кузнецов 
gotennis.ru

Превосходство Ильина 
и прорыв Кыдырбаева
В воскресенье в Алматы завершился чемпионат мира  
по тяжелой атлетике

Концовка со знаком минус

// СПОРТ
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112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Жаннель Бейсенбаева

Событийный туризм – это 
один из самых молодых и пер-
спективных видов туризма 

в мире. Уникальность такого тура 
заключается в том, что люди совме-
щают отдых вместе с посещением 
каких-то знаковых событий. Шанс 
стать живым свидетелем, частью 
больших событий в мире культу-
ры, искусства, спорта многих за-
ставляет преодолевать огромные 
расстояния.

На самом деле ивенты в Алматы 
проходят довольно часто. В день бо-
лее 35 событий. Вдобавок, наш го-
род ежегодно «обретает» новые ме-
роприятия, которые содействуют 
его превращению в региональный 
туристский центр.

В рамках IV Форума молодежно-
го предпринимательства в Казах-
стане, прошедшего 18 ноября 2014 
года, состоялась «Глобальная неде-
ля предпринимательства».

На сессии «Событийный туризм 
– как заработать на впечатлениях» 
выступили молодые и успешные 
предприниматели, представители 
государственных органов, специ-
алисты. Обсуждались проблемы и 
тенденции казахстанского ивент-
менеджмента, приводились при-
меры мирового опыта событийно-
го туризма.

Антон Митин, 
директор туроператорской 
компании «Almaty/Astana  
City Tour»

Сегодня ситуация такова, что 
к нам приезжает большое ко-

личество деловых туристов, что-
бы развивать свой бизнес. Частые 
конференции, семинары, форумы 
способствуют тому, что многие 
гостиницы в сезон зарабатывают 
сверхприбыли. К примеру, в неко-
торых пятизвездочных отелях на-
шей столицы за период активных 
выставок – апрель-май, цены дохо-
дят до $1,5 тыс. за сутки.

Однако тенденции печальны, 
недостаточно внимания уделяется 
туризму, отсутствует необходимая 
информация. На долю туризма 
приходится меньше трети про-
цента от казахстанского ВВП. Мы 

отстаем от всех. Вся мировая эко-
номика, мировой туризм  своими 
цифрами и успехами говорят нам о 
том, что эта отрасль – одна из веду-
щих в мире, на которую способно 
опираться государство и которая 
способна обеспечить экономиче-
ский рост страны.

Марат Омаров, 
генеральный директор 
компании «Eventica Group», 
советник акима Алматы по 
инновациям, основатель  
The Opera Ball

Задача бизнеса прежде всего – за-
работок. Наш патриотизм как 

бизнесменов выражается в уплате 
налогов. Алматы получит в лю-
бом случае мультипликативный 
эффект, потому что мы проводим 
проекты в других городах. Проект 
The Opera Ball громоздкий, это не-
кий «Крейсер «Аврора». Обычно не 
раскрываем информацию о стои-
мости, но сейчас озвучу ее впервые. 
Итак, бюджет The Opera Ball в 2015 
году составит 110 млн тенге. Это 
самый дорогой проект, который 
мы когда-либо делали. Ожидается 
20% иностранных гостей на бал. 
Это не из России, а из Австрии, 
США, Великобритании, Германии. 
Эту цифру планируется увеличить 
до 30% в 2015 году. Задача бала, ко-
торую я вижу в долгосрочной пер-
спективе – это 80% иностранных 
гостей. Нам больше интересен за-
рубежный потребитель, поскольку 
наше «королевство» маловато – все-
го 17 млн человек.

Для сравнения: в Нью-Йорке 
проживает всего 8 млн человек – 
это очень мало, но правда в том, 
что мюзикл The Lion King, который 
был поставлен в 1997 году, рабо-
тает до сих пор и дает по 9 пред-
ставлений в неделю. Минимальная 
стоимость билета составляет $69, а 
максимальная – $300. При этом би-
леты не достать. Вот яркий пример 
событийного туризма.

Когда в 2007 году основывали 
этот бал как благотворительный 
проект, он был рычагом для соз-
дания своего благотворительного 
фонда, занимающегося предот-
вращением детских, подростковых 
суицидов. Теперь мы перевели бал 

в раздел проектов, который будет 
заниматься культурным и соци-
альным развитием, учредили в 
рамках бала оперную премию, ко-
торая является третьей в мире. В 
следующем году в качестве жюри 
премии к нам в Алматы приедут 
директора ведущих оперных те-
атров – Ла-Скала, Венская опера, 
Метрополитен Опера. Мы уже опо-

вестили 45 стран о том, что будет 
проводиться такая премия. Хочет-
ся, чтобы к 2024 году The Opera 
Ball стал ведущей оперой в мире, 
сделать собственный Каннский ки-
нофестиваль. 

Одна из организаций в группе 
компаний «Eventica» последние 
2 года занимается разработкой 
очень масштабного проекта, кото-
рый называется  этно-фестиваль 
«Сакские курганы»  и будет прохо-
дить в Алматы. Это двухнедельный 
фестиваль кочевой культуры, кото-
рый подарит возможность любому 
желающему приехать и пожить в 
юртах, насладиться средневеко-
вым бытом. Он делается уже тре-
тий год и это будет огромный про-
ект с оповещением по всему миру. 
Этот проект по подсчетам может 
дать как минимум около 150 тыс. 
посетителей за 10-14 дней. И хоте-
лось бы, чтобы 70% из них были не 
казахстанцы.

Мы запустили новый проект 
– мобильное приложение, кото-
рое называется Stay Tuned. Оно не 
будет позиционироваться как ка-
захстанское, а будет гонконгским. 
Фишка заключается в том, оно 
информирует людей о культурной 
жизни в городах и совершенно бес-
платно при загрузке. Вы можете 
приезжать в любой город мира с на-
селением больше 1 млн и получать 
всю информацию о культурных ме-
роприятиях. Приложение уже ра-
ботает в Алматы и Астане, и также 
совершенно бесплатно для органи-
заторов мероприятий. Главная его 
задача – информировать входящий 
поток туристов о проводимых в го-
роде событиях.

День Алматы принес 9 млн тенге
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Ришат Хамитов,
руководитель ОФ «Almadeniet»

Первый экспериментальный проект, который был реализован в 
этом году ко Дню города – Алматы Сити Тур. Он был направлен 

на то, чтобы региональные гости из других городов посетили южную 
столицу. Организаторы предусмотрели массу различных мероприятий 
– дискотеки, театральные мероприятия, фестивали и многое другое. 
Проект заключался в хорошей стоимости гостиниц-партнеров, в тур 
включалась экскурсия по городу, плюс люди получали ряд скидок на 
праздничные мероприятия. Стоимость составляла – от $150 до $450, 
что вполне позволительно для региональных гостей. По результатам 
этого проекта, продлившегося меньше месяца, город посетило 156 че-
ловек, из них 92 – иностранные гости, 64 – казахстанцы из регионов. 
Среди иностранцев были туристы с Кубы, Германии, США, России, 
Кыргызстана. Средняя продолжительность пребывания в Алматы со-
ставила 4 дня. Среднестатистический турист тратил в день около $80 
(14,5 тыс. тенге). Это с учетом гостиницы, питания, такси, затрат на 
шопинг, сувениры в день. То есть, согласно подсчетам, 156 туристов по-
тратило порядка 9 млн тенге, что оправдало проект.

Таким образом, создался и утвердился благоприятный имидж Ал-
маты. Многие пожелали снова посетить мегаполис в следующем году.

Приведу несколько примеров мирового опыта, где показана эконо-
мическая эффективность туров. Каннский фестиваль, согласно дан-
ным 2009 года – экономический эффект составил 194,65 млн евро. Для 
сравнения: это целый бюджет небольшой развивающейся страны. А в 
данном случае страна зарабатывает эти деньги за пару недель. К тому 
же увеличивается число рабочих мест – логистика, питание, обеспечи-
вается 10% годовой заполняемости отелей.

Второй пример событийного туризма – фестиваль Октоберфест в 
Германии. Экономический эффект за 2006 год составил 500 млн евро. 
Было создано 12 тыс. рабочих мест, участвовало около 6 млн посети-
телей.

Еще один пример – карнавал в Бразилии – экономический эффект – 
$150 млн, посещаемость – 700 тыс. гостей.

Даулет Есеналиев, 
начальник отдела развития туризма КГУ «Туристский 
информационный центр города Алматы»

В целом в Алматы развиваются классические виды туризма – это де-
ловой, культурно-познавательный, экологический, включая горно-

лыжный. Соответственно, все они имеют сезонность, то есть, если это 
бизнес-туризм, то на свой пик он выходит в сентябре-октябре. Весной 
начинаются различные конференции, семинары. Что касается разви-
тия туризма, то сейчас пишется мастер-план по развитию туризма в 
Алматы. В ближайшее время он будет презентован. По вопросу субси-
дий – на сегодня субсидирования проектов нет. Но, поскольку туризм 
попадает под сферу малого и среднего бизнеса, то предприниматели 
на общих основаниях имеют право обратиться в АО «Фонд «Даму» и, 
согласно «Дорожной карте бизнеса-2020», получить финансирование 
интересных проектов.

Ситуация с досугом для туристов продумывается. Все культурные 
мероприятия учитываются. Сейчас во всех крупных гостиницах, а это 
26 точек информирования, установлены стойки, где мы поддерживаем 
туроператоров, экскурсоводов, доводя их информацию до туристов со-
вершенно бесплатно.
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